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ТАРИФЫ Как будут 
дорожать услуги ЖКХ 
в ближайшие три года

В два счета

Александра Воздвиженская

ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНЫЕ услуги (ЖКУ) на ква-
дратный метр жилья в месяц обойдутся россиянам в 
этом году в среднем в 122 рубля. Через год это значение 
по стране вырастет до 131 рубля, а в 2017-м — до 138,3 
рубля. Дороже всего предельная стоимость ЖКУ будет на 
Камчатке (402,2 рубля), а дешевле всего — в Севастополе 
(49,4 рубля), если речь идет о текущем годе.

Обновленные стандарты коснутся и капитального 
ремонта жилых по-
мещений. Привести 
в порядок квадрат-
ный метр в среднем 
по России будет сто-
ить семь рублей в 
этом году, в следую-
щем — 7,3 рубля, а 
еще через год — 7,6 
рубля. Эти феде-
ральные стандарты 
на ближайшие три 
года вчера утверди-
ло прави-
тельство 
РФ.

КИНОФЕСТИВАЛЬ
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Здоровье Как перехитрить хитрую систему компенсации 
по временной нетрудоспособности

Больничный лис
Марина Гусенко

О
плата по больничным 
листам может стать 
меньше для людей с 
невысоким трудо-
вым, а значит, и стра-

ховым стажем. Если сейчас для 
того, чтобы получить 100 про-
центов от среднего заработка за 
последние два года, достаточно 
официально проработать восемь 
лет, то в перспективе понадобит-
ся уже не менее 15 лет.

При трудовом стаже от 8 до 15 
лет можно будет рассчитывать на 
оплату больничного в размере 80 
процентов от средней зарплаты, 
а при стаже меньше 8 лет — на 60 
процентов. Законопроект разра-
ботан Министерством труда и со-
цзащиты РФ. Он размещен на 
портале раскрытия информации 
госорганами и проходит общест-
венное обсуждение. Как поясни-
ли «РГ» в минтруде, его главная 
цель — легализация занятости. По 
мнению экспертов, все дело в 
экономии средств.

По действующему законода-
тельству для минимального по-
собия — в 60 процентов от зара-
ботка — достаточно официально 
проработать пять лет (при усло-
вии, что все это время работода-
тель будет делать за человека от-
числения в социальные фонды). 
Для максимального — в сто про-
центов — восемь лет. Соответст-
венно, стаж от 5 до 8 лет дает пра-
во на 80-процентное пособие.

Но тут сразу стоит уточнить — 
если человек получает зарплату 
выше среднего, то «стопроцен-
тное» пособие для него будет как 
минимум в полтора раза меньше, 
чем его зарплата. Посчитайте 
сами. Как объяснили «РГ» в Фонде 
социального страхования (ФСС) 
страховые платежи берутся с зар-
платы максимум в 670 тысяч ру-
блей в год. А максимальный раз-

мер среднего заработка, приме-
няемого для расчета больничного, 
1632,8 рубля в день (это пример-
но 34 тысячи в месяц). Получает-
ся, что и пособие не может быть 
выше этой суммы. Если же чело-
век зарабатывает, скажем, 60 ты-
сяч рублей, то взяв листок нетру-
доспособности, он теряет почти 
половину своего заработка.

А тут еще стаж увеличится. 
Впрочем, поднять его предпола-
гают не в одночасье. Начиная с 
2016 года он будет увеличивать-
ся на 6 месяцев в год. Закончится 
процесс в 2029 году. Получается, 
что в следующем году, если доку-
мент будет принят, для получе-
ния стопроцентного больнично-
го понадобится страховой стаж 
8,5 года. В 2017-м — 9 лет и так да-
лее.

Эксперты скептически отно-
сятся к этой инициативе. Глав-
ный камень преткновения — здо-
ровье людей. «Все больше росси-
ян болеют «на ходу». Зачастую 
работодатели создают такие ус-
ловия, что у человека нет воз-

можности сходить к врачу, да и 
сами работники предпочитают 
трудиться, нежели идти на боль-
ничный и терять из-за этого в 
деньгах», — говорит президент 
Лиги защитников пациентов 
Александр Саверский. 

Между тем тот же грипп, пе-
ренесенный на ногах, может дать 
очень серьезные осложнения. А 
после того, как вдвое увеличится 
трудовой стаж для получения 
стопроцентного больничного, 
люди станут оформлять листок 
нетрудоспособности еще реже, 
убежден эксперт. В итоге госу-
дарству придется тратить на их 
лечение, возвращение к жизни 
гораздо больше денег. 

С Саверским согласен генди-
ректор Всероссийского 
центра уровня жизни 
Вячеслав Бобков. 
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Все больше россиян переносят недомогания «на ногах» вместо того, чтобы официально оформлять листок нетру-
доспособности.

На Красной площади 
откроется 
Московский 
фестиваль 
«Книги России»
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Австралийский доллар  41,8812
Азербайджанский манат  51,7302
Армянский драм**  11,4750
Белорусский рубль****  35,2688
Болгарский лев  31,1559
Бразильский реал  17,5402

Венгерский форинт**  19,6995
Вон Республики Корея***  49,0354
Датская крона*  81,6572
Доллар США  54,2081
Евро  61,0546
Индийская рупия**  85,2329

Казахстанский тенге**  29,1316
Канадский доллар  43,9145
Киргизский сом**  89,2866
Китайский юань*  87,3366
Молдавский лей*  28,8341
Новый румынский лей  13,6065

Новый туркменский манат  15,5035
Норвежская крона*  69,6029
Польский злотый  14,6433
СДР  76,6275
Сингапурский доллар  40,5173
Таджикский сомони*  86,5944

Турецкая лира  20,2571
Узбекский сум***  21,2581
Украинская гривна* 25,1546
Фунт стерлингов  85,5187
Чешская крона*  22,4010
Шведская крона*  66,1550

Швейцарский франк  58,3510
Южноафриканский рэнд*  44,5944
Японская иена**  43,8240

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 24.06.15 

Акцент

 Максимальный размер зара-
ботка, применяемого для рас-
чета больничного, — около 
1,63 тысячи рублей в день 
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ИСТОРИЯ

CЛЕДСТВИЕ 
В Санкт-Петербурге 
задержаны налоговые 
мошенники. Половина 
арестованных — дамы

В доле были 
девушки

Наталья Козлова

ВЧЕРА Следственный комитет объявил, что его подра-
зделение по Санкт-Петербургу возбудило уголовное 
дело против организаторов и членов серьезной преступ-
ной организации, которую, как надеются сыщики, им 
удалось обезвредить. Пока задержано девять человек, 
которые, по подсчетам следствия, нанесли ущерб госу-
дарству на сто миллионов рублей, организовывая неза-
конное возмещение НДС.

Это преступление было выявлено сотрудниками на-
логовых органов Санкт-Петербурга в ходе проводимых 
ими проверок. Потом налоговикам помогали уже поли-
цейские. В СКР говорят, что пресечение деятельности 
этого преступного сообщества стало возможным благо-
даря профессиональной работе следователей и опера-
тивников ГУ МВД России по Санкт-Петербургу 
и Ленинградской области. Причем полицейские 
по делу работали больше полутора лет.

ЦИФРА

1,99
ТЫСЯЧИ
рублей составил средний счет
за коммунальные услуги в России 
в 2014 году.

Андрей Прошкин 

представил на суд публики 

фильм «Орлеан» — 

это гротеск и чертовщина
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Знамена поверженных фашистских армий падают к стенам Кремля.
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Главные нацистские военные преступники на скамье подсудимых.
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ПАРЛАМЕНТ

Курительную
экзотику 
в ресторанах
запретят

КАЛЬЯНЫ 
ОТФИЛЬТРУЮТ 

Татьяна Замахина

ЛЮБИТЕЛЯМ кальяна грозят 
новые ограничения. В прошлом 
году им запретили дымить в 
кафе и ресторанах, используя 
смеси на основе табака. Теперь и 
«нетабачный» кальян в общест-
венных местах может оказаться 
под запретом. Поправки, вводя-
щие новые правила, обсудили 
вчера в Совфеде.

Поправки практически гото-
вы к внесению в Госдуму и в бли-
жайшее время туда поступят, 
рассказал на заседании комите-
та СФ по регламенту его глава 
Вадим Тюльпанов.  «В настоящее 
время рестораны, кафе и другие 
развлекательные заведения пе-
решли на предоставление услуг 
курения кальяна на нетабачной, 
так называемой фруктовой сме-
си, которая не попадает под регу-
лирование действующего зако-
нодательства», — пояснил он. 

В основном эти смеси делают-
ся на основе кукурузы, сахарно-
го тростника или свеклы и про-
питываются специальными ве-
ществами, чтобы имитировать 
вкус табака. У Тюльпанова они 
вызывают большие подозрения. 
Как проверить, действительно 
ли ингредиенты так уж безобид-
ны? «В кальяне, на самом деле, 
может быть анаша и другие вред-
ные для здоровья ингредиенты. 
Проверка того, чем забивают ка-
льяны, может занять очень про-
должительное время», — объя-
снил Тюльпанов. К тому же ку-
рильщики кальяна, по его сло-
вам, мешают остальным: в ре-
сторанах с данной услугой «то-
пор можно вешать».

Сенатор все же собирается 
оставить любителям дымить 
«отдушину». В кафе и рестора-
нах, предлагающих кальян, нуж-
но будет ставить столики либо 
на открытом воздухе, либо в спе-
циально оборудованных изоли-
рованных помещениях. За несо-
блюдение требований наруши-
телям грозит административ-
ный штраф в размере 20—30 тыс. 
рублей, юрлицам — от 50 до 80 
тыс. рублей, сообщил Тюльпа-
нов.

Советник министра здраво-
охранения Игорь Ланской зая-
вил, что в ведомстве поддержи-
вают инициативу. В министерст-
ве настроены жестко: «Мы исхо-
дим из того, что нужно прини-
мать отдельный закон по куре-
нию кальяна. Вдыхаемый дым 
приводит к раку легких, к забо-
леваниям сердечно-сосудистой 
системы. Покурить один кальян - 
это значит выкурить почти сто 
сигарет».

Кроме того, кальян может на-
нести дополнительный вред здо-
ровью из-за использования не-
сколькими курильщиками одно-
го мундштука, добавил чинов-
ник. Он подчеркнул, что «ника-
кие фильтры не в состоянии пре-
дотвратить передачу стафило-
кокка». 

Глава ФСКН Виктор Иванов 
тоже считает, что это вредное за-
нятие — «вдыхать и пропускать 
дым через собственные легкие, 
ведь там присутствуют продук-
ты горения». По его словам, тему 
курения «не табака», принимая 
поправки против курения, как-
то упустили. И теперь надо наво-
дить порядок в общественных 
местах, где курят кальян.

За несоблюдение 
требований нару-
шителям грозит 
штраф в размере 
20—30 тыс. рублей

Надо ли запрещать курение 
кальяна в общественных 
местах? Выскажите мнение 
на сайте
www.rg.ru/sujet/4096

Президент Владимир Путин оценил работу Общественной палаты

Альтернатива доказуема
Кира Латухина

Н
а юбилейном пле-
нарном заседании 
Общественной пала-
ты в Кремле прези-
дент поздравил ее с 

10-летием, похвалил проекты, 
предостерег от лоббизма, а также 
пообещал дальнейшую поддер-
жку НКО и согласился, что закон 
об иностранных агентах нужда-
ется в совершенствовании.

«Наработан огромный опыт, 
реализованы многие инициати-
вы, направленные прежде всего 
на улучшение жизни людей, на 
развитие нашей страны», — ска-
зал глава государства. Самое 
важное — есть преемственность, 
хорошие наработки, растет авто-
ритет. «Это самое убедительное 
доказательство того, что Общест-
венная палата состоялась, с ее 
позицией, выводами, предложе-
ниями вынуждены считаться и 
считаются и экспертное сообще-
ство, и представители власти», — 
резюмировал Владимир Путин.

«Немало важнейших инициа-
тив Палаты получили законода-
тельное оформление или актив-
ную поддержку правительства», 
— констатировал президент и от-
метил активное участие в разра-
ботке поправок к законам о соци-
ально ориентированных НКО, а 
также «нулевые чтения» соци-
ально значимых законопроектов. 
«Нулевые чтения» Путин назвал 
очень важным инструментом по-
вышения качества законотворче-
ской работы, но напомнил о лоб-
бизме, не исключив, что такая де-
ятельность может распростра-
няться и на Общественную пала-
ту. «Хотелось бы пожелать, чтобы 
всегда была альтернативная точ-
ка зрения, — заметил он. — Чтобы 
лоббисты не изловчились на-
столько, чтобы использовать все 
инструменты для достижения 
своих целей». «Важно найти ба-
ланс интересов в обществе», — до-
бавил президент.

Похвалил Путин и другой про-
ект — «Перспектива» — определе-
ние лидеров НКО, занимающих-
ся в регионах полезными делами 
и завоевавшими авторитет. При 
активном гражданском и соци-
альном участии не только реша-
ются наболевшие проблемы, но 
укрепляется патриотический 
дух, продвигаются общенацио-
нальные ценности, отметил он. 

«Общественная работа — дело 
сугубо добровольное. Она не су-
лит ни благ, ни льгот, но требует 
огромной ответственности, — 
констатировал глава государст-
ва. — И берутся за нее по зову сер-
дца и долга».

Секретарь ОП Александр Бре-
чалов рассказал, что через «нуле-
вые чтения» прошли 24 законо-
проекта, но мнение Палаты было 
учтено лишь в 10 случаях. «Нам 
есть еще над чем работать, в пер-
вую очередь в части эксперти-
зы», — признал он. По его словам, 
в полном объеме не удалось спра-
виться и с задачей формирова-

ния общественных советов при 
федеральных органах власти.

Другие выступающие говори-
ли о льготах для НКО. Общест-
венная палата, ОНФ — инстру-
менты балансировки интересов 
общества, очень важные для того, 
чтобы не было монополии адми-
нистративных или муниципаль-
ных органов, заметил Путин. 
НКО — еще более тонкий инстру-
мент достижения баланса. «Нуж-
ны ли дополнительные льготы? 
Какая-то поддержка точно нуж-
на», — решил он. 

«Некоторые вещи смотрятся 
несправедливо, — признал глава 
государства. — НКО сталкивают-
ся с определенной нагрузкой со 
стороны фискальных органов, а в 
общем и целом их деятельность 
не направлена на извлечение 
прибыли». Но льготирование по 
налогам опасно. «Как только 

льготы появляются, под видом 
НКО возникают производства, 
которые делают все: от гвоздей 
до бриллиантов», — объяснил ри-
ски Путин, добавив, что часто от-
следить это невозможно.

«Много споров было вокруг 
так называемых иностранных 
агентов», — также сказал прези-
дент, согласившись, что «некото-
рые вещи требуют дополнитель-
ной корректировки». «Формули-
ровки в законе не всегда единоо-
бразно понимаются и в целом 
иногда наносят ущерб даже дея-
тельности абсолютно лояльных, 
пророссийских, рассчитанных 
на помощь людям организаций», 
— признал он.

«Но практика показывает, что 
не случайно и не напрасно мы 
ввели это понятие, — продолжил 
глава государства и привел при-
мер. — Недавние события, связан-

ные с организацией, которая яко-
бы заботится о потребителях и 
которая начала давать рекомен-
дации по поводу того, как вести 
себя нашим туристам и как отно-
ситься к решению вопросов с 
собственностью в Крыму. Как это 
называется? Это забота о гражда-
нах? Нет, это обслуживание ин-
тересов иностранных государств 
в отношении России». «Для этого 
и вводилось понятие «иностран-
ного агента», чтобы иностран-
ные государства не использовали 
инструменты подобного рода для 
вмешательства в наши внутрипо-
литические дела», — пояснил он.

Общественники также просили 
утвердить единые принципы со-
здания региональных ОП. Изна-
чально планировали Обществен-
ную палату для того, чтобы расши-
рить базу демократии, напомнил 
Путин. «Парламентская демокра-
тия всего не охватывает», — счита-
ет он. И «вторые издания» регио-
нальных парламентов учреждать 
не надо, поддержал он выступав-
ших. «Нужна независимая, хоро-
шая, открытая экспертиза всех ре-
шений, которые принимаются на 
уровне регионов», — отметил он.

Прокомментировал прези-
дент и излишний пиар чиновни-
ков. Власть обязана освещать 
свою деятельность и для этого не-
обходимо выделять средства, со-

гласен он. Но они должны быть 
ограничены, а информация 
должна быть сухой констата-
цией. «А если деньги из бюджета 
выделяются на пиар чиновников, 
то ничего хорошего здесь нет; 
это, по сути, нецелевое использо-
вание этих средств», — считает 
глава государства. 

«Нужно вывести такую фор-
мулу, которая бы не позволила 
деньги, которые можно было бы 
потратить на решение социаль-
ных задач, в частности на строи-
тельство детских садов, тратить 
на голый пиар», — полагает Пу-
тин. «Мы будем всячески ограни-
чивать расходы», — заверил он. 
«Но у нас народ изобретатель-
ный, тут же придумают другие 
источники. Подконтрольный 
бизнес будут привлекать... Поэ-
тому общественный контроль во-
стребован», — продолжил прези-
дент. Он также напомнил, что 
есть не только подкуп, но и «от-
куп — когда платят за то, чтобы 
ничего плохого не писали. А те, 
кто могут написать, занимаются 
шантажом».

Президент в своем выступлении 
подчеркнул важность поиска 
баланса интересов в обществе.

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Больничный лис

По его словам, больше 
половины работающих 
россиян зарабатывают 

ниже среднего. «7,9 процента ра-
ботающих в нашей стране получа-
ют зарплату ниже уровня прожи-
точного минимума трудоспособ-
ного населения (в прошлом году 
это было 8,6 тысячи рублей), 44,6 
процента получают от одного до 
трех прожиточных минимумов — 
не больше 26 тысяч рублей», — 
рассказывает он. 

36 процентов зарабатывают от 
26 тысяч до 60,5 тысячи рублей в 
месяц. Еще 7,9 процента россиян 
имеют зарплату от 60,5 тысячи до 
95,5 тысячи. И каждый тридцатый 
— 3,5 процента работающих, полу-
чает в месяц больше 95,5 тысячи 
рублей. 

Все это говорит о том, что уве-
личение трудового стажа делает 
невыгодным уход на больничный. 
«Если оба супруга в семье зараба-
тывают меньше среднего и у них 
есть дети, понятно, что их матери-
альное положение оставляет же-
лать лучшего», — говорит эксперт. 

А если это молодая семья и трудо-
вой стаж родителей 5—10 лет, зна-
чит, уход на больничный одного из 
них будет «бить» по тонкому се-
мейному кошельку. «Люди будут 
предпочитать трудиться пока не 
упадут, вместо того, чтобы думать 
о здоровье», — считает эксперт. 

С его точки зрения, законопро-
ект направлен на экономию бюд-
жетных средств. В пояснительной 
записке говорится, что документ 
поспособствует устойчивости и 
сбалансированности финансовой 
системы ФСС в части обязатель-
ного соцстрахования на случай 
временной нетрудоспособности и 
в связи с материнством. Сейчас 
дефицит фонда по этой статье со-
ставляет 94,1 миллиарда рублей. 
Согласно закону о бюджете фонда 
в 2016 году дефицит уменьшится 
до 15,7 миллиарда рублей, в 2017 
году — до 3,56 миллиарда. 

1

Читайте также: Больничные 
переведут в электронный 
вид
www.rg.ru/art/1112659

ФИНАНСЫ Нового ослабления национальной 
валюты и всплеска инфляции в России не будет

ЦБ рубль бережет
Игорь Зубков

Б
анк России проанализиро-
вал риски для финансовой 
стабильности и заключил, 

что «в текущих условиях повторе-
ние ситуации, сложившейся в де-
кабре 2014 года, представляется 
нереалистичным».

Правда, угроз меньше не стало, 
но теперь есть все, чтобы с ними 
бороться, заявляют в ЦБ. А неко-
торые риски вообще оказались 
преувеличенными. Это касается, 
например, снижения рейтингов 
России «большой тройкой» меж-
дународных агентств.

 Оказалось, что по большинст-
ву кредитов, полученных круп-
нейшими банками и компаниями, 
не было ковенант (условий дого-
вора, зависящих от наступления 
определенных событий), срабаты-
вающих при понижении рейтинга 
России. А когда такие ковенанты 
были, бизнесу удавалось либо до-
говориться с кредиторами, либо 
обслуживать возросшие платежи.  

Об этом говорится в обзоре, 
представленном журналистам 
первым зампредом ЦБ Ксенией 
Юдаевой и директором Департа-
мента финансовой стабильности 
ЦБ Сергеем Моисеевым.

Теперь основной риск связан с 
«плохими» долгами на балансах 
банков. Их доля в потребкредитах 
в 2015 — первой половине 2016 
года достигнет своего пика (16,5—
17 процентов), прогнозирует ЦБ. 
С ипотечными кредитами в ру-
блях проблем почти нет (доля 

просрочки — 1 процент), но 13,4 
процента валютных заемщиков 
платежи просрочили, и в целом 
темпы прироста «плохих» ссуд по 
ипотеке возросли за полгода в три 
раза. С корпоративными долгами 
хуже всего динамика с просроч-
кой в сфере строительства, тор-
говли и производства машин и 
оборудования для сельского и ле-
сного хозяйства. 

Банки вынуждены все больше 
денег откладывать в резерв на воз-
мещение убытков по безнадежным 
ссудам. Поскольку «дно» падения 
деловой активности, по оценке ЦБ, 
еще не пройдено, ситуация будет 
усугубляться. Банкирам остается 
только сочувствовать: прибыль 
сектора в 2015 году будет мини-
мальной. Зато теперь они более от-
ветственно ведут себя с физлица-
ми: ужесточают стандарты выдачи 
кредитов, повышают требования к 
заемщикам, снижая тем самым ри-
ски по новым ссудам. 

Борьба вокруг госдолга Греции 
и возможный дефолт этой страны 
не грозит России повторением си-
туации 2008 года, отметила, отве-
чая на вопрос «РГ» Ксения Юдае-
ва. Тогда долговой кризис, заро-
дившийся в США, перекинулся в 
Европу и сдетонировал кризис в 
России. В этот раз рынки гораздо 
более спокойно относятся к ситуа-
ции в Греции, чем в 2008, 2010 и 
2012 годах.

До конца года, как и весь рынок, 
ЦБ ожидает повышения учетной 
ставки ФРС США. Покупать амери-
канские ценные бумаги будет вы-

годнее, это отзовется в России уси-
лением оттока капитала и колеба-
ний рубля. Тогда компании, не име-
ющие валютной выручки, но взяв-
шие долги в валюте, могут снова 
«поймать» риск. Но и это потрясе-
ний не вызовет, считают в ЦБ. Хотя 
бы потому, что текущая ситуация 
будет наиболее разрекламирован-
ным повышением процентных ста-
вок в истории американского цен-
тробанка, говорит Юдаева. Рынок 
к этому подготовлен. 

К тому же из-за санкций наши 
компании в последний год были 
просто вынуждены сокращать 
долги в валюте, пики выплат поза-
ди, а основная часть капитала, ко-
торый мог убежать, случись повы-
шение американских ставок рань-
ше, уже вышла из РФ. 

В ЦБ повторяют: если частно-
му сектору валюта снова очень по-
надобится, ее дадут по нерыноч-
ным каналам, инструменты рефи-
нансирования за счет золотова-
лютных резервов отработаны с на-
чала кризиса. Но пока график по-
гашения внешних долгов выгля-
дит комфортным: в мае-декабре 
банкам и компаниям предстояло 
перевести иностранным кредито-
рам «лишь» 65 миллиардов долла-
ров, и в большинстве случаев им 
хватит собственных средств и те-
кущей экспортной выручки.

Эксперт рассказал о 
нюансах в процессе 
получения потребкредита — 
подробности на сайте
www.rg.ru/art/1130356

ДУМА Сергей Нарышкин 
предостерегает 
от необдуманного 
сокращения расходов

Резать с умом

Татьяна Замахина

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Госдумы Сергей Нарышкин на парла-
ментских слушаниях предостерег минфин от «незамысло-
ватого секвестирования бюджета». В частности, без со-
гласования с парламентом урезаются траты на законода-
тельную власть. Нарышкин сообщил о том, что собирает-
ся инициировать поправки, которые обяжут кабмин со-
гласовывать оптимизацию бюджета Госдумы и Совфеда с 
самими парламентариями.

На парламентские слушания был приглашен в числе 
прочих представителей кабмина и министр финансов Ан-
тон Силуанов. Ему в основном и адресовал свои предло-
жения спикер Госдумы.

В условиях санкций оптимизировать бюджетные рас-
ходы, безусловно, нужно, подчеркнул Сергей Нарышкин. 
Но не бездумно: нельзя заниматься «незамысловатым 
секвестированием бюджета на 5, 10, 15 процентов». Нуж-
но сокращать неадекватно завышенные затраты, учиты-
вать долгосрочные цели, убежден спикер Госдумы.

В этой связи Нарышкин, по его словам, не понимает 
«логику уважаемых сотрудников министерства финан-
сов» в части сокращения расходов на законодательную и 
судебную ветви власти. «Я не думаю, что профессиональ-
ные финансисты могут оценивать эффективность их ра-
боты, да и не должны этого делать», — отметил он. Однако с 
судебной властью изменения все же согласовывают, а с за-
конодателями — нет. Сергей Нарышкин предлагает это ис-
править и вместе с коллегой из верхней палаты Валенти-
ной Матвиенко готов инициировать необходимые по-
правки. Антон Силуанов в целом согласился с такой по-
становкой вопроса.

У спикера Госду-
мы было еще немало 
замечаний. Депута-
тов, по его словам, не 
удовлетворяет низ-
кое качество реали-
зации госпрограмм, 
а также решения о 
строительстве новых 
объектов на фоне 
большой «незавер-
шенки». Ежегодно 
объем незавершенного строительства возрастает почти 
на 100 млрд рублей. Порядок может навести переход на 
утверждение таких адресных программ в законе о бюдже-
те, считает парламентарий. По его ожиданиям, такой за-
кон будет принят до начала формирования бюджета на 
ближайшую трехлетку.

Нарышкин считает необходимым и укрепление зако-
нотворческой дисциплины кабмина. Он предлагает опре-
делить конкретный срок, в который минфин должен будет 
предоставлять в нижнюю палату проект основных на-
правлений бюджетной политики. Дело в том, что из-за 
цейтнота у депутатов толком нет времени, чтобы разо-
браться с важным документом.

Замечания своего ведомства высказала и глава Счет-
ной палаты Татьяна Голикова. Эффективность текущих 
расходов бюджета невысокая, признал Антон Силуанов. 
По его словам, необходим «перезапуск» госпрограмм. «К 
сожалению, у нас пока преобладает не программно-целе-
вой, а полученческий подход, — не стал отрицать он. — Мы 
формируем бюджет, исходя из ранее принятых решений, 
а не из целей и задач, которые необходимо достичь». Кро-
ме того, для оценки эффективности госпрограмм и других 
расходов нужно привлекать независимых экспертов, счи-
тает министр. То есть создать своего рода «центр реформ».

Еще одно требуемое новшество — переход на критерии 
нуждаемости и адресности в сфере соцрасходов. «Среди 
граждан, получающих соцвыплаты, более 50 процентов 
не относятся к категории нуждающихся. А среди самих 
нуждающихся соцподдержку получают менее 50 процен-
тов», — посетовал министр. Глава Минтруда России Мак-
сим Топилин поспорил с коллегой: ветеранам такие вы-
платы нужно платить вне зависимости от того, нуждается 
ли защитник Отечества или нет. «Здесь принцип адресно-
сти связан с заслугой, достижениями человека», — объя-
снил он. То же касается и чернобыльцев.

СУД Пленум Верховного 
суда рассмотрел 
Гражданский кодекс

Понятие 
о законе

Наталья Козлова

ПЛЕНУМ Верховного суда обнародовал постановление 
по вопросам применения общих положений первой ча-
сти Гражданского кодекса РФ. Документ большой и се-
рьезный. Революционным его назвать нельзя, уверены 
юристы. Он закрепляет привычные судам подходы и объ-
ясняет спорные моменты, вызванные поправками в Гра-
жданский кодекс РФ.

Особое внимание документ уделяет принципу добро-
совестности, инициативе суда и проблемам возмещения 
убытков.

В постановлении подчеркивается, что поведение од-
ной из сторон может быть признано недобросовестным 
не только по заявлению оппонента, но и по инициативе 
суда. Говорится в постановлении и о возмещении убыт-
ков. При рассмотрении таких споров надо иметь в виду, 
что в состав реального ущерба входят не только фактиче-
ски понесенные расходы, но и расходы, которые это лицо 
должно будет произвести для восстановления нарушен-
ного права, сказано в документе. Раскрывается и такое 
понятие, как «обычай». Под ним судам надо понимать 
широко применяемое правило поведения при установле-
нии и осуществлении гражданских прав и исполнении 
гражданских обязанностей не только в предпринима-
тельской, но и иной деятельности. Например, при опре-
делении гражданами порядка пользования общим иму-
ществом. Обычай может быть как зафиксированным (на-
пример, в решении суда), так и не быть таковым. Но дока-
зать его существование должна сторона, которая на него 
ссылается. А вот противоречащие законам обычаи при-
меняться не могут.

Еще один раздел посвящен объектам гражданских 
прав и дается понятие недвижимых вещей. К ним отно-
сятся земельные участки, участки недр и все, что прочно 
связано с землей — то есть объекты, перемещение кото-
рых без несоразмерного ущерба их назначению невоз-
можно. Сделкам посвящен пятый и шестой раздел проек-
та постановления. Там даются понятия сделки, односто-
роннего отказа от нее, определены также последствия 
недобросовестных действий сторон.

Для оценки эффек-
тивности 
госпрограмм нужно 
привлекать незави-
симых экспертов
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МЕЖДУ ТЕМ
Еще одну резонансную инициати-
ву сенаторы рассмотрят на се-
годняшнем заседании палаты. 
Как рассказала глава Совфеда Ва-
лентина Матвиенко, она уверена 
в одобрении закона о запрете с 1 
января 20016 года дрифтерного 
вылова рыбы, так как он направ-
лен на обеспечение экономической 
безопасности РФ. По ее словам, 
такой варварский способ как 
дрифтерный промысел лососей, 
привел к экологической ката-
строфе: на грани уничтожения 
оказались запасы наиболее цен-
ных его видов. 
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На «полную» оплату больничного даст право стаж работы не менее 15 лет.

Акцент

 Некоторые положения закона 
об иностранных агентах 
требуют корректировки, 
полагает Владимир Путин
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ПОДМОСКОВЬЕ 

В МФЦ будут 
сообщать 
о долгах 

В КАЧЕСТВЕ 
БОНУСА

Ирина Рыбникова 

С 15 ИЮЛЯ всех посетителей мно-
гофункциональных центров в 
Подмосковье будут информиро-
вать о долгах по налогам, сообщил 
министр государственного управ-
ления, информационных техноло-
гий и связи региона Максут Шада-
ев.  

— Мы провели эксперимент по 
автоматической проверке налого-
вых задолженностей в МФЦ горо-
да Одинцово. Всем, у кого обнару-
живались долги, прямо на месте 
распечатывали счет, который 
можно сразу же оплатить в терми-
нале, — рассказал Шадаев, доба-
вив, что в большинстве своем 
люди и не подозревали о наличии 
у них неоплаченных налогов.

Подмосковье пока находится в 
самом начале пути по созданию 
сети МФЦ. На 349 муниципаль-
ных образований приходится не 
более 70 многофункциональных 
центров, то есть расположены они 
только в крупных городах и райо-
нах. Но зато, утверждает министр, 
область первой в стране начала 
интегрировать в МФЦ информа-
ционную систему Росреестра, что 
уже позволяет гражданам тратить 
в два раза меньше времени на по-
лучение услуг этой организации. 
И уже есть первая услуга, полно-
стью переданная органами власти 
в ведение МФЦ. Областное минпо-
требрынка отказалось от выдачи 
лицензий на продажу алкоголь-
ной продукции, делегировав этот 
процесс специалистам центров. И 
если раньше предпринимателям 
из любого поселка приходилось 
везти документы на оформление 
лицензии в Москву, теперь это 
можно сделать поближе к дому. 
«Это хороший опыт, на который в 
дальнейшем будет ориентиро-
ваться областное правительство. 
На подходе министерства соцза-
щиты, энергетики и ЖКХ, кото-
рые также готовы часть услуг пе-
редать в МФЦ», — отметил Шадаев. 

КОШЕЛЕК Арбитраж 
рассматривает дела 
бывших фирм Полонского

Разводка 
и развод

Наталья Козлова

ВЧЕРА Арбитражный суд Московского округа начал рас-
сматривать кассационную жалобу застройщика ЖК 
«Квартал Триумфальный». Так теперь называется бывшая 
«Кутузовская миля» бизнесмена Сергея Полонского. Ар-
битраж занялся жалобой на акты нижестоящих судов. На-
помним, эти суды взыскали с нынешней фирмы-застрой-
щика больше 2,1 миллиарда рублей в пользу «Аванты», 
дочки бывшей Mirax Group Сергея Полонского. Сам скан-
дальный бизнесмен сидит в СИЗО, а суды по его проектам 
продолжаются.

До этого заседания по просьбе фирмы-застройщика 
было приостановлено исполнение решения арбитража 
Москвы. Он еще в прошлом году частично удовлетворил 
иск «Аванты» Полонского и обязал ответчика выплатить 
1,7 миллиарда рублей необоснованного обогащения и 400 
миллионов рублей в качестве процентов за пользование 
чужими денежными средствами. Истец требовал соответ-
ственно 2,5 миллиарда рублей и 1,3 миллиарда рублей.

Но одновременно суд отклонил встречный иск застрой-
щика к фирме Полонского о взыскании 1,2 миллиарда нео-
боснованного обогащения. 

Застройщик бывшей  «Кутузовской мили» по договору 
с правительством Москвы является одновременно строи-
телем и инвестором проекта «Квартал Триумфальный». В 
недобрый день в качестве соинвестора застройщик при-
влек «Аванту». Она с 2005 по 2009 год перечислила за-
стройщику 2,5 миллиарда рублей. Этот взнос был сформи-
рован в том числе из средств граждан, с которыми «Аван-
та» заключала предварительные договоры купли-продажи 
квартир. Но в 2009 году застройщик расторг договор с 
«Авантой». Он сослался на допущенные соинвестором на-
рушения условий договора. А при расчетах такого «разво-
да», естественно, появились разногласия. Полонский уве-
рял, что застройщик должен был вернуть взнос в 2,5 мил-
лиарда рублей и проценты за пользование деньгами. По 
мнению же застройщика, цена квартир, переданных гра-
жданам по договорам с «Авантой», превышала взнос и со-
ставляла 3,7 миллиарда рублей. Разницу в размере 1,2 мил-
лиарда рублей застройщик считал необоснованным обога-
щением структуры Полонского.

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ Муниципальных чиновников
заставят работать лучше с помощью денег

Выход через кассу
Денис Передельский, 
Александр Федосов,
«Российская газета», 
Орел — Брянск

В 
Орловской области муници-
палитеты лишат трансфер-
тов, если они не сократят 

расходы на содержание чиновни-
ков. А на Брянщине власти разра-
батывают положения об оценке 
работы глав администраций. Ос-
новным критерием эффективно-
сти станет величина доходов бюд-
жета на душу населения.

Муниципальным образовани-
ям с «раздутым штатом» на Ор-
ловщине откажут в бюджетной 
помощи. Об этом заявил вице-гу-
бернатор региона Михаил Баб-
кин. По его словам, правительст-
во рекомендовало всем оптими-
зировать аппарат. Властям на ме-
стах напомнили, что существуют 
нормативы расходования бюд-
жетных средств на содержание 
чиновников, исходя из численно-
сти жителей. Закон не обязывает 
муниципалитеты соблюдать эти 
нормы, они, скорее, теоретиче-
ские. Но обладминистрация, в 
апреле сократившая служащим 
зарплату на 10 процентов, при-
звала следовать своему примеру. 
В марте в районах провели финан-
совую проверку. Выяснилось, что 
12 муниципальных образований 
вышли за нормативы. К 1 июня во-
семь из них расходы сократили, 
но четыре муниципалитета, 
включая администрацию Орла, 
упорствуют. В мэрии, кстати, тру-
дятся около 700 человек, за по-
следние 10 лет число ее работни-
ков выросло в полтора раза.

— По прогнозу, сокращение ад-
министративных расходов муни-
ципальными образованиями по-
зволит только в этом году сэконо-
мить более 110 миллионов ру-
блей, — рассказал губернатор. — Из 
них экономия по районам и горо-
дам, превысившим норматив, мо-
жет составить около 70 миллио-
нов.

Поскольку не все выполнили 
рекомендации, областные власти 

перешли в наступление. Они объ-
явили о том, что при распределе-
нии дотаций из региональной каз-
ны будет учитываться объем рас-
ходов на содержание чиновников. 
Если он был сокращен и уклады-
вается в нормы, район получит 
бюджетную помощь, если нет — 
выкручивайтесь сами. Вопрос се-
рьезный, ведь дотационными яв-
ляются все районы. Без помощи 
из облбюджета им не выжить.

Кроме того, правительство 
взяло курс на укрупнение и реши-
ло объединить сельские поселе-
ния с численностью менее тысячи 
жителей. Их в регионе 127, при-
чем в 35 количество жителей не 
дотягивает и до 500. Доходит до 

того, что весь местный бюджет 
тратят на содержание поселковой 
администрации. Подсчитано, что 
укрупнение позволит региону 
экономить до 68 миллионов ру-
блей в год. Но решающее слово 
вновь за местными властями.

Кстати, по статистике, муни-
ципальные чиновники на Орлов-
щине зарабатывают больше об-
ластных и федеральных. Что и не-
удивительно, ведь они сами уста-
навливают себе зарплаты, над-
бавки и льготы. По данным Рос-
стата, в первом квартале текуще-
го года среднемесячный зарабо-
ток муниципальных служащих в 
регионе составил 27 278 рублей. 
За год он подрос на 10,7 процента. 
Служащие обладминистрации в 
месяц зарабатывают в среднем по 
23 508 рублей — на полтора про-
цента меньше, чем год назад.

Зарплата федеральных чинов-

ников в регионе почти вдвое 
меньше, чем у их областных кол-
лег. К слову, на сегодняшний день 
в федеральных и областных орга-
нах власти региона насчитывает-
ся 4758 госслужащих, на муници-
пальной службе занято 2142 че-
ловека. А ведь есть еще и техпер-
сонал, который тоже получает 
зарплату из бюджета. Статисти-
ки говорят, что технических ра-
ботников в администрациях раз-
ного уровня примерно столько 
же, сколько и чиновников. Вот и 
получается, что в «коридорах 
власти» трудятся без малого 13 
тысяч человек — и это на регион с 
населением менее 800 тысяч жи-
телей.

Эффективностью работы чи-
новников озадачились и власти 
Брянской области. Правительст-
во региона  разрабатывает поло-
жения об оценке работы глав ад-
министраций. Основным крите-
рием эффективности станет вели-
чина доходов бюджета на душу 
населения.

Главу области Александра Бо-
гомаза возмутила история с хо-
зяйством «Орловский» Жуков-
ского района, где менялись собст-
венники и руководители. Мест-
ные власти, по выражению главы, 
выполняли лишь роль статистов: 
«Прихватизировали — и сегодня 
делают из предприятий развали-
ны. Главы, берите ситуацию под 
контроль!»

Однако на этот раз призывы, к 
которым чиновники уже давно 
приспособились, будут подкре-
плены документом. В областном 

правительстве приступили к раз-
работке положения об оценке ра-
боты руководителей местных ад-
министраций. Причем, сказал гу-
бернатор, не будут учитываться 
урожаи и надои: «Посмотришь 
справки — хоть звание Героя да-
вай, а казна пустая». Основным 
критерием эффективности глав 
станут налоги, точнее, величина 
доходов казны на душу населения. 
Этот обобщающий показатель, по 
мнению областного руководства, 
и должен явить и таланты, и дурь 
местных чиновников.

Большинство районов не зара-
батывают на свое содержание и 
трети средств — просто ждут пода-
чек из областной казны.

Руководитель одной из район-
ных администраций, узнав о раз-
работке такого документа в об-
ластном правительстве, поспе-
шил оправдаться: «У районных 
глав сегодня денег нег. Что они мо-
гут еще сделать?» С этим не согла-
сен председатель областной Думы 
Владимир Попков. Он рассказал о 
том, как на днях возвращались из 
Белоруссии через Суражский 
район Брянской области: «У бело-
русов все засеяли, у нас некото-
рые поля уже заросли. Через пять 
лет их невозможно будет пустить 
в оборот. А дело в том, что некото-
рые дельцы просто загребли зем-
лю и ждут, когда на нее повысится 
цена. У районной власти есть за-
конное право брать двойную 
арендную плату за необрабатыва-
емые земли, но в казну не перечи-
слили ни копейки».

Того же мнения придерживает-
ся и глава региона Александр Бо-
гомаз: «Сложилась дурная тради-
ция: приближен к областной влас-
ти — хороший чиновник, нет — пло-
хой. Такую оценку эффективно-
сти надо сломать». Замам губер-
натора поручили внести свои 
предложения о критериях работы 
глав местной власти. Самые раз-
умные идеи будут внесены в поло-
жение. Кроме того, творческие 
мучения позволят и самим пред-
ставителям областной власти по-
нять, как повысить свою роль.

Акцент

 Орловские муниципалитеты 
лишат трансфертов, 
если они не сократят расходы 
на содержание чиновников

Виталий Петров, Петрозаводск

И
мпортозамещение 
добралось и до гра-
жданского флота: 
вчера премьер-ми-
н и с т р  Д м и т р и й 

Медведев пообещал, что Россия 
будет стараться замещать ино-
странные суда отечественными.

Глава правительства совер-
шил рабочую поездку в Петро-
заводск, где посетил Онежский 
судоремонтный завод, недавно 
возобновивший работу после 
банкротства прежнего предпри-
ятия. 

Сейчас дела постепенно по-
правляются. Пока что здесь тру-
дятся около 150 человек, однако 
до конца 2015 года их числен-

ность планируется увеличить до 
400—500 человек.  Дмитрию 
Медведеву показали строящие-
ся суда. Премьер осмотрел рабо-
чие катера, лоцмейстерские и 
дноуглубительные судна, а так-
же самоходную шаланду и был 
доволен увиденным.

Общаясь с рабочими, глава 
кабмина подчеркнул, что Рос-
сии нужны суда всех этих клас-
сов. Долгое время они не строи-
лись у нас, а втридорога закупа-
лись за границей. Потребность в 
них весьма высока и на Севере, 
и на Каспии, и на Черном море, и 
в других российских бассейнах. 
Глава правительства назвал за-
пуск завода важным событием и 
выразил надежду, что зарплата 
здесь будет конкурентоспособ-
ной.

Остальная часть визита Мед-
ведева была посвящена обсу-
ждению ситуации в сфере гази-
фикации регионов. Вместе с ру-
ководителем «Газпрома» Алек-
сеем Миллером глава прави-
тельства дал команду на пуск 
газа в карельский город Олонец, 
который подключили к маги-

стральному газопроводу Волхов 
— Петрозаводск. «Дело сделано 
серьезное, благодаря этому 
жизнь в Карелии должна стать 
более комфортной, а жилье — бо-
лее теплым и уютным», — отме-
тил премьер. Вместе с тем уро-
вень газификации Республики 
Карелия по сравнению с други-
ми регионами России остается 
низким, при этом задолжен-
ность потребителей газа к маю 
текущего года превысила 163 
миллиарда рублей. В итоге все 
последствия ложатся нелегким 
бременем на «Газпром». «Хотел 
бы всем напомнить, что «Газ-
пром» не является благотвори-
тельной организацией и не ис-
пользует в данном случае госу-
дарственное финансирование», 

— подчеркнул премьер. По его 
мнению, федеральным и регио-
нальным властям необходимо 
укреплять платежную дисци-
плину, а также развивать газо-
вую инфраструктуру в стране, 
изыскивая средства на газифи-
кацию из собственных бюдже-
тов. Пока что лишь 15 регионов 
выполнили свои обязательства 
по подготовке потребителей к 
приему газа в объеме, который 
близок к 100 процентам.

Дмитрий Медведев предло-
жил подготовить отдельную фе-
деральную программу газифи-
кации России, а также утвер-
дить порядок подготовки анало-
гичных программ в регионах.

 «В процессе разработки этих 
документов важно скоордини-
ровать не только усилия госу-
дарства, регионов и «Газпро-
ма», но и вообще всех, кто при-
частен к этой теме, включая и 
другие компании, которые за-
нимаются газоснабжением», — 
отметил премьер. Соответству-
ющие предложения уже разра-
батываются минэнерго, мин-
строем и ФСТ.

Акцент

 Задолженность потребителей 
газа к маю текущего года 
превысила 
163 миллиарда рублей

Все колонки автора 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/5033

Получат ли выпускники 
дипломы?

В последнее время в средст-
вах массовой информации появ-
лялись сообщения о проблемах с 
аккредитацией в одном из вузов 
и соответственно о проблемах с 
выдачей сотням выпускников 
честно заработанных ими дипло-
мов государственного образца о 
высшем и среднем профессио-
нальном образовании. Партия 
«Единая Россия» оперативно 
взяла эту ситуацию под свой 
контроль.

Мы выяснили, что проблемы 
возникли из-за действий управ-
ленческой команды данного 
вуза. Университет своевременно 
не предоставил заявку, необхо-
димую для проведения аккреди-
тации по некоторым специаль-
ностям. Они почему-то выпали 
из поля зрения руководства 
учебного заведения.

Для урегулирования ситуа-
ции представители «Единой Рос-
сии» провели совещание с уча-
стием Федеральной службы по 
надзору в сфере образования и 
науки. В итоге по нашей просьбе 
Рособрнадзор нашел возмож-
ность в срочном порядке напра-
вить в этот университет аккре-
дитационную комиссию.

Кроме того, «Единая Россия» 
предложила при принятии реше-
ния о приостановке или лише-
нии аккредитации вузов исхо-
дить из того, что свидетельство 
об аккредитации нецелесообраз-
но изымать в конце учебного 
года, во время или после прове-
дения госэкзаменов. В результа-
те наша партия и Рособрнадзор 
выработали решение, при кото-
ром все студенты, заканчиваю-
щие учебу в этом году, получат 
дипломы государственного 
образца в соответствии с ранее 
действовавшими свидетельства-
ми об аккредитации. Таким 
образом, студенты, их родители, 
преподаватели могут быть спо-
койны.

В других высших учебных за-
ведениях страны столь значи-
мых проблем зафиксировано не 
было. Все аккредитационные 
процедуры проходили в точном 
соответствии со сроками, уста-
новленными федеральным зако-
нодательством.

Однако, помимо этого, есть 
еще одна важная тема: в некото-
рых вузах учебный процесс ве-
дется на довольно низком уров-
не. Во время проведения аккре-
дитации выясняется, что они не 
выполняют государственные 
стандарты и не имеют права ве-
сти обучение по отдельным спе-
циальностям.

Напомню, что по инициативе 
«Единой России» в конце прош-
лого года в закон об образовании 
были внесены поправки, позво-
ляющие Рособрнадзору более 
эффективно применять меры к 
вузам, в которых учебный про-
цесс идет с нарушениями. После 
проверок в 2015 году приоста-
новлено действие государствен-
ной аккредитации в 34 высших 
учебных заведениях и филиалах, 
причем в большей части это ка-
сается образовательных про-
грамм, на которых учатся буду-
щие «юристы» и «экономисты».

Приостановка и лишение ак-
кредитации вузов возобновятся, 
но только с июля. Было бы нес-
праведливо, если бы сейчас ни в 
чем не виноватые выпускники, 
отучившиеся положенное коли-
чество лет, получили дипломы 
негосударственного образца.

Отмечу также, что другая 
наша поправка позволила в пер-
вую очередь ведущим вузам, ко-
торые реализуют образователь-
ные программы по подготовке 
наиболее востребованных в эко-
номике страны специалистов, 
проходить государственную ак-
кредитацию без обязательного 
наличия обучающихся на вы-
пускном курсе. Теперь высшие 
учебные заведения на раннем 
этапе реализации своих про-
грамм могут пройти процедуру 
госаккредитации и пользоваться 
всеми правами, которые она 
дает.

«Единая Россия» и дальше бу-
дет следить за ходом аккредита-
ции вузов и за тем, чтобы при 
этом не страдали студенты. Об-
ращаю внимание всех ректоров 
на необходимость тщательно 
продумывать собственные дей-
ствия. Надо принимать адекват-
ные решения и вовремя реагиро-
вать на возникающие проблемы, 
плотно взаимодействуя с Феде-
ральной службой по надзору в 
сфере образования и науки.

Среда

Андрей Исаев
заместитель 
председателя 
Государственной Думы

Правительство Дмитрий Медведев дал команду 
на пуск газа в карельский город Олонец

Жить станет теплее

В ходе поездки в Карелию Дмитрий Медведев посетил музей-заповедник «Кижи». Глава правительства пообщал-
ся с его руководством, а также посмотрел, как идет реставрация крупнейшего музея РФ под открытым небом.
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ТРАНСПОРТ В России могут 
узаконить продажу
двух авиабилетов
на одно место

Хватились 
лишнего

Ярослав Николаев

АВИАПЕРЕВОЗЧИКИ могут получить право прода-
вать больше билетов, чем имеется мест в салоне самоле-
та. На официальном портале раскрытия информации го-
сорганами появился соответствующий законопроект 
минтранса. Эксперты считают, что пассажиры в случае 
его принятия могут столкнуться с неудобствами. 

Дополнения минтранса в Воздушный кодекс касают-
ся введения компенсации при отказе авиакомпании пе-
ревезти пассажира, в том числе из-за перебронирования 
или сверхбронирования (overbooking). Речь идет об из-
менении условий договора перевозки по инициативе пе-
ревозчика при отмене, объединении рейса, указанного в 
билете, с другим рейсом перевозчика, а также при заме-
не типа воздушного судна, изменении маршрута или не-
возможности предо-
ставить пассажиру 
место на рейсе, ука-
занном в билете.

«В случае невоз-
можности обеспе-
чить пассажиру пе-
ревозку на рейсе, 
указанном в билете... 
перевозчик обязует-
ся проинформиро-
вать пассажира об 
альтернативном ва-
рианте воздушной перевозки до пункта назначения, ука-
занного в билете. При согласии пассажира с альтерна-
тивным вариантом воздушной перевозки договор пере-
возки считается измененным с предоставлением пасса-
жиру компенсации в порядке, установленном федераль-
ными авиационными правилам», — говорится в законо-
проекте. При несогласии пассажира с альтернативным 
вариантом перевозки договор расторгается, пассажиру 
возвращается сумма, уплаченная за перевозку, и предо-
ставляется компенсация в порядке, установленном феде-
ральными авиационными правилами,  отмечается в до-
кументе. Поправки могут вступить в силу в 2016 году.

В РФ, где овербукинг пока применяется неофициаль-
но, накладки с «лишними» пассажирами бывают часто. В 
законах не прописано, как им можно компенсировать за-
траты, говорил ранее «РГ» главный редактор портала 
AVIA.RU Роман Гусаров. По его словам, сегодня продажу 
«лишних» билетов списывают на технический сбой в си-
стеме бронирования. Он считает, что после узаконива-
ния овербукинга люди получат больше прав.

С ним не согласен председатель Союза пассажиров 
России Кирилл Янков. По его мнению, от нововведения 
выиграют лишь перевозчики. «То есть пассажир может 
не улететь, даже если вовремя приехал в аэропорт, но 
оказался последним в очереди на регистрацию. Это на-
рушение прав потребителя», — указывает он. При овер-
букинге пассажир получит компенсацию, но время и не-
рвы ему никто не вернет, добавил он. «Пассажир при по-
купке билета заключает договор, по которому авиаком-
пания должна предоставить ему место в самолете на 
определенном рейсе. И время вылета является сущест-
венным условием договора», — считает он.

Горячая линия
Максим Геннадьевич Решетников,
Руководитель департамента экономической политики 
и развития города Москвы 

СВОИ ВОПРОСЫ ПО ТОРГОВОМУ СБОРУ, КОТОРЫЙ ВВОДИТСЯ В МОСКВЕ С 1 ИЮЛЯ, А ТАКЖЕ О 

НОВЫХ ТАРИФАХ НА ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНЫЕ УСЛУГИ, ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ ПО ТЕЛЕФО-

НУ: 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ), В ПЯТНИЦУ, 26 ИЮНЯ С 10.00 

Д О  1 1 . 0 0  П О  М О С К О В С К О М У  В Р Е М Е Н И  И Л И  У Ж Е  С Е Й Ч АС  П О  Э Л Е К Т Р О Н Н О Й  П О Ч Т Е : 

ZAVTRAK@MAIL.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8 499 257 58 92. 

Сейчас продажу 
«лишних» билетов 
часто списывают 
на сбой в системе 
бронирования
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ Будет ли 
в России легальный 
интернет-покер?

Браслет 
с подоплекой

Константин Германов

ПОКЕР — самая популярная карточная игра XXI века. За 
последние годы почти все страны Европы уже легализо-
вали покер, такие же процессы идут в Азии и Америке. И, 
наконец, этот вопрос дошел и до нашей страны.

Сегодня в России правовой статус этой игры ограни-
чен — официально играть в покер разрешено только в 
игорных зонах. Однако существует еще масштабный сек-
тор игры в сети Интернет, обсуждение вопроса в настоя-
щее время набирает ход. 

В эпоху телекоммуникаций запреты легко обходить, и  
многие россияне, предпочитая долгим перелетам в игор-
ные зоны, играют в покер в Интернете. По экспертным 
оценкам юристов, реально запретить онлайн-игры пра-
ктически  невозможно. Как заявил юрист «Европейской 
юридической службы» Никита Захаров, на текущий мо-
мент любые азартные игры посредством интернет-сай-
тов, кроме пари, запрещены на основании ч. 3 ст. 5 Феде-
рального закона №244 «О государственном регулирова-
нии деятельности по организации и проведению азар-
тных игр…».

— Безусловно, 
данный запрет пре-
следует в первую 
очередь стремление 
оградить граждан от 
азартных игр, опу-
стошающих их кар-
маны и имеющих до-
вольно ощутимые 
социальные послед-
ствия как для самих 
граждан, зависимых 
от азартных игр, так 
и для членов их се-
мей, — комментиру-
ет юрист.

 В то же время, 
Никита Захаров счи-
тает, что законода-
тель должен пресле-
довать не только де-
кларативно-запре-
тительные цели такой деятельности, но и предусматри-
вать реальную возможность воплощения в жизнь таких 
запретов. Однако такие сайты, как правило, зарегистри-
рованы на зарубежных доменах и находятся вне какой-
либо зоны досягаемости для российских контролирую-
щих органов.

Аналогичного мнения придерживается председатель 
коллегии адвокатов «Старинский, Корчаго и партнеры» 
Евгений Корчаго. По его мнению, запрет чего-либо (в том 
числе и азартных игр) на государственном уровне, как 
правило, сталкивается с проблемами перехода запреща-
емого аспекта из легальной плоскости в теневую. 

Любители покера утверждают, что покер является не 
азартной, а интеллектуальной игрой или как минимум 
игрой, находящейся на стыке азартных и интеллектуаль-
ных игр, развивающей умственные навыки и умение 
управлять собой. 

Недавно уроженец Волгограда Константин Маслак 
выиграл турнир чемпионата мира по покеру. Маслаку 
покорился турнир по омахе/стад хай-лоу — одной из раз-
новидностей покера, в котором приняли участие 474 иг-
рока, в том числе сильнейшие зарубежные профессиона-
лы. Маслак стал обладателем золотого браслета — главно-
го приза за победу в Мировой серии покера. Стать чем-
пионом в игре, требующей тщательного, можно сказать, 
математического расчета,  российскому игроку позво-
лили его логические способности — Маслак является 
шахматным гроссмейстером. Впрочем, об успехе росси-
янина мало кто знает. 

— Государственное регулирование покера в России — 
необходимый шаг в поддержании адекватного восприя-
тия взрослых игр, — говорит директор по маркетингу 
компании Gleb Svetlanski branding  Юлия Хайрулина. — 
Азарт и стремление к успеху, формирующие выдержку в 
принятии решений и оценочность суждений своих дей-
ствий, способствуют развитию личности, стимулируя 
мыслительные процессы. 

При этом, как считают эксперты, кроме морально-
правовых соображений, существуют еще чисто эконо-
мические. Индустрия онлайн-покера огромна по своим  
масштабам. Так, по подсчетам действующей на террито-
рии Британских норманнских островов международной 

организации по ре-
гулированию он-
лайн-игр  Alderney 
Gambling Control 
Commission (AGCC), 
в мире насчитывает-
ся более миллиарда 
аккаунтов игроков в 
различных покер-
румах, и приблизи-
тельно 10 миллио-
нов человек играет в 
покер онлайн ежед-
невно.

Косвенно об объ-
емах мирового онлайн-покера свидетельствует и прои-
зошедшая в прошлом году крупнейшая на данном рынке 
сделка — самый известный портал онлайн-турниров по 
покеру PokerStars был продан за $4,9 млрд канадской 
компании Amaya, заручившейся финансовой поддер-
жкой крупнейших инвестбанков с Уолл-стрит.

Количество россиян, играющих в покер в Интернете, 
оценить трудно, но прошедший в 2013 году опрос ВЦИ-
ОМ насчитал 17 миллионов любителей этой игры. Имен-
но поэтому возникает вопрос о государственном регули-
ровании покера в России, но не в форме покерных клу-
бов, которые могут оказаться ширмой для обычных ка-
зино, а именно интернет-покера. Речь идет не о самой 
игре, а исключительно о создании виртуальной инфра-
структуры для нее под российской юрисдикцией вместо 
зарубежных площадок.  Государству при этом будет го-
раздо проще регулировать запрет на доступ несовершен-
нолетних и бороться с мошенничеством. 

— Фабула такова — покер у нас запрещен, но любой 
желающий гражданин России может спокойно играть 
онлайн через Интернет. При этом доходы получают за-
рубежные операторы (возможно, что среди бенефициа-
ров операторов есть и российские граждане), но рос-
сийский бюджет ничего не получает, — констатирует 
главный эксперт правового сервиса 48Prav.ru Алек-
сандр Трифонов. — Следовательно, легализация онлайн-
покера в России с персональной верификацией совер-
шеннолетних игроков, лицензированием онлайн- опе-
раторов и контролем за поступлением налогов в бюд-
жет не повредит никому. Именно такие предложения 
сформулированы Лигой любителей покера. Концепция 
государственного регулирования игры в покер в сети 
Интернет обсуждается в правительстве Российской Фе-
дерации.

Покер не является 
азартной игрой — 
утверждают его 
поклонники. 
Он развивает умст-
венные навыки

Уроженец 
Волгограда 
Константин Маслак 
выиграл турнир чем-
пионата мира по 
покеру. Ему помогли 
логические способ-
ности — он также 
является шахматным 
гроссмейстером

СТРАХОВАНИЕ Страховщики
получили с автовладельцев
в полтора раза больше 

Утром выплата, 
вечером премия

Владимир Баршев

КОЛИЧЕСТВО собранных пре-
мий по ОСАГО за пять месяцев 
этого года выросло на 41 процент. 

Такие данные обнародовал 
Российский союз автостраховщи-
ков. Если за тот же период прош-
лого года страховщики собрали 
премий за ОСАГО на 52 с полови-
ной миллиарда рублей, то в этом 
году сборы превысили 74 милли-
арда рублей.

При этом количество заклю-
ченных договоров, согласно ста-
тистике РСА, практически не из-
менилось. Даже немножко сокра-
тилось: с 15 822 тысяч в прошлом 
году до 15 722 тысяч в этом.

Откуда такой прирост в денеж-
ном выражении? Несложно дога-
даться. Тариф ОСАГО был увели-
чен в среднем в полтора раза. Что 
соответствует росту количества 
собранных страховщиками пре-
мий. 

Напомним, что увеличение та-
рифа происходило не просто так. 
Страховщики жаловались на 
убыточность этого вида страхова-
ния, даже объявляли своеобраз-
ные забастовки по реализации за-
кона об ОСАГО. На фоне всего 
этого принимались поправки, 
благодаря которым увеличива-
лись лимиты выплат по этой стра-
ховке. 

Кроме того, по части возмеще-
ния ущерба жизни и здоровью 
были приняты такие важные по-
правки, согласно которым по-
страдавшему в ДТП выплачивает-
ся ущерб по утвержденным та-
блицам, то есть без всяких эк-
спертных оценок стоимости лече-
ния. Напомним, что раньше по-
страдавшему сначала нужно 
было пройти всех врачей, полу-
чить лечение, и только то, что не 
входило в пакет услуг по обяза-
тельному медицинскому страхо-
ванию, оплачивали страховщики 
по автогражданке. 

Также за последнее время до-
вольно резко увеличилась стои-
мость запчастей и расходных ма-
териалов. Ведь большинство этих 
материалов и запчастей ино-
странного производства. А курс 
доллара, а также евро довольно 
сильно подскочил. В общем, ре-
монт машины — одни сплошные и 
довольно серьезные расходы. 

Поэтому несложно догадаться, 
что сумма выплат по страховым 
случаям по ОСАГО тоже выросла 

— аж на 36 процентов. Теперь она 
составляет 45,129 миллиарда ру-
блей против 33,063 миллиарда за 
аналогичный период прошлого 
года. 

При этом средняя премия по 
ОСАГО за 5 месяцев этого года со-
ставила 4727 рублей. Напомним, 
что год назад средняя премия 
была равна 3324 рублям, то есть 
она выросла на 1400 рублей. 

Как прокомментировал эти 
данные президент Всероссийско-
го союза страховщиков и Россий-
ского союза автостраховщиков 
Игорь Юргенс, рост средней пре-
мии обусловлен предпринятыми 
мерами регулятора по повыше-
нию тарифа ОСАГО одновремен-
но с расширением лимитов по-
крытия. 

— Как мы видим, никакие спе-
кулятивные высказывания отно-
сительно того, что ОСАГО по цене 
будет сопоставимо с автокаско, 
не оправдались, — поясняет Игорь 
Юргенс. — Средняя стоимость 
страховки выросла чуть более 
чем на 1 тысячу рублей, в то вре-
мя как лимиты покрытия возро-
сли многократно.

Понятно, что увеличилась в 
цене не только средняя премия, 
но также и средняя выплата по до-
говорам автогражданки. Она до-
стигла 42 176 рублей. Рост соста-
вил более девяти тысяч рублей, 
ведь за пять месяцев прошлого 
года средняя выплата составляла 
33 008 рублей.

— Таким образом, в среднем ав-
томобилисты стали получать 
компенсацию примерно на 28 
процентов больше, — пояснил 
Игорь Юргенс.

Напомним, что все поправки, 
касающиеся увеличения выплат, 
вступали в силу постепенно. При 
этом рассчитывать на новые ли-
миты могли лишь те автомобили-
сты, которые заключили договор 
страхования после вступления в 
силу той или иной поправки. С ка-
ждым месяцем количество за-
страхованных по новым прави-
лам будет возрастать, соответст-
венно будет увеличиваться коли-
чество претендующих на макси-
мальные выплаты. 

Глава РСА подчеркнул, что 
страховщикам предстоит перене-
сти самый трудный год: лимиты 
возмещения расширены значи-
тельно, но выплаты по ним будут 
наступать позже. 

Выплаты будут «догонять» 
премии в последующие годы: воз-
мещения, которые сейчас выпла-
чиваются, по сути, являются 
страховыми случаями последних 
трех лет, поскольку исковая дав-
ность по убыткам имуществу в 
РФ — три года, а требования по вы-
плате компенсаций за ущерб жиз-
ни и здоровью вообще не имеют 
сроков исковой давности, напо-
минают страховщики.

Все документы об ОСАГО 
на сайте
www.rg.ru/sujet/3190

Средняя выплата 
по ОСАГО по сравне-
нию с данными 
начала 2014 года 
выросла 
до 42 176 рублей

В два счета

Эти данные позволят 
российским семьям 
рассчитать, сколько в 

среднем придется платить за 
коммуналку, а государству они 
помогут определить размер меж-
бюджетных трансфертов из фе-
деральной казны в кошельки ре-
гионов, чтобы те могли компен-
сировать оплату ЖКУ тем, кто 
претендует на льготы.

Также компенсируются суб-
сидии малоимущим. Здесь стан-
дарт максимально допустимой 
доли собственных расходов на 
оплату коммуналки и капремон-
та — 22 процента от совокупного 
дохода семьи, пояснила «РГ» ис-
полнительный директор «ЖКХ 
Контроль» Светлана Разворотне-
ва. Регион может урезать планку 
по своему усмотрению. Напри-
мер, если стоимость коммуналь-
ных услуг укладывается в эти 
стандарты, то субъекту не пона-
добятся дополнительные средст-
ва для льготников. Если же они 
вдруг выше стандартов, то разни-
цу погасят за счет регионального 
бюджета.

Несмотря на столь высокую 
разницу между платой в разных 
регионах, как, к примеру, на Кам-
чатке и в Севастополе, пока сде-
лать коммунальные платежи еще 
дешевле практически невозмож-
но, отмечали ранее в минстрое. 
Правда, россияне все равно отда-
ют намного меньше из зарплаты 
на коммуналку: европейским се-
мьям вода из крана обходится в 
пять раз дороже, а тепло стоит 
втрое больше.

К тому же, чтобы можно было 
пользоваться качественными 
трубами, а батареи зимой не вы-
ходили из строя, в инфраструкту-
ру нужно вкладывать деньги. 
Именно поэтому уже с 1 июля, 
как и запланировано — раз в год, 
— в России тарифы на ЖКУ выра-
стут в среднем на 8,3 процента. С 
лета теплоснабжение прибавит в 
цене 8,4 процента, вода — 9,1 про-
цента, газ — 7,5 процента, а элек-
троэнергия — 8,5 процента.

В прошлом году темпы роста 
инфляции достигли 11,4 процен-

та, поэтому нынешнее повыше-
ние обещает не так сильно уда-
рить по карману населения. Не 
стоит забывать, что для каждого 
региона также установлены ин-
дивидуальные уровни роста та-
рифов и приведенные выше циф-
ры — средние по стране. Как рас-
считали в Федеральной службе 
по тарифам на основе данных ис-
полнительной власти субъектов 
РФ, меньше всего вырастет плата 
за коммуналку на Чукотке — на 
1,86 процента, больше всего — в 
Волгоградской области (на 11,6 
процента).

По сути, это единственный ре-
гион, где ЖКУ подорожают выше, 
чем на уровень инфляции. Долги 
россиян тем временем растут не 
такими высокими темпами: гла-
ва правительства Дмитрий Мед-
ведев по итогам прошлого года 
оценивал их в 132 миллиарда ру-
блей — на 15 процентов больше, 
чем в 2013-м. Тогда средний счет 
за услуги составлял 1 994 рубля.

По оценкам Александра Си-
дякина, зампреда Комитета Гос-
думы по жилищной политике и 
ЖКХ, в целом задолженность и 
граждан, и организаций за ком-
муналку к июню достигла трил-

лиона рублей, то есть примерно 
пяти процентов от бюджета. 
Труднее всего обстоят дела на 
Северном Кавказе, где собирае-
мость около 90 процентов. Са-
м ы й д ис цип л инир ов а нны й 
субъект страны — Татарстан: там 
должников всего полтора про-
цента.

Ничем иным, как менталите-
том, Светлана Разворотнева та-
кую динамику объяснить не мо-
жет. По ее наблюдениям, на Севе-
ре дела всегда обстояли сложнее, 
в то время как тот же Татарстан 
любым законодательным изме-
нениям следует сразу.

Помочь россиянам более от-
ветственно подходить к оплате 
счетов поможет принятый Госду-
мой в начале июня закон, кото-
рый увеличивает пени за прос-
рочку оплаты ЖКУ. Он также вво-
дит штраф для тех, кто непра-
вильно рассчитывает платежи. 
По оценкам Александра Сидяки-
на, большая часть долга прихо-
дится на так называемых неот-
ключаемых потребителей, то 
есть школы и больницы. Плани-
руется, что закон подтолкнет ре-
гионы к формированию резерва 
средств, которые бы покрыли эту 

недостачу. Закон может вступить 
в силу уже в середине июля, но 
окончательные сроки пока неиз-
вестны. 

Однако это не все изменения, 
которые ждут россиян: с 1 янва-
ря 2016 года расходы на комму-
налку, которые уходят на обще-
домовые нужды, исключат из 
платежки за ЖКУ и включат в 
счет за жилищные услуги, но 
лишь в том объеме, который 
установят регионы. В минстрое 
ранее поясняли: многие управля-
ющие компании, чтобы нивели-
ровать утечки и недостачи, зача-
стую «перекидывали» выпадаю-
щие платежи на собственников 
многоквартирных домов.

«Хорошо известно, какое ко-
личество электроэнергии необ-
ходимо на общедомовые нужды 
для пяти- или десятиэтажного 
дома, сколько нужно воды для 
отопления и его промывки, для 
мытья полов… Ровно в размере 
этих нормативов это и перейдет в 
плату за жилищную услугу», — 
отмечал замглавы ведомства Ан-
дрей Чибис. 

Россиянам согреть руки дома намного дешевле, чем европейцам: жителям Старого Света электроэнергия и тепло обходятся втрое дороже.

Читайте документ на сайте
www.rg.ru/art/1133332
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МЕДИАЦЕНТР Современная 
диагностика онкозаболеваний

Точные данные

Ольга Хохлова

22 ИЮНЯ 2015 года в медиа-
центре «Российской газеты» 
состоялся «круглый стол» «Со-
временная медицинская диа-
гностика».

Эксперты сошлись во мне-
нии, что современные диагно-
стические методы позволяют 
добиться ощутимого прогрес-
са в  лечении онкозаболева-
ний. 

По словам руководителя 
центра лучевой диагностики 
ФГБУ «Лечебно-реабилита-
ционный центр» Минздрава 
РФ Валентина Синицына, 
позитронно-эмиссионная ком-
пьютерная томография (ПЭТ/
КТ)  дает точные данные о со-
стоянии здоровья пациента, 
хотя и не относится к методам 
ранней диагностики.

— Около 60% пациентов по-
сле прохождения ПЭТ/КТ-

сканирования либо меняют 
курс лечения, либо стадию, 
— рассказал генеральный ди-
ректор «ПЭТ-технолоджи» 
Александр Семенов. — Фактиче-
ски это «золотой стандарт» 
в мировой онкологии. 

— Данный вид диагностики — 
дорогое исследование, — обра-
щает внимание заместитель на-
чальника финансово-
экономического управления 
ФФОМС Инна Железнякова, — 
в большинстве случаев обсле-
дование делается за счет 
средств ОМС,  фонд в состоя-
нии профинансировать только 
тех, кого направляют врачи.

— Поэтому важно, чтобы 
сами врачи, которые направля-
ют человека на ПЭТ/КТ, пони-
мали, зачем им нужна данная 
информация, — пояснил глав-
ный специалист Минздрава 
РФ по лучевой диагностике 
Игорь Тюрин.

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ: 

(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 

REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ: 

WWW.RG.RU

Classifieds
ТЕМАТИЧЕСКИЕ МЕЛКОФОРМАТНЫЕ 
РЕКЛАМНЫЕ БЛОКИ:

ВТОРНИК Образование и работа

СРЕДА Недвижимость, 
строительство, ремонт

Classified — Недвижимость, строительство, ремонт
Реклама

рубрика выходит каждую среду
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ДОСЬЕ «РГ»
2 августа 2014 года вступили в силу поправки, увеличивающие покры-
тие по упрощенному оформлению ДТП без участия сотрудника Госав-
тоинспекции. Так называемый Европротокол. Теперь при таком офор-
млении лимит выплат — 50 тысяч рублей. 
1 октября 2014 года вступили в силу поправки, которые увеличили лимит 
выплат по материальному ущербу до 400 тысяч рублей на каждое тран-
спортное средство, пострадавшее в аварии. 
1 апреля 2015 года вступили в силу поправки, увеличивающие лимит вы-
плат по жизни и здоровью по ОСАГО до 500 тысяч рублей. Выплаты про-
изводятся фиксированными суммами в соответствии с соответствую-
щей таблицей, в которой указана стоимость каждого повреждения. 



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
24 июня 2015 
среда №135 (6706)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

В ДОЛЕ БЫЛИ
ДЕВУШКИ

Уголовная статья у всех 
задержанных — серьез-
ней некуда — создание и 

участие в организованном пре-
ступном сообществе, в том числе 
с использованием служебного 
положения. 

Уголовное дело возбуждено 
против Игоря Корниенко, Ири-
ны Парыгиной, Сергея Карпова, 
Дмитрия Иванова, Андрея Удо-
венко, Алены Добровольской, 
Анны Лебедевой и Ольги Борт. 

Если суд согласится с довода-
ми следствия, то по этой статье 
максимальный срок наказания — 
до 20 лет лишения свободы. И 
миллионный штраф. 

Следствием уже установлено, 
что не позднее 2011 года Корни-
енко, Парыгина и еще не уста-
новленные следствием граждане 
организовали банду. Цель ее, как 
записало следствие, — «система-
тическое незаконное получение 
прибыли путем совершения на 
территории Санкт-Петербурга 
серии хищений бюджетных де-
нежных средств в особо крупных 
размерах посредством незакон-
ного возмещения НДС из бюдже-
та Российской Федерации».

Организатором следствие на-
зывает Игоря Корниенко, в 
прошлом заместителя руководи-
теля отдела налоговой полиции 
по одному из районов Северной 
столицы. Это умный и серьезный 
профессионал, в миру — канди-
дат экономических наук. Тема 
его кандидатской — исследова-
ние в области налогообложения.

Второй организатор — Ирина 
Парыгина, в прошлом также чи-
новница — одна из руководите-
лей районной налоговой ин-
спекции города. Эти двое, по 
мнению следствия, создали и 
возглавили преступное сообще-
ство, в которое в качестве ис-
полнителей вошли Карпов, Ива-
нов, Удовенко, Добровольская, 
Лебедева и Борт.

В СКР уверяют, что созданное 
преступное сообщество отлича-
лось высокой организованно-
стью, предусматривавшей созда-
ние трех обособленных подра-
зделений, наличием хорошего 
материального и технического 
обеспечения, коррупционных 
связей, специалистов, владею-
щих познаниями в области юри-
спруденции, таможенного и на-
логового права. 

Банда имела четкое распреде-
ление ролей среди участников, а 
также непосредственных руко-
водителей, координировавших и 
контролировавших работу ис-
полнителей преступлений, вы-
полнение ими правил преступ-
ной деятельности, соблюдение 
дисциплины. 

Для конспирации соучастни-
ки использовали мобильные те-
лефоны, оформленные на под-
ставных лиц, и принимали меры, 
чтобы их не поймали. Годами эти 
люди умудрялись работать так, 
чтобы их не вычислили.

Следствие доказало, что с 
2011 по март 2015 года соучаст-
ники, представляя подложные 
документы в налоговые органы, 
систематически совершали хи-
щения бюджетных средств по-
средством незаконного возме-
щения НДС с последующей лега-
лизацией похищенных денег.

В результате пока, по подсче-
там следствия, подельники похи-
тили более 100 миллионов ру-
блей.

Но и это еще не все. Против 
всех фигурантов возбудили еще 
дело по статьям, карающим за 
легализацию денежных средств, 
приобретенных лицом в резуль-
тате совершения преступления и 
мошенничество в особо крупном 
размере.

В настоящее время все эти 
уголовные дела соединены в 
одно производство. Его ведет 
следователь по особо важным де-
лам Светлана Пыхтеева. 

Как заявила она корреспон-
денту «РГ», это расследование 
еще не закончено:

 — В настоящее время следст-
вие продолжает устанавливать 
круг лиц, причастных к преступ-
ному сообществу.

 Судя по всему, громкие аре-
сты и задержания могут продол-
житься. Дело в том, что арестан-
ты пользовались услугами впол-
не определенных налоговых ин-
спекций, где их липовые доку-
менты принимали и выплачива-
ли им астрономические суммы.

Сейчас, по словам следовате-
ля Светланы Пыхтеевой, уже на-
ложен арест на имущество фигу-
рантов дела на сумму примерно 
250 миллионов рублей — это 
участки, квартиры, машины .

ЗАКОНЫ Авторов рекламы 
и граффити в транспорте 
оштрафуют на 150 тысяч

За письма 
востребуют

Ирина Огилько

СЕГОДНЯ на заседании Мосгордумы депутаты рассмо-
трят поправки в Кодекс об административных правона-
рушениях Москвы, касающиеся увеличения штрафа за 
граффити и расклейку незаконных объявлений в обще-
ственном транспорте. 

Как рассказал «РГ» редактор законопроекта председа-
тель комиссии по городскому хозяйству и жилищной по-
литике Мосгордумы Степан Орлов, наказание рублем пар-
ламентарии столицы предлагают поднять до 150 тысяч. 
Дело в том, что в Мосгордуму регулярно приходят жалобы 
москвичей на неряшливый вид остановок городского об-
щественного транспорта, исписанные троллейбусы и ав-
тобусы, вагоны метро… Существующие наказания рас-
клейщикам и художникам, а это предупреждения и штра-
фы до 5 тысяч рублей, не  помогают. Как безрезультатны и 
действующие штрафы на юридических лиц, которые долж-
ны следить за сохранностью городского имущества. Мак-
симальный для них сейчас размер штрафа — от 50 тыс. до 
100 тыс. руб. Чтобы повысить ответственность, и отбить 
охоту уродовать город, комиссия приняла решение внести 
поправки в Кодекс об административных правонарушени-
ях Москвы, которые предлагают наказывать должностных 
лиц штрафом от 100 тыс. до 150 тыс., а самих художников и 
расклейщиков — от 3 до 5 тыс. руб. При этом от их многочи-
сленных предупреждений отказаться совсем. Причем 
штрафовать уличных художников законопроект предлага-
ет не только за роспись подвижного состава, но и зданий 
депо, автоматов по продаже билетов, дорожных знаков, 
информационных табло…

По словам Орлова, с предложением ужесточить адми-
нистративную ответственность за подобные правонару-
шения неоднократно выступали и транспортники: столич-
ный метрополитен и ГУП «Мосгортранс». Поддерживают 
идею московских депутатов и сами уличные художники. 
Один из них, Антон Подвойский, считает, что повышение 
штрафов пойдет на пользу транспортной инфраструктуре, 
тем более что профессиональные граффити-художники 
никогда не опустятся до подобного вандализма. 

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ Российские
товары оснастят чипами
для проверки их качества 

Меченому верить

Татьяна Зыкова

НЕВИДИМЫМИ метками и чипами будет маркиро-
ваться большинство импортных промышленных това-
ров, включая продукты питания. Такая мера позволит от-
слеживать  путь изделия от «рождения» до прилавка.

При этом помечать будут и товары, произведенные в 
России при их экспорте за рубеж, чтобы не дискредити-
ровать подделками имидж страны. Об этом сообщил 
журналистам министр промышленности и торговли Де-
нис Мантуров после первого заседания Государственной 
комиссии по противодействию незаконному обороту 
промышленной продукции. Комиссия создана в январе 
этого года по указу президента страны, Денис Мантуров 
назначен ее главой. 

На комиссии он назвал ряд критических цифр по вво-
зу и реализации в России товаров легкой промышленно-
сти, автомобилей, запчастей, сельхозмашиностроитель-
ной техники. Например, треть отраслевого рынка легкой 
промышленности занимает незаконный импорт и това-
ры «левых» производителей. Ущерб отрасли, включая 
неуплату налогов,  эксперты оценивают в 100 миллиар-
дов рублей ежегодно. Треть компаний незаконно реали-
зует на вторичном российском рынке легковые автомо-
били и сельхозтехнику с разорительными последствия-
ми для бюджета. Самая опасная ситуация — в авиации. От 
2 до 5 процентов запчастей и компонентов на пассажир-
ских самолетах и вертолетах — не «родные», то есть не 
имеют законных правообладателей, производятся на 
«посторонних» за-
водах и представля-
ют  угрозу для без-
опасности и здоро-
вья граждан. 

По словам Манту-
рова, его коллеги за-
острили на комис-
сии и перезревшую 
проблему уничтоже-
ния незаконной про-
дукции. Чтобы под-
дельные кроссовки и 
куртки, подпольные 
водка и сигареты, 
фальшивые шампуни и косметика не расходились по 
стране уже после выявления и ареста, они будут опера-
тивно утилизироваться на специальных полигонах. 

Глава комиссии подчеркнул, что «закручивание гаек», 
связанное с импортозамещением, будет идти по всем отра-
слям, включая сельское хозяйство. Он пообещал скоррек-
тировать нормы и правила в сфере оборота продукции — от 
ведомственного до наднационального уровня.  

Тем временем правительство активно обсуждает тему 
легализации параллельного  импорта, то есть ввоза това-
ров легальных иностранных производителей-правоо-
бладателей  напрямую, минуя официальных дистрибью-
теров. Речь пока идет об автокомпонентах и лекарствах. 
Сейчас в России все импортные товары, ввозимые в об-
ход правообладателей, автоматически считаются кон-
трафактными и подлежат уничтожению. На вопрос «РГ», 
как в этом случае нововведение отразится на работе го-
скомиссии, борющейся с контрафактом, Мантуров поя-
снил, что «этот аспект учтен» заранее и диссонанса не 
внесет. По его словам, товары получат два статуса: либо 
произведены и куплены независимыми импортерами за 
рубежом напрямую у законных  производителей-право-
обладателей , либо — через официальных дилеров. 

Второе заседание Госкомиссии пройдет  в сентябре 
2015 года. Еще одно запланировано на конец года. К это-
му сроку, сказал Денис Мантуров, будет готова Страте-
гия по незаконному обороту промышленной продукции, 
обобщены способы наступления и, возможно, новые 
меры наказания, на криминал  и коррупционные  схемы. 

Что касается меток и чипов, то недавно в беседе с «РГ» 
заместитель главы Госкомиссии, статс-секретарь минпро-
мторга Виктор Евтухов, рассказывал, что введение спец-
маркировки не станет бременем для легальных произво-
дителей и потребителей. А цена одной метки при массовом 
внедрении не должна превышать 2—3 рублей. Удобство и 
простота идентификации продукции облегчит работу про-
веряющих органов. Покупатели же товаров смогут пользо-
ваться базой данных легальных товаров.

Практически 
каждый третий лег-
ковой автомобиль 
в России на вторич-
ном рынке продает-
ся незаконно

1

Пока, по подсчетам 
следствия, получа-
ется, что сообщники 
похитили более 100 
миллионов бюджет-
ных рублей

ТУРИЗМ Курортники смогут получить налоговый вычет, отдыхая в родной стране

Налог отправят на каникулы
Алена Узбекова

В 
России предлагают ввести 
для туристов налоговый 
вычет, но не более 50 тысяч 

рублей от стоимости турпутевки 
по России. Это позволит отдыха-
ющему получить обратно 13% 
уплаченного подоходного нало-
га, но не более 6500 рублей.   

Раньше с такой инициативой 
выступали парламентарии и эк-
сперты, но сейчас она подготов-
лена уже в виде законопроекта 
минкультуры. Выступая на пар-
ламентских слушаниях в Госду-
ме, министр Владимир Медин-
ский предложил внести измене-
ния в статьи 255 и 270 Налогово-
го кодекса РФ. Законопроект, да-
ющий право на возвращение 13 
процентов стоимости путевки 
посредством вычета, «будет сти-
мулировать граждан со средни-
ми доходами, молодежь и много-
детные семьи путешествовать по 
стране», подчеркнул министр. 

Эксперты отнеслись к иници-
ативе, о которой уже ранее писа-
ла «РГ» положительно. Раньше 
подобные предложения не под-
держивал финансовый блок пра-
вительства, поскольку они связа-
ны с выпадающими доходами 
бюджета, рассказал Юрий Бар-
зыкин, вице-президент Россий-
ского союза туриндустрии. 

«Но надо понимать, что в ито-
ге, если больше граждан будет пу-
тешествовать по России, тратить 
на это деньги, поступления в 
бюджет только увеличатся. При-
мерно 40 процентов населения 
вообще никуда не выезжают 
дальше своей дачи. Уверен, боль-
шая часть этих людей с удоволь-
ствием бы отдыхала на отечест-
венных курортах, если бы была 
поддержка. А какой здесь потен-

циал для загрузки санаториев, 
причем круглый год», — отметил 
Барзыкин. По мнению эксперта, 
ограничение суммы налогового 
вычета за отдых в размере 50 ты-
сяч рублей тоже разумное. Пу-
тевки по России не стоят дорого, 
этого будет достаточно.  Однако 
несмотря на то, что на сей раз за-
конопроект подготовлен феде-
ральным министерством, полной 
уверенности в реализации идеи 
все же нет.

 Во-первых, она сложна в ад-
министрировании. Во-вторых, 
предполагается, что «отпуск-
ные» вычеты можно будет полу-
чать каждый год, «минфин на это 
может не пойти», отмечают эк-

сперты «РГ». Между тем опыт на-
логовых вычетов в здравоохране-
нии и образовании показывает, 
что за компенсацией обращают-
ся далеко не все, а граждане с не-
высокими доходами, отмечают в 
минкультуры. Не факт, что абсо-
лютно каждый отдохнувший в 
России, будет «морочить голову» 
с заполнением декларации и по-
ходами в налоговую из-за суммы 
до 6500 рублей.

«Отпускные» вычеты — не 
единственная инициатива мин-
культуры. По второму законо-
проекту, также требующему из-
менений Налогового кодекса, ру-
ководители предприятий смогут 
без ущерба поощрять путевками 

на отдых в России лучших со-
трудников, а также работников, 
относящихся к льготным катего-
риям населения. «Согласно по-
правкам, работодатель не платит 
налог с сумм, которые выделяет 
на бесплатные путевки сотруд-
никам и членам их семей на от-
дых внутри страны. Также мы 
предлагаем установить опреде-
ленные ограничения, например, 
что сумма, которая не будет об-
лагаться налогом, составит не бо-
лее 50 тысяч рублей на человека 
в год. Это сделано специально, 
что исключить определенные ма-

нипуляции со стороны недобро-
совестных работодателей», — от-
метил Владимир Мединский.

И это еще не все. Министерст-
во предлагает ввести налоговые 
каникулы на 10 лет для собствен-
ников гостиниц и домов отдыха 
на Дальнем Востоке. «Это вопрос 
политический, это вопрос разви-
тия нашего Дальнего Востока в 
условиях жесточайшей, в том чи-
сле и туристической, конкурен-
ции с Китаем», — сказал министр. 

«Идея хорошая, в этом давно 
нуждается бизнес, — отметила ис-
полнительный директор Ассоци-
ации туроператоров России 
Майя Ломидзе. — За Дальним Вос-
током может последовать Си-
бирь, за ней другие регионы». Эк-
сперт, присутствовавшая на пар-
ламентских слушаниях, также 
выделила и другие инициативы 
министерства. «Почему-то никто 
не заострил внимание на предло-
жении по упрощению визового 
режима, а это тоже основа для 
развития туризма. Еще один важ-
ный законопроект касается хо-
стелов и мини-отелей», — отмети-
ла Ломидзе. 

Минкультуры предлагает вне-
сти изменения в Гражданский и 
Жилищный кодексы, позволяю-
щие собственникам жилых поме-
щений оказывать гостиничные 
услуги без перевода отелей в ка-
тегорию «нежилых». Без приня-
тия подобных поправок только в 
Санкт-Петербурге около тысячи 
хостелов и мини-отелей, находя-
щихся в жилых домах, так и будут 
оставаться вне закона. 

На Камчатке особой популярно-
стью среди туристов пользуется 
купание в термальном источнике.

Читайте также: 
Авиабилеты на курорты 
России подешевеют 
на 10 процентов
www.rg.ru/art/1132717

Продовольствие Список запрещенных к ввозу импортных продуктов 
может быть изменен

Не проплывайте мимо

Тарас Фомченков 

Р
оссия, скорее всего, 
продлит запрет на ввоз 
некоторых продуктов 
из Евросоюза и ряда 
других стран. Но не-

большое количество товаров, 
присутствие которых необходи-
мо на рынке для импортозамеще-
ния, из списка запрещенных к 
ввозу могут исключить. Однако 
запретить могут и кое-что новое. 

О том, что правительство под-
готовило и внесло в администра-
цию президента документ о про-
длении продуктового эмбарго, 
заявил пресс-секретарь премьер-
министра Дмитрия Медведева 
Наталья Тимакова. 

«Что касается перечня това-
ров, на которые предполагается 
продлить эмбарго, то он остается 
практически неизменным, за 
исключением ранее обсуждае-
мых позиций, которые нужны 
для реализации программы им-
портозамещения. Например, та-
ких как биоматериалы, мальки и 
личинки для разведения рыб и 
устриц», — сообщила она. 

Почему необходимо разре-

шить ввоз мальков и личинок для 
разведения рыб и устриц? Дело в 
том, что по этому направлению 
ситуация в российской аквакуль-
туре от идеала далека, рассказы-
вает президент Рыбного союза 
Сергей Гудков. 

«Как удовлетворить расту-
щий спрос, если мы не обеспече-
ны необходимым объемом так 
называемого посадочного мате-
риала? Тем более что от него до 
готовой продукции срок от года 
до трех-пяти лет. Поэтому мы 
сейчас в большей степени видим 
нарастающие инвестиционные 
интересы», — считает эксперт. 

И добавляет, что многие оте-
чественные предприятия сегод-

ня сталкиваются с дефицитом по-
садочного материала. «Они обра-
щаются в правительство и гово-
рят, что готовы инвестировать, 
но мощности обеспечивать не-
чем. Кроме этого, наш материал 
не всегда конкурентоспособен», 
— говорит эксперт.  

Сергей Гудков отметил, что 
российские отраслевые компа-
нии и чиновники сейчас способ-
ствуют тому, чтобы к нам пошел 
не аналогичный объем «просто-
го» импорта из других стран, а 
чтобы к нам пошел объем техно-
логий. И это отрадный факт. 

Соответственно через 3—5 лет 
у нас будут совместные предприя-
тия, уверен эксперт. «А дальше 

уже эта рыба будет реализовы-
ваться и в России, и в другие стра-
ны. То есть в пределах десяти лет у 
нас уже появится возможность эк-
спортировать, а будем ли мы этим 
заниматься или займемся полно-
ценным насыщением отечествен-
ного рынка — другой вопрос», — до-
бавил Сергей Гудков. Но в любом 
случае без качественного поса-
дочного материала мы не сможем 
сделать конкурентоспособную на 
мировом рынке продукцию, уточ-
нил собеседник «РГ». 

Впрочем, в списке запрещен-
ного к ввозу продовольствия мо-
гут произойти не только посла-
бления. Накануне прозвучали 
предложения добавить в пере-

чень запрещенных к ввозу в Рос-
сию рыбные консервы, цветы и 
шоколад. Как ранее писала «Рос-
сийская газета», в кулуарах Пе-
тербургского международного 
экономического форума ми-
нистр сельского хозяйства Алек-
сандр Ткачев заявил: острой не-
обходимости серьезно расши-
рять список нет. 

Акцент

 Запретить к ввозу в Россию 
в последнее время предлага-
ют импортные рыбные 
консервы, цветы и шоколад 

Сокращение списка подсанкцион-
ных продуктов полезно не только 
России, но и Европе. 

Читайте также: Российские 
фермеры предложили 
расширить продуктовое 
эмбарго
www.rg.ru/art/1131939
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Что запрещено ввозить в Россию из Евросоюза, США, 
Канады, Австралии и Норвегии?
В список входят говядина и свинина, мясо птицы, рыба и ракообразные, прочие 

морепродукты, молоко и молочная продукция, овощи, съедобные корнеплоды 

и клубнеплоды, продукты и орехи, готовые продукты, включая сыры и творог на 

основе растительных жиров. 

На недавно завершившемся международном экономическом форуме в Санкт-

Петербурге президент России Владимир Путин сообщил, что европейские про-

изводители продуктов питания уже потеряли от санкций, а также продуктового 

эмбарго России около 100 миллиардов долларов.

МЕЖДУ ТЕМ
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СУД Пассажир «Боинга» 
украл спасжилет, чтобы 
ходить на рыбалку 

Вороватый, 
но домовитый 

Надежда Столярчук, «Российская газета», Красноярск

МИРОВОЙ судья Емельяновского района Красноярско-
го края вынес приговор пассажиру рейса Москва—Крас-
ноярск, обвиняемому по ч.1 ст. 158 УК РФ — «Кража». 

Инцидент произошел год назад. 34-летний пассажир, 
летевший рейсом №1482, перед приземлением в аэро-
порту Емельяново похитил аварийно-спасательный жи-
лет.  Краденую вещь мужчина спрятал в сумке и даже су-
мел вынести ее из салона самолета, но был задержан во 
время послеполетного досмотра сотрудниками тран-
спортной полиции. 

— Обвиняемый отрицал вину, утверждая, что жилет он 
просто нашел. Несмотря на то, что вещь стоит около 1,5 
тысячи рублей, ущерб, причиненный авиакомпании, 
мужчина выплачивать тоже не захотел. Однако, несмо-
тря на все уверения пассажира, его вина была доказана и 
теперь он заплатит штраф — 10 тысяч рублей, — рассказа-
ла старший помощник Западно-Сибирского транспор-
тного прокурора Оксана Горбунова.  

К слову, сам похититель так и не признался, ради чего 
пошел на воровство. Как говорят в полиции, скорее все-
го, он хотел использовать жилет во время рыбалки. 

ОБРАЗОВАНИЕ Работу находят 
75 процентов 
выпускников вузов

Юристы 
не в чести 

Ирина Ивойлова

БОЛЬШЕ всего сегодня востребованы медсестры, фар-
мацевты и специалисты ВПК. Таков один из главных 
выводов мониторинга Минобрнауки РФ, в котором 
участвовали 887 вузов и 1229 филиалов. Из них 531 яв-
ляется государственными вузами, а 356 — негосударст-
венными. Оценка велась по семи критериям. Особен-
ность нынешнего мониторинга в том, что впервые ана-
лизировалось трудоустройство выпускников и уро-
вень зарплаты. По данным минобрнауки, были обрабо-
таны данные 1,2 миллиона закончивших вузы. Все они 
собраны на федеральном портале мониторинга трудоу-
стройства выпускников. Там любой желающий может 
посмотреть, как и куда идут на работу вчерашние сту-
денты, какой процент тех, кто уезжает из региона, где 
учился , начинает собственное дело и, главное, сколько 
зарабатывают выпускники в первый год работы. 

— Мониторинг — важная процедура, которая обеспе-
чивает открытость системы образования. Это очень 
важно для абитуриентов и их родителей, — рассказал 
глава минобрнауки Дмитрий Ливанов. — По итогам 
прошлого монито-
ринга мы составили 
список из 1000 ву-
зов. Все они будут 
проверены в этом 
году. По итогам ны-
нешнего тоже будет 
составлен такой пе-
речень. 

Что же в итоге? В 
среднем трудоу-
строены 75 процен-
тов выпускников 
вузов.  Самый высокий уровень нашедших работу -- в 
Центральном федеральном округе, самый низкий — в 
Северо-Кавказском. Самая высокая зарплата у вы-
пускников — специалистов по аэронавигации и ракет-
но-космической технике — 70 тысяч рублей в месяц. 
Самая низкая — у ветеринаров и зоотехников, 18 тысяч 
рублей. Труднее всего найти работу экономистам и 
управленцам (не нашли 32 процента), а также юристам 
(18 процентов).  Ливанов, отметил, что результаты мо-
ниторинга будут учитываться при определении струк-
туры и контрольных цифр приема. Последние годы со-
кращается число мест на экономические и юридиче-
ские направления и увеличивается на инженерные.  По 
данным минобрнауки, проще всего сразу найти хоро-
шую работу, в частности, выпускникам МФТИ, Самар-
ского государственного авиакосмического универси-
тета, Казанского государственного энергетического 
университета, Смоленской государственной академии 
физической культуры, спорта и туризма, Томского по-
литеха, Уральского государственного университета пу-
тей сообщения.  

Перспективы Работники получат право инициировать банкротство 
своих предприятий, если им не платят более трех месяцев

Банкрот заплатит за все
Татьяна Зыкова 

Д
о окончания весенней 
сессии Госдуме пред-
с то и т  п р и н я т ь  н е -
сколько важнейших 
для экономики зако-

нов, подготовку которых ведет 
Комитет по вопросам собствен-
ности. Они касаются защиты 
прав работников предприятий-
банкротов, укрепления банков-
ской системы и рубля, вопросов 
реформирования космической 
отраслью. 

Эти законопроекты будут 
рассмотрены в ближайшие дни. 
Кроме того, глава Комитета Гос-
думы по вопросам собственно-
сти Сергей Гаврилов рассказал 
«РГ» о готовящихся поправках в 
уже принятые законы.

Поменяли суд
Сергей Анатольевич, с 1 октября 
вступает в силу закон о реабили-
тационных процедурах в отно-
шении физических лиц (о бан-
ротстве физлиц). Ваш комитет 
спешно вносит изменения в 
него. С чем это связано?
СЕРГЕЙ ГАВРИЛОВ: Это важнейший за-
кон для граждан-должников, по-
павших в трудную финансовую 
ситуацию. Они уже накопили бан-
ковских долгов на один триллион 
рублей. 

В России 2 миллиона должни-
ков, многие имеют по несколько 
невыплаченных кредитов. В усло-
виях кризиса, недостаточной фи-
нансовой грамотности населения 
фактор потребительского креди-
тования превратился из фактора 
роста в фактор риска. И с 1 октя-
бря должники смогут при нали-
чии источников дохода просить 
суды о процедуре реабилитации, 
то есть об отсрочке кредитов, рас-
тянутой на три года. 

Однако новая процедура очень 
сложна в правоприменении — 
управляющим нужно оценить 
имущество физлиц, наладить ра-
боту с кредиторами, требующими 
вернуть долги, с самими гражда-
нами. А судьям общей юрисдик-
ции, как это написано в законе, 
принимать итоговые решения. 

Оценив подготовку судей, мы 
нашли ее недостаточной. К сожа-
лению, они пока не готовы к рабо-
те с гражданами-банкротами. По-
этому мы предлагаем поправку в 
закон — передать судебные разби-
рательства такого рода в арби-
тражные суды.

А они не утонут в заявлениях о 
банкротстве физлиц?
СЕРГЕЙ ГАВРИЛОВ: Мы постарались 
избежать такой ситуации. План-
ка долга, с которой кредитор 
вправе обращаться в суд с иском 
на должника, — 500 тысяч ру-
блей. Средний размер кредита 
граждан-должников — 200—300 
тысяч рублей. Если бы мы с этой 
суммы начинали, то суды были 
бы завалены десятками тысяч 
дел. С председателем Вер-
ховного суда мы уже 
обсудили проблему 
реализации закона. 
И будем отслежи-
вать, как идет про-
цесс каждый ме-
сяц, анализиро-
вать, какие потре-

буются дополнения, ужесточе-
ния.

С 1 октября жители 28 регионов 
начнут платить налог на имуще-
ство по кадастровой оценке не-
движимости. Все в силе?
СЕРГЕЙ ГАВРИЛОВ: Срок явно недо-
статочный. Поэтому мы предла-
гаем приостановить с 1 октября 
отдельные нормы законодатель-
ства о кадастровой оценке зем-
ли, экспертизе, саморегулирова-
нии в сфере кадастровых оцен-
щиков и инженеров. Надо привя-
зать кадастровую оценку к ре-
альной. Поправки будут готовы к 
осени.

В чем их суть?
СЕРГЕЙ ГАВРИЛОВ: Кадастровую оцен-
ку должен проводить государст-
венный оценщик по государствен-
ным стандартам и методикам. 
Этого не было в законодательстве, 
поэтому произошли значитель-
ные перекосы. 

Мы сегодня видим, что када-
стровая оценка иногда выше ры-
ночной. Есть факты завышения в 
20 раз. С одной стороны, вы по ней 
никогда не продадите свою недви-
жимость. С другой, в следующем 
году это приведет к резкому росту 
налогов. Как для физических лиц, 
так и для бизнеса, для сельхоз-

предприятий. Против чего мы 
категорически возражаем. 

Это опаснейший вопрос. 
Мы хотим вернуть го-

сударство в сферу када-
стровой оценки. Надо 
понять, что объективно 
регионы и муниципа-
литеты заинтересованы 

в росте кадастровой оценки, пото-
му что имущественные налоги 
физлиц пополняют местные бюд-
жеты.

Но завышение кадастровой 
оценки, повышение объема нало-
гов приведет не только к массово-
му недовольству населения, но к 
резкому падению сбора налогов. 
Люди просто не смогут платить 
налоги, которые превышают пен-
сии, ведут к социальному расслое-
нию. Если два соседа, живущих на 
одинаковых участках, заплатят в 
разы разные налоги, то это не мо-
жет не вызывать напряжения вну-
три тех же обществ садоводов и 
дачников.

Космос без предчувствия
Сергей Анатольевич, в августе в 
стране появится новая госкорпо-
рация «Роскосмос». Ответствен-
ным за подготовку законопроекта 
о реорганизации ракетно-косми-
ческой отрасли назначен ваш ко-
митет. Что изменится? 
СЕРГЕЙ ГАВРИЛОВ: Мировой рынок 
космических услуг сейчас со-
ставляет порядка 300 миллиар-
дов долларов. Россия занимает на 
нем меньше полпроцента. 

Мы, первопроходцы в области 
космоса, работаем извозчиками, 
«забрасываем» чужие корабли. У 
нас больше 60 процентов таких 
запусков. А коммерческое ис-
пользование — зондирование 
земли, связь, навигация — явно 
отстает. 

Неправильная конкурентная 
политика приводит к очень се-
рьезным для страны и для отра-
сли последствиям. С теми темпа-
ми, которыми у нас происходила 
деградация ракетно-космическо-
го комплекса, несмотря на ог-
ромный энтузиазм космонавтов, 
многих ученых, можно вылететь 
из пятерки крупнейших косми-
ческих держав мира.

Почему все же выбрана форма 
госкорпорации?
СЕРГЕЙ ГАВРИЛОВ: Формирование го-
скорпораций позволяет систем-
но координировать загрузку ор-
ганизаций, создающих ракетно-
космическую технику. 

Это повышает контроль за 
расходованием средств, подтал-
кивает научно-технические раз-
работки и привлекает частный 
бизнес, современные айти-ком-
пании, инновационные. Мы смо-
жем не просто фантазировать, а 

иметь управленческую машину 
для достижения целей в космосе.

Статус государственной кор-
порации предполагает и форми-
рование ее единого имуществен-
ного комплекса. Все ныне раз-
розненное имущество акцио-
нерных обществ, НИИ, унитар-
ных предприятий и учреждений, 
формально относящихся сейчас 
к ракетно-космической отрасли, 
передадут в одни руки. Такая 
консолидация в реальном секто-
ре является главным условием 
технологического перевооруже-
ния и модернизации производ-
ства.

 Наконец, это проведение по-
стоянного аудита, чтобы не допу-
стить расхищения и неэффектив-
ного использования миллиардов 
государственных денег. Сейчас 
главная задача — построить кос-
модром Восточный.

С помощью нового закона это 
будет возможно?
СЕРГЕЙ ГАВРИЛОВ: Да, потому что по-
ставит, наконец, стройку номер 
один в России под жесткий 
контроль государства. У нас бу-
дет теперь механизм, с кого спро-
сить. Не с полуанонимных и ма-
лопонятных застройщиков, ген-
подрядчиков, а с государствен-
ной корпорации, которая объе-
диняет и властные, и хозяйствен-
ные полномочия.

Деньги станут доступнее
Западные рынки капитала сегод-
ня для наших банков закрыты. 
Но ресурсы внутри страны есть. 
Вы хотите сократить в три раза 
время на привлечение капитала 
через упрощение процедуры до-
пэмиссии. Каким образом?
СЕРГЕЙ ГАВРИЛОВ: Мы допускаем (а в 
кризис это очень важно) расши-
рить возможности привлечения 
акционерного капитала и внесе-
ния акционером имущественно-
го взноса в банки, если те испы-
тывают серьезные финансовые 
трудности. Цель — не допустить 
банкротств. 

А сколько банков государство 
поддержит с допэмиссией?
СЕРГЕЙ ГАВРИЛОВ:Не менее десятка 
тех, кто наиболее зависим от ра-
боты международных рынков. 
Мы повышаем достаточность их 
капитала, главное — безопа-
сность банковской системы, воз-
можность кредитования реаль-

ного сектора. Думаю, за лето под-
питка будет реализована. 

 Наша задача: не просто под-
держивать эффективную работу 
госкорпораций или компаний с 
госучастием, а переосмыслить 
их роль в качестве локомотива, 
драйвера экономического роста. 
Эти меры в том числе должны 
способствовать укреплению кур-
са рубля. И вести к дальнейшему 
снижению ключевой ставки.

Снижение уже произошло. Счи-
таете, еще необходимо? 
СЕРГЕЙ ГАВРИЛОВ: До 11,5 процента. 
Разумная динамика. Но можно 
ввести в дополнение и отдельный 
механизм кредитования по пони-
женной ставке при реализации 
сложнейших и жизненно важных 
для страны инвестиционных про-
ектов. 

Речь идет о выпуске инфра-
структурных облигаций, облига-
ций предприятий, которые при-
нимались бы в залог Банком Рос-
сии через инструмент РЕПО. Ин-
вестиции в инфраструктуру при 
этом мало отражаются на реаль-
ной инфляции на потребитель-
ском рынке.

Хотел бы подчеркнуть, что, 
концентрируя внимание на по-
вышении роли государства в кри-
зисный период, мы одновремен-
но поддерживаем малый и сред-
ний бизнес. Например, только 
что Госдумой принят в третьем 
чтении долгожданный закон о 
льготном выкупе недвижимости, 
которую арендуют малые компа-
нии. На три года продлеваем срок 
«малой приватизации», до 1 
июля 2018 года.

Рубль против доллара — ваша  
оценка. В чем хранить деньги?
СЕРГЕЙ ГАВРИЛОВ: Думаю, до осени у 
нас нет оснований беспокоиться 
о колебаниях рубля. Осенью бу-

дут изменения на глобальных 
рынках. Мой совет: лучше разме-
стить свободные средства в бан-
ках в ближайшее время. 

Всем в кассу!
Законодательство о банкротстве 
является одним из приоритет-
ных направлений работы вашего 
комитета? Какие изменения нас 
здесь ожидают?
СЕРГЕЙ ГАВРИЛОВ: Прежде всего в эту 
сессию был принят закон, кото-
рый решит проблему погашения 
задолженности по заработной 
плате и выходным пособиям гра-
ждан на предприятиях-банкро-
тах. 

Требования сотрудников по 
выплате задолженности по зар-
плате будут выполняться в пер-
вую очередь. Люди получат право 
инициировать банкротство сво-
их предприятий, если им не пла-
тят более трех месяцев.

Кроме того, если предприятие 
прогорает, то долги по зарплате 
будут выплачиваться из государ-
ственных фондов. Но это в пер-
спективе. Удалось принять вме-
сте с правительством решение о 
необходимости подготовки спе-
циального закона о гарантиях 
погашения задолженности по 
зарплате и выходным пособиям 
на предприятиях-банкротах. 

Его планируется ввести в дей-
ствие в течение нескольких лет. 
Возможно, и в более ранний срок, 
если будет найден соответствую-
щий источник бюджетного фи-
нансирования.

Пока же работники предприя-
тий будут активными участника-
ми контроля и процедуры самого 
банкротства, чтобы их за заборы 
не выводили, как сейчас повсе-
местно происходит.

И каким образом представители 
работников будут участвовать в 
процедурах банкротства? У них 
хватит полномочий?
С Е Р Г Е Й  ГА В Р И Л О В :  Инициировать 
банкротство, голосовать на со-
браниях кредиторов и комитета 
кредиторов, участвовать во всех 
судебных слушаниях по процеду-
ре банкротства. 

Для этого будут проводиться 
конференции в трудовых коллек-
тивах с участием в том числе и 
бывших работников, перед кото-
рыми не погашена задолжен-
ность по выплате выходных посо-
бий. На такой конференции бу-
дет избираться представитель 
коллектива, который от его име-
ни будет осуществлять все права 
кредитора. 

Если работники окажутся не-
довольны его работой, то в любой 
момент вправе собрать еще одну 
конференцию и переизбрать 
представителя. 

Оплата работы представителя 
идет за счет должника. Закон ка-
сается государственных и част-
ных предприятий-банкротов.

Даже самое масштабное банкротство не оставит рядового россиянина без единственного жилья на улице.

СПРАВКА «РГ»
Топ-10 наиболее востребованных укрупненных групп специ-
альностей (%): сестринское дело — 91, фармация — 87, ору-
жие и системы вооружения — 84, электро- и теплоэнерге-
тика — 83, химические технологии — 83, ядерная энергети-
ка и технологии — 83, фундаментальная медицина — 82, 
горное и нефтегазовое дело — 82, геодезия и машинострое-
ние — 81, технология материалов — 81.

Акцент
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МИЛЛИОНА 
россиян имеют от трех до восьми 
невыплаченных в срок банков-
ских кредитов
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Сергей 
Гаврилов: 
До осени 
не надо 
беспоко-
иться о 
колебани-
ях рубля.

Какие законодательные приоритеты наметили на осеннюю сес-
сию?
Сергей Гаврилов | Считаем необходимым внести в действующее 

законодательство о банкротстве изменения, направленные на 

финансовое оздоровление стратегических акционерных об-

ществ и федеральных унитарных предприятий. 

Поправки позволят защитить имущество должников от рейдер-

ских атак, когда арбитражный управляющий — «киллер», просто 

добивает предприятие, и его нельзя проконтролировать и остано-

вить. Кстати, мы ужесточили ответственность арбитражных 

управляющих, вплоть до дисквалификации, запрета на профес-

сию на срок до трех лет. 

Изучаем зарубежный, в том числе американский, по передаче 

предприятий-банкротов тем управляющим, которые способны их 

вытащить, оздоровить.

По данным статистики, сегодня лишь незначительное число дел о 

банкротстве в России характеризуется применением реабилита-

ционных процедур и заканчивается восстановлением платеже-

способности должников. В большинстве заканчивается распро-

дажей активов и имущества , ликвидацией предприятия. 

Мы в комитете считаем крайне важным сохранение потенциаль-

но платежеспособных участников хозяйственного оборота, осо-

бенно когда речь идет о предприятиях и организациях реального 

сектора экономики. Это вопрос и промышленного развития, и 

экономической безопасности нашей страны.

ЗАДАНИЕ НА ОСЕНЬ

КСТАТИ
Этот случай далеко не первый. За год в аэропортах Крас-
ноярского края регистрируются по пять-шесть похожих 
краж. Все они совершены заядлыми, но не слишком разум-
ными рыбаками, которые таким нехитрым способом пы-
таются сэкономить на покупке спасательных жилетов в 
магазинах. 
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НАСЛЕДИЕ  Исторические 
решетки вернутся 
на Мясницкую

Свет 
подземных окон

Ольга Игнатова 

ФРАГМЕНТЫ уникальных чугунных решеток со свето-
выми призмами, которые были обнаружены при рекон-
струкции Мясницкой улицы, представил журналистам 
замруководителя департамента культурного наследия — 
главный археолог Москвы Леонид Кондрашев.

Напомню, что уже этим летом Мясницкая станет 
больше принадлежать пешеходам, нежели автомобили-
стам — сейчас здесь идет расширение пешеходного про-
странства. В начале июня рабочие стали снимать 30-см 
слой асфальта возле дома № 8/2, известного как «Мага-
зин фарфора»  и  сразу наткнулись на необычные решет-
ки, в которых кое-где еще сохранились толстые стекла. 
«Все 32 решетки с окнами-призмами имеют историче-
скую и культурную ценность», — заключил после обсле-
дования находки Кондрашев.Такие решетки с призмати-
ческими стеклами, установленные на уровне тротуара, 
по его словам служили для освещения полуподвальных 
помещений. «Использование световых окон в Москве 
стало возможным с конца XIX века, когда была создана 
система дренажа», — рассказал он. В сделанные из метал-
ла и дерева решетки вставлялись не обычные стекла, а 
специальные толстые призмы американской фирмы 
«Lufter», обладавшие уникальными способностями со-
бирать солнечный свет. Это позволяло днем отказаться 
от искусственного освещения подвальных помещений. 
Но такая технология в столице не прижилась. В Москве 
подобными решетками были оснащены подвалы лишь 
пары-тройки зданий. Решетки с призмами, найденные на 
Мясницкой, вскоре послужат декоративным украшени-
ем пешеходного пространства улицы. Как пообещал 
главный археолог, они вернутся на то же место, где и 
были найдены. «Их вмонтируют в современное покры-
тие, но служить для освещения они уже не будут», — поя-
снил Кондрашев. Реставрировать найденные артефакты 
доверили учащимся старейшего в столице политехниче-
ского техникума № 2. 

ЭКОЛОГИЯ Программу 
«Миллион деревьев» 
завершат в этом году

Нарисуйте нам 
пейзаж

Ирина Огилько 

В СТОЛИЦЕ до конца года  завершится Городская про-
грамма по озеленению дворов «Миллион деревьев», ко-
торая стартовала в 2013-м.Озеленение Москвы на этом 
не прекратится, а вот  подсмотреть новые идеи  специали-
сты надеются на фестивале «Сады и люди», который прой-
дет с 25 июня по 5 июля в парке «Сокольники». 

Как рассказал «РГ» руководитель департамента приро-
допользования и охраны окружающей среды Антон Куль-
бачевский, за три года в столице высажено более 700 ты-
сяч деревьев и кустарников. До конца этого года будет вы-
сажено еще 55 тысяч деревьев и около 650 тысяч кустар-
ников. Напомню, все посадки велись по заявкам жителей, 
которые сами же выбирали посадочный материал. Опла-
чивал работы город. «В результате обещанный москвичам 
миллион саженцев до конца года высадим», — подвел итог 
Антон Кульбачевский. В дальнейшем городские власти на-
мерены заняться в 
первую очередь быв-
шими промзонами. 
На их долю прихо-
дится порядка 20% 
общей площади ста-
рой Москвы, 40% из 
них во время рекон-
струкции отводится 
под новые парки и 
скверы.  Всего к 2030 
году планируется 
озеленить 60% тер-
ритории старой Москвы.  И если сейчас Москва находится 
в тройке лидеров по количеству озелененных территорий 
среди городов с населением более 10 млн человек, то в бу-
дущем она может стать лидером!

Но никто не хочет превратить город в лес. Цель  другая — 
чтобы из окон квартир москвичей открывались пейзажи и 
виды, достойные кисти художника. Поэтому экологи раз-
рабатывают новые стандарты, помня при этом, что в Мо-
скве бюджет не бездонный. Так, в этом году впервые вместо 
клумб с цветами-однолетниками на улицах города соору-
дили альпийские горки. Их можно увидеть на Рублевском 
шоссе, на пересечении Садового кольца с улицей Каретный 
Ряд… Однолетники останутся лишь  там, где они являются 
главным украшением, например, в Александровском саду, 
у Большого театра. 

Новые идеи «зеленые» дизайнеры смогут почерпнуть в 
парке Сокольники, где в четверг открывается фестиваль 
«Сады и люди»-2015. «Не исключаю, что некоторые 
«сады» перенесем на городские пространства», — говорит 
Кульбачевский. Состязаться по красоте здесь будут 30 са-
дов от ведущих флористов   страны и зарубежья. Как поя-
снил «РГ» директор парка Сокольники Андрей Лапшин, 
под фестиваль отдано 1,8 га. Там можно  приобрести каче-
ственные саженцы и даже сад целиком. Правда, средняя 
стоимость «садика» составляет, под 1 млн руб.  Но главная 
задача праздника — привить культуру сада москвичам, сде-
лать фестиваль ожидаемым летним событием Москвы.

СКАНДАЛ Охрану главы Дагестана наказали за разбитые стекла автомобилей

Распустили жезлы
Тимур Алиев,
«Российская газета», Махачкала

В 
Дагестане завершилось 
расследование в отноше-
нии сотрудников полиции 

из кортежа главы Дагестана, раз-
бивавших жезлом зеркала попут-
ных машин. По информации ре-
спубликанского МВД, полицей-
ские «привлечены к строгой дис-
циплинарной ответственности».

Ролик в YouTube с записи виде-
орегистратора жителя Махачка-
лы, выложенный 30 апреля, на-
брал уже полтора миллионов 
просмотров и вызвал бурное обсу-
ждение. На съемке видно, как по 
проспекту Расула Гамзатова в Ма-
хачкале проезжает кортеж со 
спецсигналами и машинами со-
провождения. Судя по номерам, 
автомобиль принадлежит главе 
республики Рамазану Абдулати-
пову. В какой-то момент из автомо-
биля сопровождения охранник 
высовывает руку с жезлом и бьет 
по зеркалам проезжающих машин.

После того, как скандал начал 
набирать обороты, начальник от-
дела информации и обществен-
ных связей республиканского 
МВД Фатина Убайдатова сообщи-
ла, что по поручению министра 
МВД республики Абдурашида 
Магомедова начата служебная 
проверка по факту неадекватно-
го поведения сотрудников охра-
ны главы региона. В администра-

ции главы республики коммен-
тировать инцидент отказались.

— То, что сделал пассажир джи-
па из президентского кортежа, — 
самое настоящее хулиганство, за 
которое по закону грозит до 15 
суток ареста, — разъяснил ситуа-
цию координатор движения «Си-
ние ведерки» Петр Шкуматов.

В официальном письме, под-
писанном начальником УГИБДД 
республики Валерием Громо-

вым, говорится, что за наруше-
ние требований нормативных 
правовых актов, регламентирую-
щих деятельность полиции, к 
строгой дисциплинарной ответ-
ственности привлечен ряд со-
трудников управления вневе-
домственной охраны МВД. Какие 
именно меры взыскания приня-
ты в отношении распустивших 
руки полицейских, в министер-
стве не сообщили. 

По словам жителей Дагеста-
на, это не первый случай, когда 
охрана высшего чиновника ре-
спублики ведет себя неадекват-
ным образом.

— Я ехал в Каспийск, в это 
время мимо промчался кортеж. 
Я принял правый ряд и освобо-
дил полосу, но, видимо, «недо-

статочно». Из внедорожника со-
провождения полицейский уда-
рил дубинкой по зеркалу, сло-
мав его, — рассказывает Мурад 
Курбанов. 

Досталось и махачкалинке 
Мадине Магомедовой, ехавшей 
с детьми.

— Возвращалась с детьми с 
работы по проспекту Гамзатова. 
Вдруг из проезжавшего кортежа 
высунулась рука и с такой силой 
ударила палкой по крыше, что 
образовалась вмятина. Дети ис-
пугались и заплакали. Обидно, 
что автомобиль был новый и 
взят в кредит. Неужели им все с 
рук сходит? — задается вопро-
сом Мадина Магомедова.

Подобных случаев, по словам 
жителей Дагестана, предоста-
точно. Свои кортежи сопрово-
ждения и вооруженных до зубов 
охранников в республике име-
ют многие чиновники, начиная 
с главы муниципалитета. Доро-
гие внедорожники с автоматчи-
ками, несущиеся на бешеной 
скорости по встречке, стали об-
ыденным явлением. Видя без-
действие ГИБДД, одна из респу-
бликанских независимых газет 
обратилась с просьбой к водите-
лям фиксировать на видеореги-
стратор все инциденты и присы-
лать ролики в редакцию. В даль-
нейшем видеодокументы послу-
жат поводом для обращения в 
суд.

МУЗЕИ 
Открылась 
выставка 
«Креститель 
Руси» 

КРАСНО 
СОЛНЫШКО 
НА ВСЕ 
ВРЕМЕНА 

Елена Яковлева 

ВЧЕРА вечером в Государствен-
ном историческом музее откры-
лась выставка «Креститель 
Руси», посвященная личности 
святого князя Владимира, 
1000-летие преставления кото-
рого празднуется в этом году. 

Тот, кто думает, что эта выстав-
ка всего лишь культурное и духов-
ное «эхо» древней исторической 
личности, ошибается.  На выстав-
ке можно увидеть даже своеобраз-
ный «портрет» князя Владимира.

— Со времен князя Владимира 
осталось буквально несколько  
вещей, — рассказывает «РГ» науч-
ный сотрудник государственного 
Исторического музея, куратор 
выставки Сергей Иванов. — И  так 
получилось, что у нас на выставке 
они есть. Это две монеты его вре-
мени — златник и сребренник. 
Они впервые начали при нем че-
каниться. 

Выпуск собственных денег 
был особенно важен как показа-
тель нового статуса Руси как госу-
дарства, принявшего христианст-
во и сильно изменившегося по 
сути своей: вместо варварской 
периферии — молодая и сильная 
держава. 

— На монетах изображен «пор-
трет» князя Владимира, — поясня-
ет Сергей Иванов. — Это первый 
портрет русского правителя, ко-
торый нам известен. И несмотря 
на свою схематичность, он все-та-
ки передает какие-то черты князя.

Рядом с князем — вся его эпоха, 
главным сюжетом которой было 
противостояние Древней Руси и 
Степи, военные походы, вооруже-
ние того времени.

— На выставке впервые пред-
ставлен редкий степной комплекс 
кочевнических племен печенегов. 
И есть совсем уникальная вещь, 
часть военного доспеха — наручь, 
— рассказывает Сергей Иванов. — 
В мире есть только еще одна такая 
вещь, причем сейчас она, по-мое-
му, утеряна.

Основная концепция выстав-
ки — показать церковный и свет-
ский образ князя Владимира и его 
развитие во времени. 

 Он по-разному воспринимал-
ся в разные эпохи. До XIV века его 
замученных святых детей — Бори-
са и Глеба — вспоминали чаще, 
считает Сергей Иванов. Сам 
князь Владимир как святой и 
исторический персонаж впервые 
стал заметен с XIV в.

На выставке представлено пер-
вое его  «житие» XIV века, а также 
первая икона в рост — из Третья-
ковской галереи. Как об одном из 
самых знаковых правителей о 
князе Владимире вспомнили в 
XVIII веке, когда во времена Ека-
терины Великой  возрождался ин-
терес к русской истории.  С этого 
времени к нему уже обращаются 
как к одному из основателей и 
столпов русской истории, при ко-
тором Русь, а потом и Россия вы-
брала свой путь, приняв христи-
анство. В 1782 году учреждается 
Орден князя Владимира, начина-
ется строительство всевозмож-
ных Князь-Владимировских собо-
ров — в Киеве, в Херсонесе. И та-
ким образом протягивается связь  
от российской империи к более 
древним летописным временам.

Крещение Руси князем Влади-
миром стало решающим шагом 
государственного самоопределе-
ния, включившим молодое госу-
дарство в круг всемирной исто-
рии и соединившим ее прочными 
политическими, церковными и 
культурными узами с Византий-
ской империей, странами Балкан-
ского полуострова.

Память о святом равноапо-
стольном князе Владимире  на-
шла свое отражение  в иконописи 
и  живописи, в русском летописа-
нии,  в предметах декора. На вы-
ставке много уникальных музей-
ных предметов: рукописей, пе-
чатных книг, икон, лубков, гра-
вюр, памятников декоративно-
прикладного искусства,  археоло-
гических древностей. Они пред-
ставлены на выставку  ведущими 
музеями РФ — Московского Крем-
ля, Государственного Эрмитажа, 
Русского музея,  Третьяковской 
галереи, а также из Российского 
государственного архива древних 
актов.

Михаил Фалалеев 

В 
спецслужбах информа-
цию о якобы найденном 
самодельном взрывном 
устройстве в глубоком 
дренаже гидроузла 

Химкинской плотины при рабо-
тах по очистке официально не под-
твердили. Но и не опровергли.

 Ранее сообщалось, что рабо-
чие, проводившие очистку дрена-
жа, обнаружили подозрительный 
предмет. Это было устройство, со-
стоящее из аккумулятора и трех 
свертков,  наполненных,  не 
исключено, мощной взрывчат-
кой. Его должны обезвредить и 
уничтожить взрывотехники ФСБ 
на расположенном неподалеку 
пляже. 

В качестве подтверждения 
этой информации сообщалось об 
оцеплении участка плотины, лю-
дях в униформе, машинах «скорой 
помощи».

 Источник «Российской газе-
ты» в правоохранительных орга-
нах рассказал, что любой посто-

ронний предмет, найденный на 
столь важном стратегическом 
объекте, как Химкинское водох-
ранилище, в обязательном поряд-
ке сразу же рассматривается как 
взрывное устройство. Даже если с 
первого взгляда, казалось бы, по-
нятно, что это, допустим, случай-
но попавший сюда мусор, — обяза-
тельно будут срочно вызваны эк-
сперты, специалисты-взрывотех-
ники, спасатели и медики «скорой 
помощи», ближайшая территория 
— оцеплена полицией, приняты 
все возможные меры безопасно-
сти.

Впрочем, есть и другая версия 
происшедшего.

 Как нам удалось выяснить, по-
дразделения спецслужб и силовых 
структур, отвечающих за сохран-
ность плотины, регулярно прово-
дят здесь тренировки и вполне 
масштабные учения, моделируя 
самые разные чрезвычайные си-
туации — чтобы держать себя, так 
сказать, в тонусе. Не исключено, 
намекнул источник, что сегодня 
как раз тот самый случай. В об-
щем, никакого взрыва ожидать не 
следовало. 

 Такие тщательные меры без-

опасности на Химкинском водох-
ранилище соблюдаются не слу-
чайно. Именно отсюда российская 
столица снабжается питьевой во-
дой. Именно здесь проходит и 
главная водная транспортная ар-
терия, благодаря которой Москва 
— порт пяти морей. Но главное, 
взрыв плотины может просто 
смыть город. Не случайно гитле-
ровцы, рвавшиеся к Москве в 
1941 году, намеревались ее взор-
вать и тем самым «решить во-
прос». 

Следует отметить, что Хим-

кинское водохранилище букваль-
но сразу после его создания стало 
одним из самых любимых мест от-
дыха жителей столицы. Летом — 
пляжи, лодки, яхты, рыбалка. Зи-
мой — подледный лов. Места во-
круг водохранилища — и живопи-
сные, и весьма оживленные. 

 До 1990-х годов плотина была 
открыта для прохода и проезда 
автотранспорта. После извест-
ных террористических актов в 
Москве здесь возвели загражде-
ния, закрыли доступ и усилили 
охрану.

На записи видно, как из машины 
сопровождения охранник высовыва-
ет руку с жезлом и бьет по зеркалам.

СПРАВКА «РГ»
Водохранилище расположено на северо-западе столицы на границе рай-
онов Южное Тушино, Северное Тушино, Покровское-Стрешнево, Войков-
ский, Головинский, Левобережный, город Химки. Относится к системе 
канала имени Москвы. Полезный объем — 29 миллионов кубометров, 
площадь — 4 квадратных километра. Ширина до 0,8, длина около 9 ки-
лометров, глубина до 17 метров. 
Длина плотины — 500 метров, высота — 34 метра, ширина у основания 
— 210 метров. Имеется водоспуск длиной 225 метров, по которому все 
водохранилище может быть спущено за 13 суток.

Акцент

 Любой посторонний предмет, 
найденный на плотине, сразу 
же рассматривается
как взрывоопасный

Всего столичные 
власти планируют 
к 2030 году озеле-
нить 60% террито-
рии старой Москвы

На древнем златни-
ке времен князя 
Владимира сохра-
нился его «портрет».

Парусник «Крузенштерн» прибыл в морской порт Мурманска. Впервые за последние 90 лет экипаж легендарного судна опоздал на швартовку почти на целые сутки из-за инцидента 
в Рейкьявике. На борту судна будут организованы экскурсии для жителей и гостей города с посещением фотовыставки, судового музея, судового храма, ознакомление с техниче-
скими характеристиками и устройством парусника. Вполне вероятно, что подняться на борт корабля можно будет допоздна, поскольку в Мурманске сейчас стоит полярный день.

Безопасность В Москве на Химкинской плотине обнаружили предмет, 
похожий на взрывное устройство 

Взрыва не будет
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После реставрации уникальные окна-решетки станут укра-
шением Мясницкой улицы. 
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Как «Исламское государство» вербует молодежь
в учебных заведениях по всему миру

Студентки бегут на войну
Константин Волков

Р
одственники трех молодых 
женщин, перебравшихся в 
Сирию к боевикам вместе с 

детьми, обратились в суд, обви-
нив в побеге полицию Соединен-
ного Королевства. «Российская 
газета» попыталась разобраться, 
каким образом женщин замани-
вают к террористам на Ближний 
Восток и что их там ждет.

«Бывает, что джихадистками 
становятся женщины в семьях с 
высоким уровнем радикализа-
ции. Иногда это вдовы, сестры 
или дочери боевиков, уже став-
ших шахидами. Работать с таки-
ми женщинами проще всего — 
уровень их мотивации, по понят-
ным причинам, достаточно вы-
сок, — рассказывает специалист 
по терроризму на мусульман-
ском Востоке, директор проекта 
Antiterror today Виктор Михай-
лов. — Сложнее вербовать жен-
щин в семьях, где радикалов не 
было. Профессиональные вер-
бовщики присматриваются к де-
вушкам с достаточно высоким 
интеллектуальным уровнем, 
чаще всего получившим высшее 

образование или студенткам ву-
зов.

В отдельную категорию выде-
ляют девушек, недавно приняв-
ших ислам. Именно такие, по сло-
вам Михайлова, особенно ценят-
ся среди вербовщиков.

— Для грамотных специали-
стов, которые сегодня отвечают 
за пиар-акции ИГ, неофитки — 
прекрасный материал для рас-

кручивания машины по вербовке 
боевиков, — считает эксперт.

Для заманивания в ряды тер-
рористов используются постула-
ты о несправедливости мира, не-
эффективной демократии, необ-
ходимости участвовать в «свя-
щенной войне». 

— В ИГ вербуют в первую оче-
редь мужчин, потому что нужны 
бойцы, а их девушки или жены 
едут следом, — поясняет на усло-
виях анонимности «РГ» агент си-
рийской разведки, занимаю-
щийся противодействием терро-
ристам в Интернете. Также, по 
его словам, есть еще одна катего-
рия, на которую обращают вни-
мание вербовщики — это одино-
кие девушки и женщины, стре-
мящиеся приложить свои силы к 
чему-то социально важному. 
Особое внимание вербовщики 
обращают на молодых женщин, 
которые проявляют интерес к 
исламской культуре.  

— Один из самых удобных ин-
струментов для вербовки — со-
циальные сети, — объясняет Ми-
хайлов.  В них размещают специ-
ально подготовленные, причем 
на разных языках, тексты, кото-
рые помогают вербовщику по-
нять: готова ли молодая девушка 
стать потенциальным рекрутом 
для ИГ. И если по определенным 
параметрам она оказывается по-
тенциально интересной, то ме-
ханизм убеждения включается 
на полную мощность.  Женщин, 

присланных вербовщиками на 
Ближний Восток, боевики чаще 
всего используют для замужест-
ва. Это означает сидение дома 
взаперти в соответствии с нор-
мами шариата. Лишь тех, кто 
преуспел в изучении Корана, на-
правляют в местные школы, что-
бы они там преподавали девоч-
кам основы ислама.  Остальные 
сидят постоянно дома. «Тем, кто 
сидит дома сложно привыкнуть 
к аскетической жизни в среде 
ИГ: жесткому распорядку дня, 
чтению молитв и изучению Ко-
рана, приготовлению еды», - 
объясняют собеседники «РГ».  К 
тому же женщины, перешедшие 
на подконтрольные ИГ террито-
рии,  попадают в ситуацию, ког-
да им надо постоянно доказы-
вать свою преданность исламу. 
Поэтому участие в джихаде для 
таких женщин становится едва 
ли не единственной возможно-
стью доказать верность новой 
вере.

СКАНДАЛ

Знамя 
Конфедерации 
напомнило 
о ранах 
Гражданской 
войны 

В США 
ЗАСПОРИЛИ 
О ФЛАГЕ 

Анна Федякина

ПОЧТИ на 150 лет назад откину-
ла американцев разгоревшаяся 
дискуссия о флаге Конфедера-
ции, всколыхнув в памяти собы-
тия Гражданской войны, годы Ре-
конструкции Юга и сегрегации. 
Из-за красного знамени с синим 
косым крестом и белыми звезда-
ми многие американцы снова го-
товы пойти в бой, как минимум 
словесный.

Всего неделю назад флаг Кон-
федерации был не более чем сим-
волом, который встречался на 
номерных знаках автомобилей и 
в сувенирных лавках  едва ли ни в 
каждом южном штате Америки. 
Конечно, этот флаг в равной сте-
пени оставался и историческим 
символом — знаком памяти о 
южанах, погибших в Граждан-
ской войне — который присутст-
вует в музеях и частенько бывает 
задействован в исторических ре-
конструкциях. Но споры вокруг 
флага мгновенно разгорелись по-
сле трагедии в африканской цер-
кви Чарлстона в Южной Кароли-
не. На прошлой неделе 21-летний 
белый мужчина Дилан Руф вор-
вался в церковь во время вечер-
ней молитвы и открыл огонь по 
прихожанам-афроамериканцам. 
Очевидно, что мотивом нападе-
ния стала расовая ненависть, что 
позднее подтвердила полиция. 
Выяснилось, что за несколько 
дней до трагедии в церкви Руф 
опубликовал в Интернете расист-
ский манифест и фотографии, на 
которых он позирует на фоне 
того самого флага Конфедерации 
с фигурами рабов и сжигает флаг 
США, призывая очистить страну 
от людей с не белым цветом кожи.

С этого момента против ранее 
безобидного знамени ополчилась 
добрая половина граждан США. 
Они уверены, что от флага необ-
ходимо срочно избавиться, как от 
символа расовой ненависти. 
Впрочем, нет сомнений, что 
истинная причина дискуссии 
кроется глубже. Неурегулирован-
ные проблемы в отношениях 
между белым и афроамерикан-
ским населением в США то и дело 
выливаются во вспышки наси-
лия.  Тот факт, что расовая про-
блема в США по-прежнему суще-
ствует, признал президент США 
Барак Обама.  СМИ обнародова-
ли его интервью комику Марку 
Марону, в котором американ-
ский лидер комментирует траге-
дию в церкви Чарлстона. «Мы до 
сих пор не избавились от этого, — 
заявил Обама. Это не вопрос веж-
ливости, дело не в слове «негр»: 
наличие или отсутствие расизма 
так не определяется. И даже кор-
ректирующая дискриминация не 
решает эту проблему. Общество 
не может за одну ночь излечиться 
от того, что происходило 200 или 
300 лет тому назад». Обама при-
знал, что годы рабства, законы о 
сегрегации до сих пор остаются 
«частью ДНК, которое передает-
ся из поколения в поколение», и 
одних усилий руководства стра-
ны недостаточно, чтобы преодо-
леть наследие прошлого. Тем вре-
менем общественные движения в 
США развернули компанию про-
тив флага Конфедерации.  :ители 
штата Южная Каролина потребо-
вали снять знамя, установленное 
рядом с местным Капитолием. А 
известная американская журна-
листка, лауреат Пулитцеровской 
премии Карен Хантер составила 
петицию,  где говорится, что флаг 
Конфедерации — «это не символ 
гордости южан, а символ сопро-
тивления и расизма.  Торговые 
сети, которые раньше распрода-
вали флаги Конфедерации как са-
мые популярные сувениры, так-
же решили убрать их с витрин. 

Конфликт На Украине ставят под ружье всех, кого удается поймать 

Артистов балета 
загонят в окопы

Петр Лихоманов

Н
а Украине стартова-
ла шестая и, по пла-
ну, заключительная 
волна частичной мо-
билизации в Воору-

женные силы (ВСУ). Повестки те-
перь получают даже прежде не 
служившие в армии мужчины, а 
военкомы и милиция применяют 
нестандартные методы для сбора 
«пушечного мяса».

Шестая волна частичной мо-
билизации, начавшейся еще в 
прошлом году с приказа секрета-
ря Совбеза Александра Турчино-
ва, продлится два месяца — до 
конца августа. 

Как заявляют в Генштабе Ук-
раины, коснется она примерно 
50 тысяч человек. Хотя на сей 
раз, помня о негативном опыте 
прошлых мобилизаций, выпол-
ненных, как, например, в Харько-
ве, всего на 23 процента, полно-
стью планы по призыву в воен-
ном ведомстве Украины уже опа-
саются обнародовать. Но общая 
численность украинцев, которые 
должны пройти через все волны 
мобилизации была озвучена не-
однократно президентом Петром 
Порошенко — 250 тысяч человек. 

Особенность нынешней вол-
ны в том, что сейчас под призыв 
попадают и те, кто не имеет ар-
мейского опыта — ранее призыва-
лись в основном отслужившие 
срочную службу мужчины либо 
выпускники военных кафедр. Те-
перь же повестки получают муж-

чины в возрасте от 20 до 60 лет, в 
том числе врачи, артисты, юри-
сты, люди творческих профес-
сий, включая тех, кто имел ранее 
отсрочки и уважительные причи-
ны не идти в армию. 

Исключения сделаны только 
для отцов двоих детей, кормиль-
цев неработоспособных родст-
венников, а также сельских фель-
дшеров и учителей.

Например, по действующим 
правилам путевки в «зону АТО» 
на днях получили артисты Одес-
ского национального академиче-
ского театра оперы и балета, 
включая солистов балетной 
труппы и работников декораци-
онного цеха. Теперь администра-
ция очага культуры взывает к во-
енкому и новому губернатору об-
ласти Михаилу Саакашвили, тре-
буя исправить явные перекосы в 
военной политике государства. 
Однако позиция Генерального 
штаба и министерства обороны 
остается незыблемой — мол, трех-

месячные курсы подготовки еще 
ни одному мужчине — артист он 
или сантехник — не помешают.

Вместе с очередной мобилиза-
цией происходит и демобилиза-
ция — с передовой снимаются по-
дразделения, сформированные в 
начале так называемой «анти-
террористической операции». 
Кто-то получает отпуска на роди-
ну, многие же отправляются в ре-
зерв «на гражданку», где боль-
шинство ожидает отсутствие ра-
боты — о многочисленных случа-
ях увольнения «защитников Ук-
раины», работавших в частных 
структурах, тревожно сообщают 
украинские СМИ.

Одновременно военкоматы 
испытывают новые формы рабо-
ты, уже не ограничиваясь по-
квартирным обходом призывни-
ков вместе с участковыми. На-
пример, устраивают облавы в ме-
стах массового скопления муж-
чин — в общежитиях, на предпри-
ятиях, на рынках, остановках об-

щественного транспорта, или по-
просту окружают и «фильтруют» 
небольшие населенные пункты. 

О том, в какой атмосфере про-
ходит мобилизация, можно по-
нять из записей украинских жен-
щин в социальных сетях: «При-
шла из магазина, и у меня шок. 
Там только и разговоров, что о се-
годняшней облаве. Если вчера ее 
в поселке проводили с пяти часов 
утра и до девяти, то сегодня, ви-
димо из-за того, что выходной, 
она началась ближе к обеду. При-
ехало семь машин. Остановились 
на всех въездах и выездах. На ко-
нечной и центральной остановке 
маршрутки, на железнодорож-
ном переезде, а также на перро-
не, где люди садятся на электрич-
ку. Гребли всех, невзирая на про-
писку. В магазине одни женщины. 
Продавщица рыдает — повестку 
получили и сын, и муж. Расспро-
сить подробно не могла — ее отпа-
ивали валерьянкой. Всех, кто был 
в магазине, затронула «могили-

зация». У соседки забрали сына, а 
он на учете как эпилептик стоит, 
припадки пару раз в день — ста-
бильно. Давали взятку в двадцать 
тысяч гривен (около тысячи дол-
ларов. — Прим. «РГ») — не взяли. У 
двух подруг сыновья после полу-
чения повестки в бегах», — пишет 
харьковчанка Мария.

Немалый ажиотаж в украин-
ском сегменте Интернета полу-
чила и публикация в социальных 
сетях известной «активистки 
двух майданов» (так она сама 
себя называет) Марины Бидюк из 
Запорожья. 

Эта дама, отдавшая всю себя 
борьбе «за независимость Украи-
ны»,  после получения ее сыно-
вьями повесток внезапно разра-
зилась гневной тирадой в адрес 
военкома и президента Поро-
шенко,  отказавшись отдавать де-
тей в армию. 

Для шестой волны мобилизации 
Киев проводит облавы на рынках 
и автобусных остановках.

Акцент

 Путевки в «зону АТО» получили 
артисты Одесского театра 
оперы и балета, включая соли-
стов балетной труппы и работ-
ников декорационного цеха

Все колонки автора на сайте 
www.rg.ru/sujet/4799

СПАСЕНИЕ УТОПАЮЩИХ
ОДНИМ из наиболее ярких моментов Петербургского 
международного экономического форума, который со-
стоялся в конце прошлой недели, стало появление на 
сцене пленарного заседания, сразу после выступления 
президента России, премьер-министра Греции Алексиса 
Ципраса. В то время как политики и комментаторы по 
всему миру считали часы, оставшиеся до судьбоносного, 
как считалось, экстренного саммита Евросоюза по гре-
ческой проблеме, виновник торжества со сцены главно-
го российского форума сообщал, что Европе пора по-
нять: она больше не пуп Земли. 

Журналисты в кулуарах стали спрашивать пробегав-
ших ньюсмейкеров, значит ли это, что Кремль решил 
поддержать тонущие Афины и вбить тем самым осино-
вый кол в единство ЕС. Один из этих самых ньюсмейке-
ров не мог сдержать широкой улыбки: Ципрас, говоря-
щий на российской площадке от имени единой Европы, — 
вот это всем троллингам троллинг…

Греки — основопо-
ложники обоих глав-
ных жанров драма-
тургии: и трагедии, 
и комедии. Долговая 
эпопея Афин — смесь 
и того, и другого, 
трудно даже понять, 
чего больше. Сама 
проблема — рукот-
ворная от начала до 
конца. Сначала ев-
ропейские гранды 
решили сделать вид, 
что верят, будто Гре-
ция соответствует 
жестким критериям 
участия в зоне евро. 
Зачем? Афины бук-

вально ломились в двери, настаивая на том, что без них, 
колыбели демократии и европейской цивилизации, «на-
род не полный». Потом сами крупные страны — прежде 
всего Германия и Франция — начали нарушать ими же 
установленные нормативы по величине госдолга, так что 
наказывать греков за уже подтвержденную фальсифика-
цию отчетности стало как-то не с руки. 

Когда в 2010 году рванула долговая проблема — снача-
ла в Греции, затем в ряде слабых стран в основном юга 
Европы, их всех начали «трамбовать» на жесткие меры 
экономии. Каждый следующий саммит ЕС объявлял о 
том, что вопрос решен, незадачливые государства выш-
ли на торную дорогу оздоровления. Скептически настро-
енных специалистов становилось все больше, но евро-
пейские политики решительно отказывались рассматри-
вать иные варианты, кроме затягивания поясов безала-
берных наций в обмен на финансовую помощь по обслу-
живанию накопленного ими долга. Где-то это давало эф-
фект либо создавало такое впечатление, однако Греция 
как наиболее запущенный случай провоцировала все но-
вые кризисы, пока, наконец, не случилось неизбежное — 
на выборах в январе этого года победила партия, прин-
ципиально настроенная на пересмотр предыдущих дого-
воренностей как фатальных для развития. 

Дальше началась игра нервов по принципу «кто пер-
вый моргнет», в которой обе стороны блефовали. На 
этой неделе, кажется, впервые перешли к реальному тор-
гу по условиям продления помощи кредиторов, так что 
перспектива дефолта Греции в конце этого месяца ото-
двинулась. Впрочем, принципиально ничего не измени-
лось — опыт пяти лет урегулирования долгового провала 
наглядно доказывает, что следующий клинч случится че-
рез несколько месяцев, максимум год. Это если в грече-
ской внутренней ситуации не произойдет каких-то но-
вых резких поворотов. Правда, не Грецией единой жив 
европейский кризис — осенью выборы в Испании, где на 
победу рассчитывает местный вариант греческой СИРИ-
ЗЫ — движение «Подемос», которое уже победило на вы-
борах мэров Мадрида и Барселоны.

На Валдайской сессии Петербургского форума быв-
ший президент Чехии Вацлав Клаус, откликаясь на ди-
скуссию о необходимости отменить санкции как совер-
шенно неразумный политический инструмент, сказал, 
что в силу разума политиков не верит. Ввели же евро-
пейцы евро… Клаус известен прямотой и неортодок-
сальностью взглядов, однако если раньше его евро-
скептицизм считался аномалией, то сейчас движется в 
сторону нормы. Рано или поздно греческий сюжет по-
служит отправной точкой для фундаментальной тран-
сформации самой модели европейской интеграции, 
ведь то, что происходит сегодня, — просто латание рас-
ползающихся дыр. Когда-то придется заняться тем, 
чтобы соткать новую ткань.

Греция неждан-
но-негаданно оказа-
лась элементом выя-
снения отношений 
России и Запада. 
Брюссель и другие 
столицы подозрева-
ют Москву в жела-
нии расколоть ЕС, 
«подманивая» Афи-
ны. США встревожи-
лись, что рост влия-
ния России ослабит 
юго-восточный 
фланг НАТО — Гре-
ция давний член 
альянса. В «старые 
добрые» времена противостояния коммунизма и капи-
тализма леваки из СИРИЗЫ к власти не пришли бы, а 
если бы вдруг это случилось — долго они там не удержа-
лись бы. Совокупной мощи Запада и особенно Соединен-
ных Штатов хватало, чтобы поддерживать идеологиче-
скую дисциплину. Сейчас все изменилось, и хотя по мно-
гим внешним признакам вернулась холодная война, ее 
содержание будет совсем другим. И единство «лагерей» 
попросту уже недостижимо. 

России не надо упускать возможностей, которые пре-
доставляет разброд в ЕС, но и обольщаться не стоит. Ка-
кие бы страсти ни кипели, Греция будет стремиться дого-
вориться с кредиторами и остаться в той орбите, к кото-
рой привыкла. Тем более что Россия, объективно говоря, 
другой орбиты и не предлагает. Возможно, она появится 
по мере переплетения проектов евразийской интегра-
ции и китайского пояса Шелкового пути, который 
устремляется как раз на юг Европы. Но это туманное бу-
дущее. И пока не прояснится, куда выплывают сами Афи-
ны в результате очередного витка барахтаний, делать 
ставку на Грецию бесполезно.

Рано или поздно 
греческий сюжет 
послужит отправ-
ной точкой 
для фундаменталь-
ной трансформации 
самой модели евро-
пейской интеграции

России не надо 
упускать возможно-
стей, которые 
предоставляет 
разброд в ЕС, 
но и обольщаться 
не стоит

Обама признал, 
что годы рабства, 
законы о сегрега-
ции до сих пор оста-
ются «частью ДНК, 
которая передается 
из поколения 
в поколение»

Марокканский водитель печально 
показывает портрет своей 15-лет-
ней сестры, сбежавшей в «ИГ».

Доклад: Полицейские 
в США нарушили стандарты 
применения силы — 
подробности на сайте
www.rg.ru/art/1133322

Мир без правил

Федор Лукьянов
председатель президиума Совета 
по внешней и оборонной политике
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Чем молодых европейцев 
привлекает субкультура 
террора? Узнайте на сайте
www.rg.ru/art/1129332

МЕЖДУ ТЕМ
Посильную помощь украинской мобилизации оказали и страны Евросо-
юза. Со вчерашнего дня в странах «Восточного партнерства» вступили 
в силу новые правила выдачи шенгенских виз, еще более отдаляющие 
украинцев от обещанного на «евромайдане» безвизового режима с Евро-
пой. Теперь им придется сдавать оцифрованные фотографии и отпе-
чатки пальцев, а также лично являться на собеседования в консульства, 
тогда как раньше большинство виз, в особенности на западной Украине, 
получались заочно — через специализировавшиеся на этом бизнесе «тура-
гентства». Таким образом, у военкомов появилось еще одно место, где 
можно перехватить уклонистов — консульства стран единой Европы.
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Анастасия Скорондаева 

В
первые в истории Рос-
сии — уже завтра, 25 
июня, на Красной пло-
щади откроется Мо-
сковский фестиваль 

«Книги России», который про-
длится четыре дня. Кто сказал, что 
книга — тихая радость для домосе-
дов? Нет, как сказал, поэт, — «но я 
человек, я зверь и не птица, мне 
тоже хотится под ручку пройтить-
ся». Поэт забыл добавить: с книж-
кой — под ручку. Да еще по главной 
площади страны. И дача в эти вы-
ходные дни подождет — такого 
книжного фестиваля прежде мы 
не видели.

Красная площадь распахнется, 
как книга для каждого — вход на 
фестиваль свободный, никаких 
билетов и пропусков. Фестиваль 
раскинется от Лобного места до 
Исторического музея. Большая 
сцена у собора Василия Блажен-
ного — здесь каждый день одно вы-
ступление за другим, а еще ведь 
откроются семь интерактивных 
площадок: «Художественная ли-
тература», «Детская и учебная 
литература», «Нонфикшн», «Би-
блиотека», «Регионы России», 
«Антикварная книга и букини-
стика», «Электронная книга/
КНИГАБАЙТ» и «Деловая». Каж-
дый найдет что-то себе по душе.

Кураторы площадок попыта-
лись  объединить  все  виды 
искусств на основе литературы. 
Получилось ли? Узнаем. Читате-
лей ждут не только встречи с из-
вестными писателями — Захаром 
Прилепиным, Михаилом Велле-
ром, Александром Прохановым, 

Андреем Усачевым, Мариэттой 
Чудаковой, Александром Кабако-
вым, Вадимом Левенталем, Дмит-
рием Липскеровым, Анной Мат-
веевой, Сергеем Шаргуным, Вла-
димиром Шаровым. Выступят из-
вестные музыканты Денис Мацу-
ев, Юрий Башмет. Поэтические 
спектакли, собиравшие аншлаги 
в Политехническом, представит 
Эдуард Бояков.

Бюджет фестиваля, как расска-
зал на вчерашней пресс-конфе-
ренции глава Роспечати Михаил 
Сеславинский, составил 40 млн 
рублей: «Само событие — Москов-
ский фестиваль «Книги России» — 
беспрецедентное. Мы заняли не 
только всю Красную площадь, но 
и часть ГУМа, потеснив несколько 
бутиков, чтобы там расположи-
лись букинисты».

По словам Владимира Григорь-
ева, заместителя руководителя 
Роспечати, «когда только возни-
кла идея этого фестиваля, никто 
из издателей в такую возмож-
ность вообще не мог поверить. 
Главное — чтоб этот фестиваль 
продолжился и дальше. И чтоб фе-
стиваль этот проходил в день ро-
ждения Александра Пушкина, 6 
июня. И, есть надежда, что уже в 
следующем году фестиваль может 
стать международным».

Главная задача фестиваля, до-
бавил Олег Новиков, вице-прези-
дент Российского книжного сою-
за, «Художественная литература» 
— «показать, как книга объединя-
ет культуру».

100 тысяч книг и — ожидается 
более 300 тысяч читателей. Фе-
стиваль открыт с 10.00 до 22.00. 
Иди и смотри. Покупай и читай! 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Чего ждет от фестиваля Владимир Толстой, советник президента РФ по культуре? 

Властитель дум не назначается
Михаил Визель

Ч
его ждет советник прези-
дента РФ по культуре, пра-
правнук Льва Толстого — от 

фестиваля на Красной площади?
Владимир Толстой: Какой уго-

лок столицы может быть привле-
кательнее, чем сердце города и 
страны, Красная площадь? Место 
и формат довольно необычные — 
для книжного фестиваля. При-
чем, добавлю, фестиваля, сосре-
доточенного именно на книгах 
России. Там не будут представле-
ны гости, даже соседи-издатели 
из ближайших стран. Хотелось 
сфокусироваться именно на том, 
что у нас. Что происходит в реги-
онах. Как там представляют себе 
Год литературы? Важные фокусы 
внимания фестиваля — помимо 
художественной литературы и 
нон-фикшн — детская литерату-
ра, библиотеки, функция кото-
рых меняется у нас на глазах.

Книгоиздание — это,  без-
условно, бизнес. В чисто рыноч-
ных условиях не все издатели 
выживают, мимикрируют, меня-
ются. Все это нуждается в каких-
то формах государственной под-
держки — например, качествен-
ная научно-популярная литера-
тура. Или качественно иллю-
стрированные книги, которые, 
если и издаются, очень дороги и 
доступны немногим. А как в той 

же детской литературе без ил-
люстрации?

Фестиваль — это праздник для 
всех, кому книга дорога во всех 
смыслах этого слова.

Мы вечно ищем в писателях — 
«властителей дум». Есть у нас та-
кие сегодня — или с этой иллю-
зией давно пора расстаться?

ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: Нельзя по заказу 
назначить кого-то властителем 
дум. Это происходит только в ре-
зультате одновременного жела-
ния и способности писателя от-
кликаться на болевые процессы, 
причем, как правило, злободнев-
ные. Разным читателям нужны 
разные писатели, в этом многоо-
бразии — прелесть литературы. 

Но всегда неплохо, на мой взгляд, 
когда в литературе, в культуре 
есть нравственные авторитеты. 
Если не бесспорные, то, по край-
ней мере, авторитетные для лю-
дей самых разных взглядов. Та-
ким был Дмитрий Сергеевич Ли-

хачев — к нему с одинаковым ува-
жением относились и почвенни-
ки, и либералы. Потому что он 
был высочайшего уровня интел-
лигентом, чутким, думающим и 
очень живым человеком. И му-
дрым, конечно. Идеи его обсу-
ждались в обществе, и многие 
были обществом поддержаны.

Можно спорить о фигуре 
Александра Исаевича Солжени-
цына, но тем не менее каждая его 
статья, каждое выступление ока-
зывали влияние на происходя-
щее в обществе. Очень многое из 
сказанного им оказалось если не 
пророческим, то сказанным на 
очень далекую перспективу.

Я с огромным уважением и 
даже любовью относился к Вален-
тину Григорьевичу Распутину, с 
какими-то его суждениями можно 
было не соглашаться, но то, что 
это абсолютно искренний чело-
век, который «через себя», с бо-
лью думал, размышлял о происхо-
дящем, — известно всем. Такие 
люди очень нужны. И их нельзя на-
значить. Ну как, например, ска-
зать Захару Прилепину или Дмит-
рию Быкову: «ты — наш Тургенев, а 
ты — современный Достоевский»?

Вы уже знаете, на какие меро-
приятия фестиваля пойдете?
ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ : Я очень благода-
рен организаторам за поддержку 
нашей премии «Ясная Поляна». 

Практически каждый день в од-
ном из павильонов и даже на 
главной сцене будут встречи с ее 
лауреатами. Они и так были бы 
приглашены, поскольку это 
люди, во многом определяющие 
сегодня литературный процесс, 
но в данном случае они будут по 
большей части выступать имен-
но от лица премии. Вообще из 
программы я буду выбирать те 
события, в которых участвуют 
интересные мне люди. 

Вы — за то, чтобы фестиваль на 
Красной площади стал ежегод-
ным?
ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: Я вообще счи-
таю, что разовые вещи малоэф-
фективны. Они хороши для како-
го-то салюта, но реальную пользу 
любое явление начинает прино-
сить, только когда оно на протя-
жении какого-то времени набира-
ет силу. Как формируется, напри-
мер, плодородная почва: очень 
постепенно, очень медленно. Важ-
нейшие вещи происходят путем 
накопления. Например, все, что 
мы делали в свое время в Ясной 
Поляне, и что, слава Богу, продол-
жается и сейчас. Книжный фести-
валь на такой площадке — такой 
площади! — это довольно амбици-
озно и вызывающе. Важно, чтобы 
все прошло хорошо в этот раз. Тог-
да можно будет замышлять и дол-
гоиграющую историю.

Событие Московский фестиваль «Книги России» пройдет в столице с 25 по 28 июня

На Красной площади — книжный парад

Московский фестиваль «Книги Рос-

сии» для книгоиздания, для библио-

тек и для культуры в целом – это зна-

ковое мероприятие. Фестиваль с од-

ной стороны — это оценка достиже-

ний книжной отрасли, с другой – это 

перспектива, куда нам нужно стре-

миться.

Площадка «Детская и учебная лите-

ратура» — это два шатра, где будут 

представлены издательства, которые 

выпускают литературу для детей и 

учебную литературу. Это  и собствен-

ная сцена, и детская улица, и своя ма-

стерская. У нас  представлены 76 из-

дательств детской литературы,  за че-

тыре дня пройдет больше 120 меро-

приятий.Интересно будет и совсем 

маленьким деткам, и подросткам. Од-

ним – встреча с героями «Волшебника 

изумрудного города». Другим — любо-

пытные квесты по истории Красной 

площади. Читатели встретятся с писа-

телями Станиславом Востоковым, 

Ириной Краевой, Юрием Нечипорен-

ко, Григорием Остером, Михаилом 

Ясновым.  Занятия пройдут в «Весе-

лой школе детских писателей», дирек-

тором в которой — писатель Андрей 

Усачев. Школа веселая, музыкальная, 

с мультипликацией – и радостная по-

летнему. Ольга Узорова, автор не-

скольких сотен пособий для началь-

ной и средней школ, прочитает лек-

цию «Как воспитать отличника и про-

вести лето с пользой». Рекомендую 

родителям обратить внимание на 

презентацию двух каталогов: «Детям 

и о детях» (он издается ежекварталь-

но РГДБ и включает порядка 120 но-

вых книг) и «Сто лучших книг» от Мо-

сковской библиотеки им. Гайдара. Ас-

сортимент детской литературы очень 

велик. А тут – не просто выкладка в 

книжном магазине, тут можно услы-

шать мнения экспертов, которые объ-

яснят, что и почему заслуживает осо-

бого внимания.

Можно книжку на пуфике почитать, а 

можно поучаствовать в конкурсах от 

издателей, которые обещают, что без 

призов никто не уйдет. 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ 

Мария Веденяпина, 
директор Российской государственной детской библиотеки, куратор площадки 
«Детская и учебная литература»:

Мария Веденяпина считает, 
что на книжном фестивале будет 
интересно детям всех возрастов. 

Любопытно, что первая публичная би-

блиотека была открыта по указу Пет-

ра I как раз на Красной площади спра-

ва от Спасских ворот отцом и сыном 

Киприановыми. Она вполне соответ-

ствовала нынешним запросам – была 

важным городским местом, с кофей-

ней на первом этаже, где торговали 

чаем, кофе и другими товарами.

Все события на площадке «Библиоте-

ка» нынешнего фестиваля — рассчита-

ны на широкий круг читателей. Мы го-

ворим о чтении как таковом: что про-

исходит с чтением сегодня, как оно из-

меняется, как читали раньше и как чи-

тают сейчас;  о том, что библиотека – 

свободное место и работает для всех, 

рассказываем об интересных практи-

ках, которые происходят с чтением и 

литературой по всей России: от Кали-

нинграда до Владивостока.

У нас даже одна сельская библиотека 

из Воронежской области поделится 

опытом, как она занимается пропаган-

дой чтения. Обсудим место библиоте-

ки в городе. Расскажем об уникальных 

методах работы с пенсионерами, со 

слепыми, с инвалидами, аутистами – в 

библиотеке двери открыты для всех.  

Директор Всероссийской Государст-

венной библиотеки иностранной лите-

ратуры Екатерина Гениева выступит с 

лекцией на тему «Зачем люди читают». 

Александр Архангельский расскажет, 

как создавал серию фильмов о библио-

теках мира «Фабрика памятки: библио-

теки мира». Философ Валерий Подоро-

га расскажет о том, как люди читают 

сейчас и как они читали раньше.

Петр Мансилья-Круз, директор Музея 

Булгакова, проведет виртуальную эк-

скурсию по Москве с книгой «Мастер 

и Маргарита». У нас будет представле-

на большая библиотека, порядка 200 

книг, которые необходимы каждой би-

блиотеке – их можно будет тут почи-

тать. А после фестиваля мы отправим 

их в библиотеки Воронежа, Калининг-

рада, Выборга и Владивостока. 

Подготовила 
Анастасия Скорондаева

Борис Куприянов, 
российский издатель и соучредитель книжного магазина «Фаланстер», куратор площадки «Библиотека»:

Борис Куприянов обсудит место 
библиотек в современном городе 
с участниками фестиваля. 

25 июня, четверг, 
12.00, Главная сцена
Выступление народного артиста Рос-

сии пианиста Дениса Мацуева и Госу-

дарственного симфонического орке-

стра Республики Татарстан под управ-

лением Александра Сладковского

25 июня, 
12.40, Нон-фикшн
Финалист премии «Большая книга» 

этого года, редактор отдела культуры 

«РГ» Игорь Вирабов представит свою 

книгу «Андрей Вознесенский», вы-

шедшую в знаменитой серии ЖЗЛ. 

Еще одна встреча с ним пройдет 27 

июня в 12.00 на стенде издательства 

«Молодая гвардия».

25 июня, 
13.00, Художественная 
литература
Творческая встреча с автором культо-

вой трилогии «Метро» Дмитрием Глу-

ховским. Презентация нового романа 

«Метро 2035»

25 июня, 
15.20, Нон-фикшн
Встреча с командой «Литературной 

матрицы» — автором идеи Вадимом 

Левенталем и многими авторами этих 

«учебников».

25 июня, 
16.00, Художественная 
литература
Презентация новой книги Вадима Ле-

венталя «Комната страха»

25 июня, 
19.00, Главная сцена
«Капель». Стихи и песни 1960-х. Музы-

кально-поэтический спектакль в по-

становке Эдуарда Боякова и Алисы 

Гребенщиковой, театр «Практика»

26 июня, пятница, 
16.00, Лекторий
Показ фильма «Маяковский навсегда»

26 июня, 
17.00, Главная сцена
Владимир Познер. «Книга как мост 

между культурами»

26 июня, 
17.20, Нон-фикшн
Презентация новой книги Кирилла 

Разлогова «Мои фестивали»

26 июня, 
19.00, Художественная 
литература
Автор бестселлера «Лев Толстой: бег-

ство из рая», обозреватель «РГ» Павел 

Басинский представит свою новую, 

завершающую трилогию о Толстом, 

книгу — «Лев в тени Льва».

27 июня, суббота, 
16.00, Художественная 
литература
Встреча с писателем Сергеем Шаргу-

новым, «Литература и «житейская 

буря» (по мотивам романа Сергея 

ШАРГУНОВА «1993»)

27 июня, 
17.00, Художественная 
литература
Презентация нового романа Андрея 

Геласимова «Холод»

27 июня, 
18.00, Главная сцена
«Двенадцать». Поэтический спек-

такль. Театр «Практика»

27 июня, 
20.00, Главная сцена
Большой драматический театр, Санкт-

Петербург. Композиция по литератур-

ным произведениям в исполнении ак-

теров театра. Художественный руко-

водитель и режиссер Андрей Могучий

28 июня, воскресенье, 
13.20, Нон-фикшн
Николай Долгополов, замглавного ре-

дактора «РГ», представит сразу три 

свои книги из серии ЖЗЛ о великих 

разведчиках: «Абель-Фишер», «Ким 

Филби» и «Вартанян».

28 июня, 
14.00, Художественная 
литература
Презентация романа Гузели Яхиной 

«Зулейха открывает глаза», финали-

ста «Большой книги» этого года.

28 июня, 
17.00, Художественная 
литература
Презентация новой книги Андрея Аст-

вацатурова «Осень в карманах»

28 июня, 
21.00, Главная сцена
«Круг чтения». Московский художест-

венный театр (МХТ). Режиссер: Мари-

на Брусникина
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  Общая площадь Московского фестиваля «Книги Рос-

сии» 23 000 квадратных метров .

  Бюджет фестиваля: 40 млн рублей, примерно 30 млн 

из которых составляют «спонсорские взносы».

  Красная площадь в эти дни вместит 300 издательств 

со всей России, 100 тысяч книг и более 300 тысяч 

читателей.

  На площадке «Детской и учебной литературы» пред-

ставлено 76 детских издательств, за четыре дня здесь 

пройдет больше 120 мероприятий

 Фестиваль открыт с 10.00 до 22.00.

Владимир Толстой: «Фестиваль — 
это праздник для всех, кому дорога 
книга».

В четверг, 25 июня в рамках фестиваля пройдет представление об-

новленного исторического журнала «Родина». В 16.00 на площадке 

«Нон-фикшн» сотрудники журнала вместе с авторами — маститыми 

историками, экспертами и исследователями — проведут устный вы-

пуск июньского номера.

Шеф-редактор журнала Игорь Коц расскажет о том, почему назре-

ла необходимость трансформации журнала из узкокорпоративно-

го научного издания в исторический журнал для семейного чтения. 

Директор Российского государственного архива социально-поли-

тической истории Андрей Сорокин расскажет об уникальных доку-

ментах, проливающих свет на многие страницы новейшей истории 

России.

Доктор философских наук Семен Экштут поделится с читателями 

сведениями о командирах сводных полков и неизвестных участни-

ках Парада Победы, который прошел здесь же на Красной площади 

70 лет назад, 24 июня 1945 года. Справочники, мемуары и другие 

исторические документы помогли определить фамилии героев, за-

печатленных на цветной документальной кинопленке, хранящейся 

ныне в Российском государственном архиве кинофотодокументов.

В ходе презентации можно будет, между прочим, еще и оформить 

подписку на журнал.

Подготовил Сергей Емельянов

ЗНАЙ НАШИХ — «РОДИНА» ОДНА НА ВСЕХ
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Глава Роспечати Михаил Сеславинский и его заместитель Владимир 
Григорьев рассказали, что никто из издателей и поверить не мог в воз-
можность проведения книжного фестиваля на Красной площади.

ЧТО НЕ ПРОПУСТИТЬ НА ЯРМАРКЕ

Полная программа 
фестиваля — на портале 
ГодЛитературы.РФ 
https://godliteratury.ru/
redfest 
www.rg.ru
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Организационный комитет Партии «Нищих и Бедных» уве-
домляет граждан РФ о начале работы оргкомитета партии с пред-
полагаемым названием Партия «Нищих и Бедных», письмо Ми-
нюста № 11-64960/15 от 04.06.2015 г. тел.: 8-906-676-6318, 
www.89066766318.ucoz.net

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении тендеров
3 и 17 августа 2015 года Внешэкономбанк проведет тендеры по реа-

лизации средств в индийских рупиях (код С45), а также тендеры по реа-
лизации средств в долларах США по расчетам с Вьетнамом (код Р25).

Подробную информацию можно получить на интернет-сайте Бан-
ка WWW.VEB.RU или по телефонам Дирекции государственных и 
корпоративных финансовых активов и обязательств (495) 604-65-12, 
(495) 782-94-93, (495) 604-64-15.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положением об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной дея-
тельности на окружающую среду в Российской Федерации» 
ОАО «Ангарская нефтехимическая компания» уведомляет 
о проведении общественных обсуждений по оценке воздей-
ствия на окружающую среду намечаемой хозяйственной или 
иной деятельности в результате строительства объекта «Уста-
новка блендинга масел для производства фирменных масел 
«РОСНЕФТЬ» в ОАО «АНХК».

Местоположение объекта: Иркутская область, город Ан-
гарск, второй промышленный массив, квартал 29н.

Заказчиком проекта является ОАО «Ангарская нефтехими-
ческая компания», юридический/фактический адрес: 665830, 
Иркутская обл., г. Ангарск, генеральный директор Павлов И.В.

Проектная документация и материалы ОВОС  проекта 
«Установка блендинга масел для производства фирменных ма-
сел «РОСНЕФТЬ» в ОАО «АНХК» доступны для рассмотрения 
и подготовки замечаний и предложений в течение 30 дней с 
даты опубликования информации до окончания обществен-
ных обсуждений и предоставлены в читальном зале техниче-
ской библиотеки ОАО «АНХК» объект 1404 ОАО «Ангарская 
нефтехимическая компания».

Начало общественных обсуждений по оценке воздействия 
на окружающую среду намечаемой хозяйственной или иной 
деятельности в результате строительства указанного объекта 
назначено на 10 часов 27 июля 2015 года в помещении актового 
зала об.1404, расположенного по адресу: Иркутская область, 
г. Ангарск, первый промышленный массив, объект 1404, пер-
вый этаж (проезд общественного транспорта до остановки 
«ОАО «Востсибмаш» маршрутами автобусов №10, №20 или 
трамваем №5).

Ответственным за проведение общественных обсуждений (в 
форме слушаний) назначено ответственное лицо: зам. началь-
ника Управления технического развития Маслаков Алексей  
Алексеевич, тел.: 8 (3955) 57-61-22.

Представитель от администрации АМО — Хлюстов Алексей 
Алексеевич (Иркутская область, г. Ангарск, пл. Ленина, 63-й 
кв-л, дом 2, каб. 66, тел.: 8 (3955) 52-21-93).

Прием от граждан и общественных организаций письмен-
ных замечаний и предложений к проектной документации и 
материалам ОВОС обеспечивается до 26.07.2015 г. ответствен-
ным лицом от ОАО «АНХК»: главным специалистом Управле-
ния технического развития Канухиной Еленой Геннадьевной, 
e-mail: KanukhinaEG@anhk.rosneft.ru, тел.: 8 (3955) 57-39-81.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Филиал «Газпромнефть-Муравленко» ОАО «Газпромнефть-
ННГ» извещает о проведении общественных обсуждений 
намечаемой деятельности по проектам: 

1. «Обустройство Крайнего месторождения. Расширение куста 
скважин №100». Шифр 777-14.

2. «Обустройство Крайнего месторождения. Куст скважин №69, 
расширение куста скважин №70. ВЛ 6кВ» Шифр 778-14.

3. «Расширение куста скважин №96 Суторминского 
месторождения». Шифр 779-14.

Цель намечаемой деятельности: добыча нефти и газа.
Месторасположение намечаемой деятельности: Пуровский 

район, ЯНАО.
Представитель (генпроектировщик): ЗАО «Институт 

Сибпроект», г. Нижневартовск, ул. 60 лет Октября, д. 4П, стр. 8.
Общественные обсуждения (слушания) организованы 

администрацией Пуровского района, администрацией п. Ханымей и 
состоятся: 

1. 28 июля 2015 года в 15.00 часов, шифр 777-14. 
2. 30 июля 2015 года в 15.00 часов, шифр 778-14.
3. 04 августа 2015 года в 15.00 часов, шифр 779-14.
по адресу: Тюменская обл., ЯНАО, Пуровский район, п. Ханымей, 

ул. Мира, д. 53, помещение ДК «Строитель».
Форма общественных обсуждений: слушания.
Ознакомиться с материалами оценки воздействия на 

окружающую среду можно с 26.06.2015 г. по 03.08.2015 г. по 
адресам:

1. Пуровский район, п. Ханымей, ул. Мира, д.53, помещение 
ДК «Строитель»; 

2. г. Нижневартовск, ул. 60 лет Октября, д. 4П, стр. 8,  
ЗАО «Институт Сибпроект», телефон 8 (3466) 41-55-33. 
Ответственный: ГИП Левинцова Ирина Николаевна.

Прием письменных замечаний и предложений от граждан и 
общественных организаций осуществляется с момента 
публикации настоящего объявления по 03.08.2015 в рабочие дни с 
8.30 до 18.00 по адресу: г. Нижневартовск, ул. 60 лет Октября, д. 4П, 
стр. 8, кабинет 209, телефон/факс: 8 (3466) 41-55-33/41-42-41.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ 

ЗАО «Тихоокеанская Инжиниринговая Компания», подрядчик по 
работам в рамках договора с ООО «Газпром геологоразведка», 
уведомляет о начале работ по подготовке Программы работ 
на выполнение  инженерных  изысканий  на  объекте: 
«Разведочная скважина №10 Южно-Киринского 
месторождения».

Цель реализации программы: изучение условий постановки 
полупогружной буровой установки (ППБУ) на точку бурения.

Исследования будут осуществляться на площадке акватории 
Охотского моря размером 5×7 км на расстоянии около 50 км 
от берега. Ближайший субъект РФ – «Городской округ Ногликский» 
Сахалинской области.

Изыскания будут осуществляться в ноябре 2015 г. 
с исследовательских судов «Диабаз» и «Павел Гордиенко». 
Продолжительность работ на площадке не превысит 30 суток.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений, 
Администрация «Городского округа Ногликский» (п. Ноглики, 
ул. Советская, 15, тел./факс: (42444)91178). Общественные 
обсуждения предполагается провести в форме опроса: 
информирование в СМИ, размещение материалов в библиотеке и 
Интернете.

На интернет-сайте http://peco.ecoalliance.ru и в читальном зале 
МУК «Ногликская районная центральная библиотека» (п. Ногли-
ки, ул. Пограничная, 5А) с 25 июня 2015 г. будут доступны: предва-
рительное Техническое задание на разработку оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) и опросные листы, разработанные с 
целью получения замечаний и предложений от общественности.

Ориентировочные сроки проведения ОВОС: июнь–август 2015 г.
Контактная информация: Представитель ЗАО «Тихоокеанская 

инжиниринговая компания»: директор по морским работам 
М.П. Вознюк. Почтовый адрес: 693004, г. Южно-Сахалинск, 
пр. Мира, 426, офис 210. Тел.: +7(4242)751292, электронный адрес: 
peco@sakhalin.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

«САХАЛИН ЭНЕРДЖИ ИНВЕСТМЕНТ КОМПАНИ ЛТД.»

Объявление о проведении тендера

В целях обеспечения выполнения работ по проекту  
«Сахалин-2» компания «Сахалин Энерджи» объявляет 
о проведении тендера на автобусные перевозки с полным 
комплектом услуг по управлению и на управление легковым 
автопарком компании.

Подробная информация об объеме работ и требованиях к 
участникам тендера приводится на общедоступном веб-сайте 
компании «Сахалин Энерджи»: www.sakhalinenergy.ru в разделе 
«Информация для подрядчиков», подразделе «Подряды, 
конкурсы по продаже имущества», «Текущие открытые 
конкурсы». 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Транспорт Частные перевозчики готовятся возить пассажиров по новым правилам

Подвижки в составе
Светлана Батова

С 
июня Москва начала 
заключать первые 
контракты с победи-
телями аукционов на 
столичные маршруты 

наземного транспорта, а в октя-
бре частные перевозчики будут 
уже обслуживать пассажиров по 
абсолютно новым для них прави-
лам: на больших автобусах, по го-
родским билетам, строго придер-
живаясь расписания.

После перехода на другую мо-
дель на их долю придется в об-
щей сложности треть городских 
наземных перевозок. Что ждет 
пассажиров и готовы ли бизнес-
мены, долгое время работавшие 
по принципу: минимальные из-
держки, максимальная при-
быль, к новым правилам игры? 
Об этом беседа обозревателя 
«РГ» с Норайром Блудяном, ис-
полнительным директором 
Транспортной Ассоциации Мо-
сковской Агломерации, объеди-
няющей частных и государст-
венных перевозчиков столично-
го региона. 

— Норайр Оганесович, в Москве 
около 150 частных перевозчи-
ков. Все они работали прежде в 
основном на маршрутках, боль-
ших автобусов ни у кого не было. 
Льгот пассажирам они не пред-
ставляли, расписание, которого 
придерживались, проще выра-
зить словами «отправление по 
наполнению». Тем не менее на 
первые конкурсы по несколько 
компаний вышли и уже есть три 
победителя. Не получится ли, 
что погнавшись за бюджетными 
деньгами, они вскоре поймут, 
что взятая ноша им не под силу и 
сбегут? Как это не раз происхо-
дило с фирмами, которые бра-
лись за ремонт дорог в столице и 
потом бросали его.
НОРАЙР БЛУДЯН: Одно дело — бро-
сить участок дороги, который 
надо отремонтировать, скажем, 
за месяц, а другое — пятилетний 
контракт на пассажирские пере-
возки. Здесь урвать и сбежать не 
получится. В течение пяти лет 
перевозчик должен каждый день 
обслуживать маршрут. Каждый 
из них дает себе отчет: контроль 
их ждет очень жесткий, за взя-
тые обязательства придется от-
вечать. Кроме того, все контрак-
ты обеспечены банковскими га-
рантиями. Как известно, полу-
чить их было непросто, при том, 

что выигрыша никто не гаранти-
ровал. Потребовалось проделать 
очень серьезную подготовитель-
ную работу.

— Сколько же, по-вашему, в Мо-
скве перевозчиков, способных 
выполнить условия, поставлен-
ные на аукционах?
НОРАЙР БЛУДЯН: Реально работаю-
щих в городе из 150 всего около 
70. На конкурсы выйдут, я ду-
маю, 30—60, а выиграют — 20—30. 
Точно узнаем в следующем году, 
когда аукционы закончатся.

— У этих 30—60 компаний есть 
инфраструктура? Территория 
под парки для больших автобу-
сов? Ремзоны? Сейчас мар-
шрутки сплошь и рядом отстаи-
ваются где попало, в том числе 
во дворах жилых домов. Не по-
лучится, что утром москвичи 
выйдут во двор, а там ни прой-
ти, ни проехать — автобус ночу-
ет вместо вчерашней «Газели». 
Ведь частники должны закупить 
2000 автобусов, их в карман не 
спрячешь... 
НОРАЙР БЛУДЯН: Автобусов во дво-
рах точно не будет. Еще раз на-
помню о контроле, который 
предусматривают контракты, 
подписываемые победителями. 
В соответствии с ним — за малей-
шее нарушение штраф. Вряд ли, 
зная об этом, кто-нибудь риск-
нет бросать машины где попало. 
Но я согласен — инфраструктура, 
пожалуй, самый важный и са-
мый сложный сейчас вопрос. Ее 
у 95% фирм для больших автобу-
сов нет. Разве что только у ком-
пании «Автолайн», «обкатывав-
шей» экспериментальный мар-

шрут № 22. Очевидно, компани-
ям-победителям придется ее где-
то арендовать. Поэтому наша ас-
социация обратилась в департа-
мент транспорта с просьбой из-
ыскать возможность льготных 
тарифов ставок по аренде такой 
инфраструктуры. 

— А где фирмы возьмут столько 
высококвалифицированных во-
дителей автобусов? Тоже на по-
мощь дептранса рассчитывают?
НОРАЙР БЛУДЯН: Это еще один очень 
серьезный вопрос. И в «Мосгор-
трансе», и у других перевозчи-
ков от 30 до 60% водителей — 
иностранцы, и от этого пока не 
уйти. На рынке труда нет доста-
точного количества предложе-
ний ни от московских, ни от рос-
сийских водителей. Это реаль-
ная проблема, которую надо ре-
шать на уровне государства. В 
«Мосгортрансе», по нашим све-
дениям, есть программа ее реше-
ния, и может быть, в течение года 
там водители будут полностью 
если не из Москвы, то по крайней 
мере, из России. В других компа-
ниях жестких ограничений и 
требований на этот счет нет. Ре-
ально система еще не готова от-
казываться от иностранцев на 
пассажирском транспорте.

— Странная получается картина. 
Водитель-иностранец, без опы-
та работы в столице и вдруг — 
выходит на законных основани-
ях по городскому заказу на мар-
шрут за рулем огромного авто-
буса… И при этом пассажира 
уверяют: ему должно быть все 
равно, какой фирме принадле-
жит автобус. Но согласитесь, 
чья машина — может быть, и все 
равно. Но уверенности в безопа-
сности такого транспорта такая 
ситуация москвичам не доба-
вит…
НОРАЙР БЛУДЯН: Это правда, одно 
дело — получить права и другое — 
практический опыт вождения. 
«Мосгортранс» в последние 
годы сделал много для того, что-
бы восстановить свою школу во-
дителей в том формате, в каком 
она должна быть. И сейчас, когда 
в городе решили перейти на но-
вую модель в организации рабо-
ты наземного городского тран-
спорта, их учебный комбинат 
открыл двери для всех компа-
ний, которые хотели бы там пе-
реподготовить водителей. Не 
бесплатно, разумеется. Все пере-
возчики, по крайней мере, чле-
ны ассоциации, об этом знают. И 
переход на новую модель — лак-
мусовая бумажка, которая пока-

жет, кто из них реально готов ра-
ботать по новой модели и нести в 
том числе и новые расходы — на 
инфраструктуру, повышение 
квалификации, обучение води-
телей… 

— Победителям аукционов дали 
полгода на подготовку к выходу 
на маршруты. Этого достаточ-
но?
НОРАЙР БЛУДЯН: Срок реальный. Са-
мое сложное — заказ автобусов. 
Но в принципе требования уни-
фицированы — столько-то сидя-
чих мест, такое-то оборудова-
ние, кондиционирование и т.д. 
Считаю, с подвижным составом 
проблем не будет, так как по-
ставщиков достаточно.

— Кто будет следить за качест-
вом? Ведь у частников нет опы-
та закупки больших автобусов.
НОРАЙР БЛУДЯН: Главное, у них есть 
опыт работы с производителя-
ми, а какой ты автобус покупа-
ешь, большой или средней вме-
стимости, значения не имеет.

— Максим Ликсутов, заммэра по 
вопросам транспорта, говорил, 
что валидаторы у частников 
должны быть обязательно, а вот 

ставить или не ставить турни-
кет — дело перевозчика. Так что 
в их автобусах все-таки будут 
устанавливаться нелюбимые 
москвичами «рогатины»?
НОРАЙР БЛУДЯН: Плюсы и минусы 
турникетов известны. Да, они га-
рантируют оплату проезда, но 
для пассажиров при посадке 
очень неудобны. Будет страдать 
наверняка и перевозчик, ведь он 
сейчас отвечает за соблюдение 
расписания движения деньгами, 
а оно может срываться из-за 
слишком медленной посадки — 
высадки. Впрочем, сами пере-
возчики пока вопроса о турни-
кетах не поднимают.

— А пассажиров это волнует! Но 
ведь как только турникеты от-
ключают, сбор платы за проезд 
падает на 30%. Не получится, 
что частники будут возить за го-
родской счет в основном зай-
цев?
НОРАЙР БЛУДЯН: Выход один — уси-
ливать контроль за проездом. 

— Две недели назад произошло 
страшное ДТП с участием авто-
буса «Мосгортранса». Если уж у 
перевозчика с таким серьезным 
опытом случился сбой, то чего 
ждать от частников, которые 
едва выходят на непривычное 
для себя поле?
НОРАЙР БЛУДЯН: Транспорт такая 
сложная система, где никто не 
может сказать «здесь не может 
быть сбоев». Но одно дело, если 
это ЧП, которое бывает раз в 10—
20 лет, и другое, если подобное 
случается через день. У «Мос-
гортранса» такая авария прои-
зошла впервые за много лет, и 
надо еще разбираться, что стало 
ее причиной.

— Сколько нужно времени, что-
бы новая модель заработала? 
Что нас вообще ждет в ближай-
шем будущем?
НОРАЙР БЛУДЯН: Все аукционы за-
вершатся до конца 2015-го. На 
следующий, 2016-й год начнет-
ся проверка модели практикой. 
Очевидной трудностью для ис-
полнения контрактов станут 
пробки. Очень возрастает роль 
города в снижения их влияния 
на движение. Если власти не 
смогут сделать это с помощью 
выделенных полос, платной 
парковки, реорганизации дви-
жения и т.д., то, что город и сей-
час и делает уже, пойдут беско-
нечные судебные иски от пере-
возчиков, не соблюдающих рас-
писание. В любом случае проект 
очень сложный и будет требо-
вать к себе постоянного внима-
ния и скорее всего, и корректи-
ровки.

На смену маршруткам придут 
автобусы, которые будут ходить по 
расписанию и возить и льготников. 

Акцент

 Как только турникеты 
отключают, сбор платы 
за проезд падает на 30%

ЦИФРА

150
ЧАСТНЫХ
перевозчиков зарегистрированы 
в Москве

ДОРОГИ Шоссе Энтузиастов со Щелковским шоссе соединят 
в 2017 году

Связанные одной хордой
Ольга Игнатова 

У
часток Северо-Восточной 
хорды, соединяющий шоссе 
Энтузиастов и Измайлов-

ское шоссе, откроется в середине 
2016 года, а от Измайловского до 
Щелковского — в 2017-м, сообщил 
журналистам первый замруково-
дителя департамента строитель-
ства Москвы Петр Аксенов.  

Таким образом, жители восто-
ка столицы получат дополнитель-
ную связку между районами Из-
майлово, Соколиная гора, Перо-
во. Автомобилистам больше не 
придется объезжать пол-Москвы 
через МКАД или центр, чтобы, на-
пример, проехать с улицы Плеха-
нова на Сиреневый бульвар. По 
скоростной хорде от шоссе Энту-
зиастов до Щелковского шоссе 
они доберутся минут за 10. Севе-
ро-Восточная хорда — новая ско-
ростная магистраль -    соединит 
юго-восток и север столицы. По-
строить  ее планируется в течение 
ближайших 5 лет. Пройдет она от 
платной дороги Москва — Санкт-
Петербург с западной стороны 
Октябрьской железной дороги, 
вдоль МК МЖД до новой развязки 
на МКАД на пересечении с маги-
стралью Вешняки — Люберцы.  
Протяженностью более 26 км, 
трасса соединит  шоссе Энтузиа-
стов, Измайловское, Щелковское, 
Дмитровское, Алтуфьевское и От-
крытое шоссе. В общей сложности 
она охватит 18 районов столицы, 
в которых проживают более 3 млн 
москвичей.  А к концу этого года 

исчезнет главная точка торможе-
ния на шоссе Энтузиастов, кото-
рая сейчас  и находится в месте 

пересечения этой магистрали с 
будущей хордой.  После того, как  
достроят все эстакады, шоссе в 

этом месте будет восьмиполо-
сным, что поможет значительно 
увеличить скорость движения.  
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СПРАВКА «РГ»
Транспортная Ассоциация Московской Агломерации: юридически обра-
зована в 1993 году, фактически работать начала в 2014 году. Объединя-
ет 36 частных и муниципальных перевозчиков, в том числе в нее вхо-
дят столичный метрополитен и ГУП «Мосгортранс».
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КИНО

Зарубежные 
хиты ММКФ

ГРЕХИ 
И ОТЛУЧЕНИЕ

Александр Нечаев

ПОКА в конкурсной программе 
ММКФ основной интерес вызы-
вают отечественные фильмы, 
вне конкурса здесь проходят 
важные премьеры зарубежных 
картин. Одной из таких премьер 
стала картина «Клуб» чилийско-
го режиссера Пабло Ларраина 
(Гран-При жюри  Берлинского 
кинофестиваля). 
    ЛАРРАИН - один из главных ре-
жиссеров Латинской Америки, и 
«Клубом» он эту репутацию бле-
стяще подтверждает. Действие 
фильма происходит в захолустье 
на берегу океана. Здесь в неболь-
шом домике живут католические 
священники и монахиня — руко-
водство церкви сослало их сюда 
от греха подальше. Причем в 
прямом смысле: все они лишены 
сана за тяжкие преступления. В 
этом богом забытом месте они 
должны проводить время в уеди-
нении и скорби. Со скорбью, 
впрочем, не особенно выходит: 
вино льется рекой, а в свободное 
от молитв время сосланные вы-
ращивают борзую и азартно на-
блюдают за собачьими бегами. 
Эту пастораль нарушает приезд 
нового постояльца — еще одного 
священника, нарушившего цер-
ковные догматы. Как именно на-
рушившего, не секрет — появля-
ющийся под окнами дома моло-
дой человек в деталях рассказы-
вает, как новенький много лет 
назад растлил его.  Не выдержав 
такого показательного высту-
пления, священник стреляет 
себе в голову. Расследовать про-
исшествие, а также расселить  
эту богадельню приезжает высо-
копоставленный церковный чи-
новник — решительно выглядя-
щий мужчина, не пропавший бы 
и во времена  Святой инквизи-
ции.

Начинающийся как расхожая 
артхаусная зарисовка, «Клуб» 
быстро  превращается в триллер. 
Прибывший чиновник с при-
страстием допрашивает жиль-
цов дома и с каждой минутой уз-
нает все больше ужасающих под-

робностей их биографий. Одна-
ко для зрителя, который подума-
ет, что смотрит просто антикле-
рикальный фильм, Ларраин го-
товит сюрприз. «Клуб» — кино не 
столько о грешниках в сутанах, 
сколько о трансформации прие-
хавшего их перевоспитывать чи-
новника. Поначалу он излучает 
непогрешимость, но в разговоре 
с жертвой насилия он вдруг по-
нимает, что согрешить схожим 
образом мог бы и он сам. Это ру-
шит всю моральную парадигму 
героя, который оказывается не в 
силах смириться с этим знани-
ем. В эффектном финале вати-
канский посланник иезуитским 
образом наказывает  и жертву 
насилия, и  мучителей.

К религии и теме отлучения 
имеет отношение и фильм «Так-
си» иранца Джафара Панахи, 
обладатель «Золотого медведя» 
Берлинале. В середине фильма 
племянница режиссера зачиты-
вает правила шариатского кино 
— никакой чернухи, нельзя пока-
зывать, как положительный ге-
рой совершает плохие поступки 
и т.д. Сам режиссер пострадал 
отчасти от этих правил — не-
сколько лет назад он снимал на-
рушения на выборах, в результа-
те чего был заключен под арест. 
Также в течение 20 лет ему за-
прещено снимать кино. Эти за-
преты Панахи пытается обойти. 
В «Такси» Панахи садится за 
руль авто и выезжает на улицы 
Тегерана. Весь фильм как бы 
снят на видеорегистратор и 
представляет собой  случайные 
диалоги со случайными пасса-
жирами и знакомыми режиссе-
ра, севшими в машину, — ни то, 
ни другое не совсем правда, но в 
этом и прелесть фильма. Иран-
ская цензура внезапно сыграла 
на стороне киноязыка: «Такси» 
стирает грань между документа-
листикой и вымыслом, являясь 
одновременно и зарисовкой нра-
вов, и манифестом гражданского 
неповиновения режиссера, и из-
ощренной игрой со зрителем.

Джафар Панахи — режиссер, сняв-
ший новый фильм, несмотря на все 
запреты.

Премьера «Орлеан» Андрея Прошкина в конкурсе ММКФ

Второе пришествие 
Воланда

Валерий Кичин

Н
еведомо где завис-
ший городок спал, 
над ним вились труп-
ные мухи. Но явился 
человек, имевший 

облик артиста Сухорукова и 
представленный как Экзекутор. 
Потом его облик менялся, хотя 
голос по-прежнему принадлежал 
артисту Сухорукову, и Экзеку-
тор зависал над происходящим с 
ухмылкой Чеширского Кота.

Кот тоже будет — огромный, 
как Бегемот. И бал у Сатаны бу-
дет — в цирке, где, разбрызгивая 
кровь, пилят людей. Назревала 
чертовщина — редкий гость в 
кино.  Жанр фильма Андрея 
Прошкина «Орлеан» — «фантас-
магория греха». Кто-то увидел в 
фильме отзвуки «Последней 
сказки Риты», не подозревая, что 
эта «сказка» — дубль «Орфея» 
Кокто. Но ближайший родствен-
ник, конечно, Булгаков с его Во-
ландом.  Не цитируя сюжет, 
фильм развивает идею окинуть 
наш мир взором, видящим то, что 
укрыто в потемках души. Взором 
персонифицированной Совести.

Это делает фантазию земной: 
совесть иногда ворочается в ка-
ждом. Как бы ее ни старались 
убить доступными обществу 
средствами, остается средство, 

обществу неподконтрольное. 
Оно и стало героем Сухорукова, 
чей голос философски констати-
рует «морально-нравственный 
роуминг» грешков. Грешки буд-
ничные, засасывают как трясина. 
Следователь, которому все по ба-
рабану и который живет по зако-
ну «Думай не башкой, а изну-
три». Хирург, которому все по ба-
рабану, от пациентов до родного 
папы. Парикмахерша, которой 
по барабану и нерожденные дет-
ки и собственное будущее. Народ 
в шапито — со времен Бенгальско-
го он сильно истончил свои инте-
ресы и балдеет только при виде 
крови — остальное по барабану. 
Все выглядит ярко и по-булгаков-
ски оптимистично. Возможно, 
потому что есть светлый отрок в 
облике Павла Табакова, без кото-
рого притча не притча.

Орудие режиссера — гротеск: 
жужжанье мух вместо увертюры, 
боевые шрамы на фундаменталь-
ном лике следователя, надувной 
слон, кочующий по разбитым до-

рогам,  цирк,  заместивший 
страсть к жизни, богородица на 
левом плече и постоянно гасну-
щая свеча, смутно напоминаю-
щая о чем-то знаковом. Укоризна 
— смысл фильма, но нет назида-
ний, благодаря интонации арти-
ста Сухорукова, огорченного, но 
не выносящего приговоров от 
себя лично. Он, конечно, Экзеку-
тор, но потерявший охоту каз-
нить — он может только ворочать-
ся поблизости как недорезанная 
совесть. От этого сатаны-совести 
хотят отделаться: она не дает спо-
койно любить, спать и жрать. Не-
которые нашли способ: медити-
ровать на помехи в телевизоре — 
все лучше, чем ток-шоу. В труд-
ную минуту нападает нервный 
жор, а иногда хочется зашить 
веки — алаверды к Гильермо дель 
Торо, хотя мерещится и Гоголь. 

Такой художественный язык в 
новинку не только для режиссера 
Андрея Прошкина, но для нашего 
кино. Какие-то предвидения сти-
ля и метода мелькали в «Шапито-

шоу» Сергея Лобана и особенно в 
его «Пыли». Не беру экранизации 
Булгакова, потому что так легко и 
до Гете добраться, но последние 
четверть века кино редко риско-
вало подняться над плинтусом — 
образом простым и артхаусной 
публике наиболее понятным. 
Предложенный фильмом код ко-
варен: если в игру не включишься 
охотно и сразу, сюр может остать-
ся «рекбусом-кроксвордом». Но 
если поймаешь волну — фильм уже 
не отпустит. Едва ли не каждый 
его ход интересно додумывать, 
драматургу хочется пожать руку: 
«Счастье — это когда тебя понима-
ют». А просить его объяснять, по-
чему слон и зачем обезьяна, бес-
смысленно: все начнет оседать и 
осыпаться, потому что художест-
венный шедевр скрепляется не 
известкой, а интуицией.

В фильме четыре главные 
роли, и все сыграны азартно: ак-
теры на лету подхватывают 
мысль сценария, она в них живет 
и бурлит, кукловодя каждым дви-
жением брови. О Викторе Сухо-
рукове я уже сказал. Виталию Ха-
еву в кино почему-то достаются 
роли милиционеров, которые 
хоть и назвались полицейскими, 
а остались мильтонами с чугун-
ными будками и неспешными 
скакунами-мыслями. Но артист 
раскрывается с новой стороны — 

перед нами скорбный Держимор-
да, от бессмысленности сущест-
вования и впрямь разучившийся 
думать башкой. Новой предстала 
и Елена Лядова, в которой дрема-
ла первоклассная комедийная 
актриса. Открытием стал хирург 
Рудик у Олега Ягодина — самая 
ответственная роль картины. В 
нем единственном что-то просы-
пается, он что-то мучительно 
смекает, что-то теплится в его 
глазах, сначала пустых, как 
плошки, а потом все более осмы-
сленных. Он становится нашим 
представителем в сюжете, в его 
шкуре бродишь, не понимая, как 
уйти от наваждения. Это работа 
умная, мощная, еще раз застав-
ляющая оценить школу Николая 
Коляды, ставшую едва ли не глав-
ным поставщиком талантов для 
кино — драматургических, ре-
жиссерских, актерских.

Удастся ли перепилить Сатану 
и задавить совесть окончательно, 
— как говорят на Первом, «пока-
жет время». 

Акцент

 Назревала чертовщина — 
редкий гость в кино

Режиссер «Орлеана» Андрей 
Прошкин (крайний справа) со съе-
мочной группой на премьере 
фильма в Москве.

37-й Московский 
кинофестиваль: рецензии, 
фото, интервью
www.rg.ru/sujet/5485

ТЕАТР Англичанка Клаудиа Шолти поставила «Травиату» в Мариинском театре

Виолетта в новом платье 
Владимир Дудин, 
Санкт-Петербург

П
оследней премьерой сезо-
на на Новой сцене Мари-
инского театра стала опе-

ра «Травиата» Верди в постанов-
ке британского режиссера Клау-
дии Шолти под музыкальным ру-
ководством  Валерия Гергиева.

Предыдущая версия оперы 
Верди в постановке француза 
Шарля Рубо держалась в Мари-
инке тринадцать лет. В свое вре-
мя ее ставили здесь на Анну Не-
требко. И пусть за все эти годы 
там не появилось певицы, спо-
собной даже приблизиться к ма-
стерству Нетребко, все же целое 
поколение молодых солисток вы-
росло на примере Анны.

Оксана Шилова, спевшая два 
подряд премьерных спектакля, — 
из их числа. Ей неспроста прочи-
ли славу «второй Нетребко»: и 
блеск глаз, и сияние колоратур, и 
драматические способности пе-
вицы чем-то продолжают многим 
напоминать ее всемирно извест-
ную предшественницу.

На премьерном спектакле 
Шилова продемонстрировала 
максимум своих возможностей, 
хотя и в голосе, и в игре было 
слышно и видно, как она устала 
за период жесткого репетицион-
ного графика. И все же в про-
щальной предсмертной арии Ви-
олетты Addio del passato, откры-
вающей последнее действие опе-
ры, Оксана собрала силы и выда-
ла впечатляющий художествен-
ный результат, заставивший зал 
замереть.

Режиссер Клаудиа Шолти, чей 
опыт работы в опере ограничи-
вался до сих пор единственной 
предыдущей работой в Мариин-
ском театре — постановкой «Сна 
в летнюю ночь» Бриттена, мудр-
ствовать не стала. Ее главным же-
ланием было наделить героев 
Дюма и Верди манерами молоде-
жи нашего времени, знающих 
толк в ночном прожигании жиз-
ни, в сексе, наркотиках и диско-
теках до потери сознания.

Однако большая часть ее дер-

зких намерений осталась на сло-
вах. Как в прошлый, так и в этот 
раз себе в соавторы спектакля 
Клаудиа взяла опытную худож-
ницу, старшую наставницу — Из-
абеллу Байвотер. Благодаря ее 
богатой, очень выразительной 
декорационной конструкции 
спектакль выиграл в визуальном 
плане.

Байвотер придумала роскош-
ную декорацию-трансформер, 
транслирующую идею безудер-
жной жизни-карусели. От дейст-

вия к действию внутренности 
этой карусели (напоминавшей 
также и круг рулетки) станови-
лись то анфиладой комнат в па-
рижском доме Виолетты Валери, 
то витиеватой золоченой бесед-
кой-клеткой в загородной усадь-
бе с лужайкой, куда она отправи-
лась с влюбленным в нее Альфре-
дом ловить минуты женского 
счастья. О его скоротечности на-

поминали настенные часы, где 
стрелка тоже незаметно отмеря-
ла жизнь по кругу, как беспечная 
карусель. Шолти ограничилась в 
режиссуре повторением прой-
денного: никакого диалога с тра-
дицией она не выстроила.

Были лишь детали, позволяю-
щие слегка отличать в будущем 
ее версии от десятков им подоб-
ных. Так, в знаменитом дуэте Ви-
олетты и отца Альфреда режис-
сер прокатила их на лодочке, 
прочертив тем самым тему уте-
шения, зарифмовав воду пруда со 
слезами героини. Показала она и 
немую сцену дуэли Альфреда с 
бароном Дюфолем, дав понять, 
что с исторической хроникой 
прототипа главной героини — 
Мари Дюплесси она знакома.  

Партнером Оксаны Шиловой 
выступил молодой тенор — блон-
дин Илья Селиванов, чей ита-
льянский был далековат от ори-
гинала, равно как не перетрудил-
ся он и в драматической игре, да 
и напевал не то, чтобы в полный 
голос, теряясь в ансамблях, что, 
впрочем, не мешало ему без тру-
да создавать образ самоуверен-
ного легкомысленного светского 
льва. 

Валерий Гергиев в этот раз ре-
шил сыграть интимную дека-
дентскую историю о призрачно-
сти счастья и беззащитности 
красоты, стремясь замедлить бег 
времени, создавая подобие стоп-
кадров на тихих звучностях.

Роскошная декорация-трансфор-
мер — символ жизни, подобной без-
удержно бегущей карусели. 

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
www.rg.ru/culture

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/3775

БОЙ С ТЕНЬЮ
ОБЩЕСТВЕННЫЙ переполох, который в очередной раз 
вызвал Международный благотворительный фонд 
«Искусство без границ», обратившийся в Тверскую 
межрайонную прокуратору города Москвы с требова-
нием проверить на предмет порнографии, использова-
ния нецензурной брани и пропаганды аморализма сра-
зу шесть столичных театров, — вызвал у меня двойст-
венное чувство. Некоторые журналисты сразу углядели 
в этом «руку Кремля», некоторые чиновники стали уве-
рять, что именно этот фонд и его президент С. В. Дзасох-
ова являются голосом «консервативного большинст-
ва», а в действиях прокуратуры усмотрели чуть ли не 
Божий промысел. Уверен, что и те, другие, — неправы. 
Но вопросы остаются. Почему благотворительный 
фонд, который в последние годы занимается в основном 
проведением музыкальных ретро-фестивалей, кажется 
кому-то более авторитетным явлением культуры, чем 
Олег Табаков, Галина Волчек и Константин Райкин вме-
сте с их знаменитыми театрами? И на каком основании 

С. В. Дзасохова при-
своила себе право 
говорить от имени 
всего российского 
народа? Это не 
праздное любопыт-
ство. Не могу понять 
и того, почему теа-
тры и их руководи-
тели не обратятся в 
суд с иском к этому 
прекрасному, на-
верное, фонду за 
оскорбление чести и 
достоинства или на-

несение вреда деловой репутации? Как писал некогда 
Николай Робертович Эрдман, «сейчас свобода — сумас-
шедшие дома отменили!» И коль скоро каждый озабо-
ченный чем-то обыватель норовит заняться исправле-
нием нравов — а это, видимо, и есть признак нарождаю-
щегося гражданского общества, — он должен помнить, 
что каждое его легкомысленное деяние может быть 
оспорено в суде. Не надо забывать, что свобода слова — 
прекрасна, но ограничена тем, что за оскорбление мож-
но получить по физиономии, — в юридическом смысле, 
разумеется. В конце концов, судебный процесс под на-
званием «С. В. Дзасохова против корифеев русского те-
атрального искусства» имеет все шансы стать событи-
ем года. Впрочем, можно не тратиться на адвокатов, а 
просто громогласно повторить слова Е. Л. Шварца: 
«Тень — знай свое место!» И на этом поставить точку. Но 
в данном случае все же лучше использовать судебные 
процедуры.

Мне, как и нашему президенту В. В. Путину, кажется, 
что в литературном творчестве, как и в творчестве теа-
тральном, несмотря на суждения Ф. М. Достоевского, 
можно обойтись без матерщины. Без нее обходились рус-
ские классики, как и отечественные писатели калибром 
поменьше. Действующее законодательство, нравится 
оно кому-то или нет, регламентирует употребление вне-
литературных выражений и слов, — и его надо исполнять. 
Куда как сложнее с понятием «порнография», и совсем 
худо с квалификацией «пропаганды аморализма». Здесь 
классики не помогут. Разве, что затянут в такой право-
вой омут, что выбираться из него будет труднее трудно-
го. 

Замечу, что строго юридического определения поня-
тия «порнография» применительно к художественному 
творчеству в отечественном законодательстве нет. Поэ-
тому все рекомендации, которые обязаны формулиро-
вать зрелищные предприятия, издательства, теле- и ки-
нокомпании, обычно делают, руководствуясь лишь вну-
тренним чувством, — а в нем преобладает осторожность, 
граничащая со страхом. Лучше написать «18+», чем раз-
бираться с бдительными гражданами с обостренным 
сексуальным сознанием. Ведь неизвестно, кого привле-
кут в качестве экспертов, если по донесению этих гра-
ждан прокурорские работники начнут предварительную 
проверку. 

Ну, а там, где порнография, там и пропаганда амора-
лизма. Написав это предложение, вспомнил «Яму» А. И. 
Куприна и пришел в ужас от того, что прочитал ее в че-
тырнадцатилетнем возрасте. Наверное, все мое «запад-
ничество» и «либерализм» связаны с тем, что я в отро-
честве читал совсем не те книги.  Признаюсь, я и «Гам-
лета» прочитал в двенадцать лет, — как вы понимаете, 
там тоже мало положительных примеров. Дальше про-
должать не стану, 
чтобы не подводить 
«Российскую газе-
ту». А то ведь и ува-
жаемый мною пе-
чатный орган могут 
обвинить в пропа-
ганде аморализма. 
Я, правда, знаю, как 
пересказать «Анну Каренину» так, чтобы не оскорбить 
ничьи чувства. Но воздержусь. Не завидую проверяю-
щим инстанциям, которым придется не так легко, как 
кажется. 

И, наконец, самое главное. Не надо идти на поводу у 
В. И. Ленина, утверждая, что интеллигенция — это говно. 
Что ее легко купить и перекупить, заставляя обслужи-
вать любую власть и любую идеологию. Что ее задачей 
является разрушение государства и права. Не надо пу-
тать миссию интеллигенции с анархизмом. У гумани-
тарной интеллигенции — свое предназначение. Она чув-
ственно и интеллектуально выражает внечувственную 
или сверхчувственную боль и радость народа, его над-
ежды и переживания, его страдания и мечты о лучшей 
жизни. Она — осмысленный голос нации. Хотя эту свою 
миссию она может выполнять по-разному. Порой, даже 
скверно. Но вместе с учеными, которые занимаются на-
уками о жизни, она расширяет наши представления о 
бытие человеческом, делает их многообразнее и богаче. 
И представления эти, как правило, не совпадают с жиз-
непониманием консервативного большинства. Каждое 
новое научное и художественное открытие вступало в 
конфликт с общепринятым знанием, — задолго до ро-
ждения авангардных, модернистских течений конца 
ХIХ — начало ХХ века. И угадать нового гения, порой, не 
удавалось даже тонким и глубоким ценителям искусст-
ва. К примеру, М. С. Щепкин, великий русский артист, 
боготворивший А. С. Пушкина, А. С. Грибоедова, Н. В. 
Гоголя, не признавал драматургии А. Н. Островского по-
чти до самых своих последних дней (он умер в 1863 г.). 
И счастье автора «Грозы», наверное, состоит в том, что 
М. С. Щепкину и в голову не пришло обратиться с жало-
бой в прокуратуру. Самоуважение не позволило.

На каком основа-
нии С. В. Дзасохова 
присвоила себе 
право говорить от 
имени российского 
народа?

Не надо путать мис-
сию интеллигенции 
с анархизмом
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История 70 лет назад по Красной площади прошел Парад Победы

Триумф под июньским дождем 

Юрий Борисёнок, Сергей Девятов, 
Валентин Жиляев  

Т
риумфальным завер-
шением большой вой-
ны с нацистской Герма-
нией стал день 24 июня 
1945 года, когда по 

Красной площади прошагал и 
проехал по сей день впечатляю-
щий воображение Парад Победы. 
Об этом событии сегодня, кажет-
ся, известно почти все, но архи-
вные источники сообщают нам 
немало интересных подробно-
стей о главном событии того по-
бедного лета.

С крестами и без маскировки
Чтобы подготовить такой вну-

шительный Парад, нужно было 
заблаговременно привести в по-
рядок Красную площадь и Мо-
сковский Кремль. В марте 1945-
го занялись косметическим ре-
монтом кремлевских зданий: для 
начала помыли окна и покрасили 
рамы. Крыши вновь обрели свой 
привычный зеленый цвет, верну-
ли кресты на кремлевские цер-
кви и соборы, наконец, освободи-
ли звезды на башнях от деревян-
ных щитов. В апреле на Красной 
площади кое-где подправили 
брусчатку и обновили тротуары.  
С 30 апреля 1945 года в Москве 
была отменена светомаскировка, 
и в тот же день в Кремле к радо-
сти столичных жителей вновь за-
светились пять рубиновых звезд, 
а на Спасской башне зазвучали 
куранты. 1 мая по Красной пло-
щади прошагал военный парад, 
но без демонстрации трудящих-
ся. За годы Великой Отечествен-
ной войны это был всего лишь 
третий торжественный марш — 
после знаменитой даты 7 ноября 
1941-го и 1 мая 1942 года. 

 Еще одно серьезное испыта-
ние кремлевская инфраструкту-
ра выдержала в светлый день 9 
мая 1945 года. Люди сплошным 
потоком шли на Красную пло-
щадь праздновать Победу. Ни у 
Кремля, ни вообще в Москве, где 
в массовых народных гуляньях 
приняло участие свыше двух 
миллионов человек, никаких се-
рьезных происшествий не случи-
лось. Капитуляция Германии и 
отсутствие до августа 1945-го во-
енных действий с Японией были 
отличным фоном для большого 
парада — вражеская агентура, 
способная сорвать праздник, на 
тот момент фактически отсутст-
вовала, и обеспечить безопа-
сность торжества было теперь го-
раздо проще. Уже через полтора 
месяца, 24 июня, комендатура 
Московского Кремля совместно 
с 6-м Управлением НКГБ СССР 

не только организовывала охра-
ну руководителей страны и зару-
бежных гостей, но и подготовила 
парадный расчет полка специ-
ального назначения, который 
прошел по брусчатке Красной 
площади.

Архитекторы триумфа
23 июня о предстоящем на 

следующий день параде было 
объявлено в «Правде» и других 
советских газетах. К тому време-
ни подготовка триумфального 
шествия интенсивно велась уже 
более месяца. Случилось так, что 
главные организаторы масштаб-
ного действа — командующий 
Московским военным округом и 
одновременно начальник Мо-
сковского гарнизона Павел Арте-
мьевич Артемьев (1897 — 1979) и 
комендант Москвы Кузьма Рома-
нович Синилов (1902 — 1957) че-
рез восемь лет после историче-
ского парада, холодным летом 
1953-го, оказались в числе «под-
ручных Берии». Тюрьмы, угото-
ванной многим другим соратни-
кам свергнутого с политического 
Олимпа Лаврентия Павловича, 
оба избежали, но с тех пор их за-
слуги в деле обороны Москвы в 
военные годы и подготовке исто-
рического парада особо не под-
черкивались. Генерал-полковник 
Артемьев был переведен из сто-
лицы на должность заместителя 
командующего Уральским воен-
ным округом. Генерал-лейтенант 
Синилов — весьма приметная 
личность в послевоенной Москве 
— глава Всесоюзной федерации 
классической борьбы и покрови-
тель шахмат, регулярно встре-
чавшийся за доской с будущим 

чемпионом мира Василием Смы-
словым, трудился отныне стар-
шим преподавателем военной ка-
федры Сибирского лесотехниче-
ского института.  

Между тем именно Артемьев и 
Синилов оказались центральны-
ми фигурами в масштабной и от-
ветственной работе по подготов-
ке самого главного парада. Уже 
10 мая Синилов утвердил план 
подготовки большого мероприя-
тия, которое в тексте именова-
лось просто «парад». Все проду-
мывалось тщательно: в плане от 
10 мая значился и такой пункт: 
«Обеспечить через Моссовет 
распоряжение управлениям 
«Мострамвай» и «Мостроллей-
бус» о выключении тока в трам-
вайной и троллейбусной элек-
тросетях в районах сосредоточе-
ния войск в день парада». И далее 
учитывались вроде бы мельчай-
шие, но значимые детали: к 13 
июня надлежало соорудить на 
углу улицы Куйбышева и Кра-
сной площади «крепкие деревян-
ные наклонные мостки», а еще 
через неделю следовало «произ-
вести посыпку крупным желтым 
песком мостовых» Историческо-
го и Кремлевского проездов и Ва-
сильевского спуска. 

Облик Красной площади к па-
раду успели изменить: на Лоб-
ном месте специально к параду 
появился «Фонтан Победителей» 
высотой 26 метров, освещавший-
ся в вечернее время лампами бе-
лого света. Сооружение, укра-
шенное цветочными корзинами 
и травяными венцами, состояло 
из четырех каскадов и вертикаль-
ных водяных струй в основании, 
расположенных кольцом. 

Строго по плану
Артемьев, Синилов и их под-

чиненные не только уложились в 
короткие сроки,  но и четко 
спланировали само мероприя-
тие столь подробно, что в торже-
ственный день 24 июня при про-
хождении колонн исключались 
малейшие импровизации. Уже 
10 июня Артемьев утвердил 
план мероприятий по подготов-
ке парада и детальнейшую ин-
струкцию по его проведению, 
включавшую в себя и точный ко-
личественный состав всех воин-
ских формирований, и темпы их 
движения. Единственным нов-
шеством стала избранная уже в 
июне главная музыкальная тема 
парада: комендант Сокольниче-

ского района майор Антонов 
проявил инициативу и предло-
жил Синилову в этом качестве 
«Заключительный хор из оперы 
«Иван Сусанин» — Слава Роди-
не». Музыка Глинки прекрасно 
соответствовала политической 
погоде — 24 мая на приеме в 
Кремле в честь командующих 
войсками Красной Армии Ста-
лин произнес свой знаменитый 
тост «За здоровье русского на-

рода», после чего восклицание 
«Славься!» стало очень даже 
уместным.

К концу мая были выделены 
дополнительные площадки для 
подготовки личного состава. 
Участников парада, прибывав-
ших в Москву на специальных 
поездах и имевших рост не менее 
170 сантиметров, разместили не 
только в городской черте, но и в 
подмосковных городках. Ежед-
невная, многочасовая, уже под-
забытая фронтовиками строевая 
подготовка развернулась на мно-
гих площадях, улицах и в парках 
Москвы. Для 200 воинов, избран-
ных для самой торжественной 
церемонии парада — бросать к 
подножию Мавзолея гитлеров-

ские знамена и штандарты, стро-
евая подготовка была индивиду-
альной. Этим процессом руково-
дил заместитель командира роты 
почетного караула старший лей-
тенант Дмитрий Вовк, а фронто-
виков по предложению Синилова 
усилили проверенные бойцы из 
дивизии имени Дзержинского. 
Сами фашистские реликвии 
были отобраны из 900 привезен-
ных в Москву образцов .

21 июня состоялась генераль-
ная репетиция прохождения 
войск, в тот же день Синилов ут-
вердил маршруты и время при-
бытия воинских частей на Кра-
сную площадь. Выявленные недо-
статки принялись срочно устра-
нять: 2-й фронтовой полк (Ле-
нинградского фронта) отметился 
плохим равнением и подсечкой 
ноги, танкистов 3-го Украинско-
го фронта велено было вывести 
на парад без кобур, а командова-
нию 1-го и 2-го Белорусских 
фронтов предписали вынимать 
шашки из ножен. Отказались на 
последнем этапе подготовки к 
параду и от двух знаковых собы-
тий: явления товарища Сталина 
народу на лошади и выноса Зна-
мени Победы, которое 20 июня 
было специально доставлено из 
Берлина. Наездника из Иосифа 
Виссарионовича не получилось, 
а строевая подготовка Михаила 
Егорова, Мелитона Кантарии и 
их товарищей была сочтена неу-
довлетворительной маршалом 
Жуковым.

22 июня Артемьев утвердил 
«Схему построения войск при 
прохождении торжественным 
маршем на параде «Победа». Че-
рез день этот план реализовался 
со скрупулезной точностью, за 

исключением названия самого 
парада и пролета авиации. Само 
триумфальное действо 24 июня 
хорошо известно: 50-минутный 
документальный фильм о параде, 
длившемся в реальности 122 ми-
нуты, тогда же, в 1945-м, вышел 
на экраны страны. Но текст, кото-
рый озвучил диктор Леонид Хма-
ра, обо всех торжественно про-
шагавших и проехавших по Кра-
сной площади рассказать не мог. 
Между тем статистические под-
робности этого грандиозного 
праздника, где одних только со-
ветских маршалов собралось 24, 
а генералов — 249, существенно 
дополняют впечатления о нем.

Выведенные на Красную пло-
щадь части, подразделения и во-
енно-учебные заведения были 
крайне разнообразны — среди 
них кремлевский полк, 1-я и 2-я 
мотострелковые дивизии НКВД, 
кавалерийский полк НКВД, ба-
тальон, как тогда писали, «воз-
душно-дессантных войск», воен-
ный институт иностранных язы-
ков Красной армии (4 роты). 6 
рот под командованием генерал-
лейтенанта Кочеткова представ-
ляли Краснознаменную высшую 
разведывательную школу Ген-
штаба и РК УКС (Высшие разве-
дывательно-командные курсы 
усовершенствования командно-
го состава). Представители союз-
ников СССР по антигитлеров-
ской коалиции разместились на 
гостевых трибунах, исключение 
было сделано лишь для Войска 
Польского (польский вопрос на-
кануне Потсдамской конферен-
ции «большой тройки» был для 
Сталина принципиально важен). 
В 6-м фронтовом полку (1-го Бе-
лорусского фронта) прошагала и 
группа польских воинов во главе 
с генералом брони Владиславом 
Корчицем, имевшим также пого-
ны советского генерал-полков-
ника.

Без демонстрантов,  
но с виски до утра

Дождь, зарядивший в центре 
Москвы за 15 минут до начала па-
рада и прекратившийся только к 
вечеру 24 июня, заставил отме-
нить еще два масштабных дейст-
ва. Не состоялась авиационная 
часть парада, которая готовилась 
с особой тщательностью. 570 са-
молетов шести типов авиакон-
структоров Туполева, Петлякова, 
Лавочкина и Яковлева за 10 ми-
нут должны были пролететь на 
высоте 600 метров на скорости 
350 км/ч, растянувшись в 30-ки-
лометровую колонну. Сразу по-
сле героев-летчиков на Красной 
площади должны были оказаться 
тысячи обычных москвичей, ко-
торые впервые с 1 мая 1941 года 
собирались отправиться на де-
монстрацию трудящихся. Власти 
официально разрешили шествие, 
о нем объявили в газетах и по ра-
дио.

Примерно в 11.30 первые ко-
лонны демонстрантов со знаме-
нами и транспарантами под зву-
ки оркестров подошли к Манежу. 
Хотя люди промокли до нитки, 
настроение было отличное — 
многие пели и плясали. Но даль-

ше им пройти было не суждено. 
Демонстранты наткнулись на 
цепи милиционеров и военных, 
перегородивших все подходы к 
Красной площади. Из репродук-
торов прозвучало: «Граждане! 
Демонстрация отменяется . 
Просьба расходиться по домам». 
Веселые лица стали сумрачными 
и отчужденными. Пришлось сво-
рачивать транспаранты, никто 
так и не узнал внятной причины 
отмены демонстрации, правда, 
возмущенные граждане ругали 
за случившееся не власти, а си-
ноптиков: «Почему бюро погоды 
не сделало правильного прогноза 
в день военного парада Побе-
ды?». 

На следующий день, 25 июня, 
«Правда» в конце отчета о параде 
Победы сообщила: «Ввиду уси-
лившегося дождя прохождение 
колонн демонстрации трудящих-
ся Москвы, намеченное после па-
рада Победы, было отменено». 

К вечеру 24-го дождь прекра-
тился, и на улицах Москвы про-
должился праздник. На площадях 
гремели оркестры. А вскоре небо 
над городом озарилось празд-
ничным салютом. В 23.00 из ста 
аэростатов было выпущено 20 
тысяч ракет.

25 июня в 20.00 в Большом 
Кремлевском дворце начался 
прием в честь участников парада 
Победы. Во дворец было пригла-
шено 2910 человек, из них участ-
ников парада Победы — 2210. 
Примерно такое же количество 
приглашенных было на прово-
дившихся там же больших дово-
енных приемах.

Победный прием продолжал-
ся до утра, угощали участников 
парада основательно и изыскан-
но. Фронтовики с радостным 
удивлением рассматривали на-
печатанное на машинке меню — в 
нем значились «икра зернистая, 
паюсная, расстегайчики, балык, 
сельдь с гарниром, шамая копче-
ная (рыба, ныне занесенная в 
Красную книгу. — Авт.), севрюга 
заливная, ростбиф, ветчина, га-
лантин, салат оливье, салат ве-
сна, огурцы, редис, сыр, масло, 
тосты, шампиньоны, цветная ка-
пуста, спаржа, нельма в белом 
вине, баранина жареная с карто-
фелем, индейки и цыплята жаре-
ные с салатом. Десерт клубнич-
ный, мороженое, кофе, фрукты, 
миндаль, ликеры». Напитки не 
уступали закускам, приглашен-
ным запомнился и вклад союзни-
ков, французские вина и амери-
канский виски. 

Наконец, 25 июня впервые в 
истории Большого Кремлевского 
дворца его залы, предназначен-
ные для приема, были радиофи-
цированы. Трансляцию из Геор-
гиевского зала, где был установ-
лен микрофон для поздравлений, 
а также выступления артистов 
можно было услышать всем при-
глашенным. Тост Сталина по ра-
дио передали на всю страну: в тот 
день он поднял бокал за простых, 
скромных советских граждан 
(они же «винтики»), которые яв-
ляются основой государства: «…
это люди, которые держат нас, 
как основание держит вершину». 

ИЗ ДОСЬЕ «РГ»
Герой Советского Союза Алексей 
Волошин вспоминал о приеме в 
Кремле 25 июня 1945 года: «Я 
имел счастье присутствовать на 
этом приеме. Большое начальст-
во во главе со Сталиным располо-
жилось в Георгиевском зале, а офи-
церы и солдаты — в Грановитой 
палате». Но гости размещались 
и по всему дворцу: в Георгиевском 
зале (960 мест); во Владимир-
ском зале (400 мест); в Гранови-
той палате и Святых сенях (450 
мест); в залах пристройки (была 
построена в 1933—1934 годах, на 
месте Красного крыльца): на пер-
вом этаже, нижняя столовая 
(600 мест), на втором, верхняя 
столовая — (500 мест).

Красавцы воины (рост не менее 170 см) с поверженными знаменами побежденного врага.

Акцент

 Во время праздничного салю-
та в Москве из ста аэростатов 
было выпущено 
20 тысяч ракет
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пехота: 36 подразделений (полков) — ме-

нее 31 тыс. чел., а также более 290 воен-

нослужащих и примкнувших к ним слу-

жебных собак Центральной военно-

технической школы дрессировщиков;

конница: 13 эскадронов — около 1100 

человек с двумя батареями конной ар-

тиллерии и 16 тачанками;

артиллерия: 19 частей (151 батарея) — 

386 орудий; установок ГМЧ (гвардей-

ских минометных частей) — 60; пуле-

метов ДШК — 64; прожекторов — 24; 

звукоуловителей — 8; минометов — 48. 

В общей сложности — 590 единиц ору-

дий, минометов и т.п. Все это вооруже-

ние передвигалось по Красной пло-

щади на 530 автомобилях, 108 тракто-

рах и 14 прицепах (около 3500 чело-

век);

бронетанковые и механизированные 
войска: 10 частей — 613 боевых ма-

шин, в том числе 169 мотоциклов (бо-

лее 4200 человек);

оркестр из 1400 музыкантов.

В ПАРАДЕ ПОБЕДЫ ПРИНИМАЛИ УЧАСТИЕ
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Момент истины. Маршал Жуков 24 июня 1945 года принимает Парад Победы.

Самоходные артиллерийские установки движутся к Красной площади для участия в Параде Победы.



13Акценты
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
24 июня 2015 
среда №135 (6706)

Акцентыfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Память  Кто и зачем пытается переписать уроки Суда народов

Нюрнбергский отсчет
Борис Ямшанов

Т
ри события, произо-
шедшие 70 лет назад, 
позволили человечест-
ву по сей день жить без 
крови и ужасов миро-

вой войны. Это наша Великая По-
беда, Нюрнбергский процесс, 
или Суд народов над фашизмом, 
и создание Организации Объеди-
ненных Наций. Как ни странно, 
эти эпохальные победы добра 
над злом сегодня подвергаются 
сомнениям и пересмотру. 

Историк и писатель, профес-
сиональный юрист, заместитель 
Генерального прокурора России 
Александр Звягинцев многие де-
сятилетия исследует события и 
тайные пружины уникального 
судебного процесса над главаря-
ми и государственной машиной 
нацистского Третьего рейха. Он 
ищет ответ на вопросы, кто пыта-
ется стереть историческую па-
мять и почему стремление пред-
ставить прошлое уже в иных то-
нах и красках таит в себе смер-
тельную угрозу. 

О некоторых результатах этих 
поисков, а также о том, действи-
тельно ли советский прокурор 
Роман Руденко стрелял в Германа 
Геринга, а Гитлер собирался уле-
теть в Японию или уплыть на под-
водной лодке в Антарктиду, Алек-
сандр Звягинцев рассказал в ин-
тервью «Российской газете»

— Александр Григорьевич, тогда, 
в 1945-м, истина была очевид-
ной и неоспоримой: советский 
солдат пришел в Берлин и унич-
тожил бесчеловечную машину 
зла, перемоловшую во Второй 
мировой войне 50 миллионов 
жизней. Почему вдруг теперь ос-
вободителей кое-где называют 
«оккупантами», а нацистских 
последышей опять подкармли-
вают?
АЛЕКСАНДР ЗВЯГИНЦЕВ: Не вдруг. По-
пытки обелить фашистский ре-
жим и снять с себя вину начались 
с самого начала Нюрнбергского 
процесса. Из 24 фашистских 
бонз, обвиненных в преступле-
ниях против мира и военных пре-
ступлениях, в преступлениях 
против человечности и создании 
общего плана или заговора для 
совершения этих преступлений, 
никто не захотел признать себя 
причастным к жестоким злодея-
ниям. Преемник Гитлера Герман 
Геринг, например, вызывающе 
выкрикнул, что «победитель 
всегда будет судьей, а побежден-
ный — подсудимым». Прославив-
шийся изощренной жестокостью 
имперский идеологический ру-
ководитель нацистской партии 
Альфред Розенберг с пафосом 
произнес: «Я отвергаю обвине-
ние в «заговоре». Антисемитизм 
являлся лишь необходимой обо-
ронительной мерой». А замести-
тель фюрера и тоже член Тайного 
совета Рудольф Гесс вообще ци-
нично заявил: «Я ни о чем не со-
жалею». 

Не все, правда, заняли места 
на скамье подсудимых. Лей до на-
чала суда покончил жизнь самоу-
бийством. Дело Круппа было 
приостановлено, поскольку он 
был признан неизлечимо боль-
ным. Розыск Бормана не дал ре-
зультатов, и его судили заочно.

— По дошедшим до нас отголо-
скам той судебной бури, многие 
преступники и особенно Геринг 
вели себя на процессе крайне 
вызывающе… 
АЛЕКСАНДР ЗВЯГИНЦЕВ: В зале №600 
Дворца правосудия, где судили 
лидеров Третьего рейха, атмос-
фера была так накалена, такие 
злодейства были представлены 
ужасающемуся человечеству, 
что там, казалось, могло случить-
ся что угодно. Не случайно в один 
из дней Нюрнберг потрясла сен-
сация. Цитирую: «Наци номер 
два», рейхсмаршал Герман Ге-
ринг убит прямо в зале суда во 
время заседания международно-
го трибунала. На глазах у обвини-
телей, судей и адвокатов. Убил 
его советский прокурор Роман 
Руденко. Руденко, возмущенный 
хамским поведением Геринга, 
выхватил пистолет и застрелил 
Геринга прямо здесь, на скамье 
подсудимых». 

Эту «новость» напечатала 10 
апреля 1946 года газета «Старз 
энд страйпс». Известие эхом вы-
стрела мгновенно разнеслось по 
послевоенному миру.

Конечно, Руденко в Геринга не 
стрелял, не тот был человек Глав-
ный обвинитель от Советского 
Союза. Да и оружие у него было 
совсем иное — неопровержимые 
факты, железная логика. Руденко 
буквально раздавил наглого Ге-
ринга, который раньше довел 
своим вызывающим поведением 
до полной растерянности амери-
канского обвинителя Джексона. 
«Геринг его забил — рассказывал 
мне бывший личный охранник 
Руденко Иосиф Гофман, к сожа-
лению, ушедший от нас полтора 
месяца назад. — Он бросил папку 

на стол и отказался в дальнейшем 
допрашивать Геринга… Потом 
его допрашивал Руденко… И фак-
тически заставил его признать-
ся…» Английский юрист после 
допроса Геринга Руденко очень 
метко выразил состояние буйно-
го рейхсмаршала: «Этот гусь 
спекся!»

А когда Руденко закончил до-
прос Риббентропа, сам Геринг, со 
слов одного из участников про-
цесса, с жалостью посмотрел на 
бывшего германского министра 
иностранных дел и подвел итог: 
«С Риббентропом покончено. Он 
теперь морально сломлен».

В своих выступлениях Руден-
ко не просто обвинял, он поднял-
ся до философских высот осмы-
сления мировой трагедии. Имен-
но многие его доводы легли затем 
в основу признания агрессивной 
войны тягчайшим преступлени-
ем. 

Что же касается запущенной 
газетной «утки», то, как мне рас-
сказывал участник того процесса 
Марк Юрьевич Рагинский, в на-
шей делегации стали шутить: 
«Бойся быка спереди, лошадь 
сзади, а американского журнали-
ста со всех сторон».

— Как вообще возникла идея 
международного трибунала?
АЛЕКСАНДР ЗВЯГИНЦЕВ: Идея утверди-
лась не сразу. Еще 27 апреля 1942 
г. правительство СССР офици-
ально направило послам и по-
сланникам всех стран ноту «О чу-
довищных злодеяниях, зверствах 
и насилиях немецко-фашистских 
захватчиков в оккупированных 
советских районах и об ответст-
венности германского прави-
тельства и командования за эти 
преступления». Но некоторые го-
сударственные деятели Запада 
думали расправиться с военны-
ми преступниками, не заботясь о 
юридической процедуре и фор-

мальностях. Так, премьер-ми-
нистр Великобритании У. Чер-
чилль уже в 1942 г. решил, что на-
цистская верхушка должна быть 
казнена без суда. Это мнение он 
не раз высказывал и в дальней-
шем. Похожие идеи существова-
ли и по другую сторону Атланти-
ки. В марте 1943 г. госсекретарь 
США К. Хэлл заявил, что предпо-
чел бы «расстрелять и уничто-
жить физически все нацистское 
руководство». Генерал Д. Эйзен-
хауэр предлагал просто расстре-
ливать их «при попытке к бегст-
ву».

Президент США Франклин 
Рузвельт за год до начала Нюр-
нбергского трибунала говорил: 
«Мы должны быть по-настояще-
му жесткими с Германией, и я 
имею в виду весь германский на-
род. Немцев нужно либо кастри-
ровать, либо обращаться с ними 
таким образом, чтобы они забы-
ли и думать о возможности появ-
ления среди них людей, которые 
хотели бы вернуть старые време-
на и снова продолжить то, что 
они вытворяли в прошлом». Аме-
риканский министр Моргентау, 
например, предлагал сразу после 
окончания войны сделать из Гер-
мании одно большое картофель-
ное поле. Вот такая судьба могла 
ожидать Германию, если бы не 
последовательная, принципиаль-
ная позиция нашей страны. 

Советское руководство оказа-
лось в этом отношении гораздо 
дальновиднее и, я бы сказал, му-
дрее многих западных полити-
ков. 

Когда Черчилль пытался навя-
зать Сталину свое мнение, Ста-
лин твердо возразил: «Что бы ни 
произошло, на это должно быть... 
соответствующее судебное ре-
шение. Иначе люди скажут, что 
Черчилль, Рузвельт и Сталин 
просто отомстили своим полити-
ческим врагам!»

— Нацистских преступников су-
дили четыре страны-победи-
тельницы. А как за Нюрнберг-
ским процессом закрепилось и 
другое название — Суд народов? 
АЛЕКСАНДР ЗВЯГИНЦЕВ: 8 августа 1945 
г., т.е. через три месяца после По-
беды, союзники заключили в 
Лондоне соглашение об органи-
зации суда над главными военны-
ми преступниками. В дальней-
шем к Соглашению присоедини-
лись еще 19 государств, и Трибу-
нал стал с полным правом назы-
ваться Судом народов. 

— Через ваши руки прошли тыся-
чи документов, в той или иной 
мере фигурировавших на про-
цессе. Есть такие, что особенно 
запомнились, но мало известны, 
вы могли бы рассказать о них?
А Л Е К С А Н Д Р  З В Я Г И Н Ц Е В :  Работая с 
историей, всегда погружаешься в 
море документов, рассказываю-
щих о времени и интересующих 
тебя людях. К сожалению, многое 
остается за кадром, а жаль. Неко-
торые документы я могу предста-
вить читателям подчас без ссы-
лок на источники.  

Например: «Согласно опера-
тивным данным, полученным 
разведывательно-поисковыми 
группами, обслуживающий пер-
сонал аэродрома Травемюнде в 
последние недели войны получил 
приказание постоянно держать в 
полной готовности четырехмо-

торный самолет, способный вме-
стить большое количество горю-
чего. Самолет мог быть предназ-
начен для бегства Гитлера в Япо-
нию. На нем могли поместиться 
только три пассажира. Очевидно, 
Гитлер с Евой Браун и кто-то из 
самых близких ему людей. 

Кроме этого самолета, на тай-
ном аэродроме в полной готовно-
сти находились еще три гидро-
плана»…

— О судьбе Гитлера наверняка 
было немало разговоров, не все 

верили, что он покончил с собой. 
Какие версии всплывали? 
АЛЕКСАНДР ЗВЯГИНЦЕВ: Скажем, та-
кая: «Посольство США в Буэнос-
Айресе выясняет обстоятельст-
ва, связанные с сообщением о 
том, что Гитлер и Ева Браун выса-
дились с подводной лодки № 530 
на острове Куин Мауд в Антарк-
тике, близ Южного полюса. Вско-
ре после этого подводная лодка 
№ 530 сдалась аргентинцам.

Газеты сообщают, что на 
острове было создано немецкое 
поселение «Берхстесгаден» еще 
во время германской экспедиции 
в 1938—1939 годах. Возможно, 
подводная лодка № 530 является 
одной из группы подводных ло-
док, которые вышли в самом кон-
це войны из немецких портов, на-
правляясь в Антарктику.

Аргентинское правительство 

приняло решение передать пра-
вительствам США и Англии не-
мецкую подводную лодку № 530 
и ее экипаж, а также представить 
отчет морского министерства о 
результатах проведенного рас-
следования обстоятельств, свя-
занных с прибытием подводной 
лодки.

Министр иностранных дел Ар-
гентины заявил, что правитель-
ство уведомлено о возможности 
высадки Гитлера в Аргентине, 
хотя пока нет никаких конкрет-
ных доказательств, подкрепляю-
щих данные сообщения».

Или агентство Рейтер сообщи-
ло: «Брачное свидетельство Евы 
Браун, составленное в бомбоубе-
жище находившейся под обстре-
лом имперской канцелярии 29 
апреля 1945 года, может быть 
поддельным. Его подделали для 
того, чтобы сбить с толку союз-
ную разведку, занимающуюся 
поиском нацистских преступни-
ков». Было и такое сообщение: 
«Молодой датчанин нашел близ 
Роскильде запечатанную бутыл-
ку с немецкой этикеткой, в кото-
рой находилось письмо немецко-
го моряка. Письмо написано го-
тическим шрифтом. Сама бутыл-
ка сделана по заказу на одном из 
гольштейнских пивоваренных 
заводов.

В письме говорится: «Это по-
следние строки одного из остав-
шихся в живых на подводной лод-
ке «Хауцилус», на которой скры-
вался фюрер немецкого народа 
Адольф Гитлер. Лодка находилась 
на пути из Финляндии в Испа-
нию, натолкнулась на потонув-
ший корабль и дала течь. Мы мо-
гли выдержать еще приблизи-
тельно 15 часов под водой, и за 
это время я написал это сообще-
ние...

Фюрер в момент катастрофы 
находился в (неразборчивое сло-
во, оканчивающееся на «...кам-
мер»), которая была задраена, 
поэтому оказался отделен от нас, 
остальных. Я огласил это, чтобы 
опровергнуть слухи, будто фю-
рер сгорел в имперской канцеля-
рии...

С троекратным «Хайль» за на-
шего любимого фюрера покидаю 
судно. Скоро мы опять будем сво-
бодны! Мы вернем Германии ее 
прежнюю силу и величие!»

Подпись: Ганс Рутенбюргер». 
А среди обнаруженных доку-

ментов имелся приказ Гитлера об 
уничтожении всего боеспособ-
ного мужского населения во вре-
мя отступления немецких войск 
с территории Украины. Приказ 
был изъят у одного из пленных 
немецких офицеров.

— Как заканчивался Нюрнберг-
ский процесс?
АЛЕКСАНДР ЗВЯГИНЦЕВ: Свою заклю-
чительную речь Роман Руденко 
произнес 30 июля 1946 года — 
кстати, в день своего рождения. 
Суд удалился на совещание. Оно 
длилось целый месяц. 1 октября 

1946 года было завершено огла-
шение приговора Международ-
ного военного трибунала. Две-
надцать подсудимых приговори-
ли «к смертной казни через пове-
шение»: Геринга, Риббентропа, 
Кейтеля, Кальтенбруннера, Ро-
з е н б е р га ,  Ф р а н к а ,  Ф р и к а , 
Штрейхера, Заукеля, Йодля, 
Зейсс-Инкварта, Бормана (заоч-
но). Семерых: Гесса, Функа, Де-
ница, Редера, Шираха, Шпеера, 
Нейрата — к различным срокам 
лишения свободы. Троих наци-
стов: Шахта, Папена, Фриче — 
оправдали. Советская сторона 
настаивала на более жестком 
приговоре, в связи с чем подала в 
суд специальный документ: осо-
бое мнение. 

Оправданные отказались по-
кидать тюрьму — на улице буше-
вала разъяренная толпа, не со-
гласная с мягким решением три-
бунала. Их поселили на третьем 
ярусе, в камерах с открытыми 
дверьми.

Рано утром 16 октября 1946 
года приговоренных казнили, а 
потом кремировали. Долгое вре-
мя никто не знал, что стало с пра-
хом казненных. Скрывали наме-
ренно — опасались, что захороне-
ние станет местом паломничест-
ва неонацистов. Пепел тайно раз-
веяли над рекой Изар. 

— Вам доводилось бывать в тех 
местах?
АЛЕКСАНДР ЗВЯГИНЦЕВ: Осенью прош-
лого года я посетил Нюрнберг-
скую тюрьму в очередной раз. 
Меня сопровождал инспектор 
юридической службы исполне-
ния наказаний господин Франк 
Эдельман. И благодаря его стара-
ниям мне показали многие мало-
известные места этого узилища, 
господин Эдельман поведал мно-
жество всяких историй, связан-
ных с тюрьмой. По моей просьбе 
он провел меня той дорогой, по 
которой подсудимых в 1945 — 
1946 годах конвой доставлял в 
зал № 600, а затем показал по-
следний путь приговоренных к 
эшафоту.

Когда мы с Франком вышли во 
внутренний двор и я обратил 
внимание на обрубленную стену, 
он посмотрел на меня и сказал: 
«Да, когда-то здесь, где теперь об-
резанная стена, стояло то самое 
знаменитое четвертое крыло 
тюрьмы… В нем содержались на-

цистские преступники. В 80-х го-
дах его снесли. А вот там, где воз-
вышается труба, находился спор-
тзал — в нем казнили приговорен-
ных». 

Через 68 лет, в сентябре прош-
лого года я нашел то место, где 
развеяли прах казненных. По пе-
рекинутому через реку мосту 
беззаботно прогуливались моло-
дые люди. На берегах отдыхали и 
даже купались в Изаре дети и 
взрослые. Ярко светило осеннее 
солнце и пели птицы, и ничто не 
напоминало о тех далеких и тре-
вожных днях.

— Чем ценны решения Суда наро-
дов для истории, для сегодняш-
него дня, для нас, живущих?
АЛЕКСАНДР ЗВЯГИНЦЕВ: Нюрнберг-
ский трибунал осудил не только 
лидеров Третьего рейха, но и его 
политическую систему, идеоло-
гию, преступные организации — 
СС и Гестапо, дал жесткую оцен-
ку пособникам нацистов, отме-
нил срок давности за преступле-
ния против человечности, опре-
делил ответственность не только 
для тех, кто отдавал преступные 
приказы, но и для тех, кто их ис-
полнял. А выработанные на про-
цессе принципы международно-
го права стали определяющими в 
работе Организации Объединен-
ных Наций.

— Но, похоже, нынешние поколе-
ния политиков на Западе не ча-
сто вспоминают об этом…
АЛЕКСАНДР ЗВЯГИНЦЕВ: Многие в мире 
забыли прошлое. Сегодня мы ви-
дим попытки пересмотреть исто-
рию Второй мировой войны, при-
низить роль нашей страны, Со-
ветской армии в победе над фа-
шизмом. Пособников нацистов 
кое-где пытаются признать геро-
ями и борцами за свободу, им 
ставят памятники…

27 миллионов советских гра-
ждан всех живших тогда в единой 
стране республик погибло во 
время Великой Отечественной 
войны. Это во много раз больше, 
чем погибло граждан вместе взя-
тых США, Англии и Франции, 
участвовавших в войне против 
фашистской Германии. На терри-
тории СССР нацисты уничтожи-
ли 1710 городов, более 70 тысяч 
сел и деревень, свыше 6 миллио-
нов зданий, лишили крова около 
25 миллионов человек. И нам се-
годня некоторые советуют за-
быть об этом, память отрубив? 
Да где ж найти нам такой топор, 
что память враз отрубит? 

В послевоенное время каза-
лось, что нюрнбергский Суд на-
родов дал большой позитивный 
толчок, направленный на иско-
ренение «коричневой чумы». 
Тогда были разоблачены и под-
вергнуты уголовному преследо-
ванию тысячи и тысячи нацистов 
и их пособников, на совести ко-
торых были невиданные, леденя-
щие душу преступления. В рабо-
те по розыску и уголовному пре-
следованию принимали участие 
огромное количество юристов и 
просто честных людей из разных 
европейских стран, а также Из-
раиля, Канады, США. СССР ак-
тивно сотрудничал с другими 
странами в выявлении и преда-
нии суду нацистов.

Наша страна продолжает эту 
работу и сейчас. Буквально не-
давно, в начале мая, Следствен-
ным комитетом России в отно-
шении 93-летнего Владимира 
Катрюка за участие в массовом 
убийстве граждан Советского 
Союза в селе Хатынь в Белорус-
сии было возбуждено уголовное 
дело по ст. 357 УК РФ (геноцид). 
К сожалению, прежде Канада не 
раз отказывала нам в исполне-
нии запросов о выдаче Катрюка 
для привлечения к уголовной от-
ветственности за содеянное, а в 
2008 г. сняла с него все обвине-
ния. Нельзя не сказать и о том, 
что политические и правовые 
реалии позволили многим на-
цистским преступникам уйти от 
ответственности.Не так давно в 
США был опубликован скан-
дальный доклад о жизни многих 
деятелей Третьего рейха, нашед-
ших после войны прибежище в 
Америке. Перебравшиеся за оке-
ан фашисты и их пособники, как 
выяснилось, были очень востре-
бованы в ЦРУ и военно-промыш-
ленном комплексе. Сколько все-
го нацистов перетекло после 
войны в США, не называется, но 
дается понять — несколько ты-
сяч. 

Но время — суровый судья. 
Оно абсолютно. Не будучи детер-
минированным поступками лю-
дей, оно не прощает неуважи-
тельного отношения к вердик-
там, которые уже однажды выне-
сло, — будь то конкретный чело-
век или целые народы и государ-
ства. К сожалению, стрелки на 
его циферблате никогда не пока-
зывают человечеству вектор дви-
жения, зато, неумолимо отсчиты-
вая мгновения, время охотно пи-
шет роковые письмена тем, кто 
пытается с ним фамильярничать.

Акцент

 Самолет мог быть предназна-
чен для бегства Гитлера 
в Японию. На нем могли поме-
ститься только три пассажира

ЦИФРА

12
ПОДСУДИМЫХ
были приговорены Судом наро-
дов к смертной казни

Александр Звягинцев: Суд народов отменил срок давности за преступле-
ния против человечности, определил ответственность тех, кто отдает пре-
ступные приказы и кто их исполняет. 

Обвинение было предъявлено 24 главным фашистским бонзам. Но на скамью подсудимых сели не все: Лей покончил жизнь самоубийством, Крупп был признан неизлечимо больным, а Бормана не нашли и судили заочно.
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— После окончания  войны намеренно раздувалась точка зрения, что поскольку 

Нюрнбергский процесс — это суд победителей над побежденными, то нельзя 

ожидать справедливого правосудия. Нынче эта идея опять  муссируется... 

АЛЕКСАНДР ЗВЯГИНЦЕВ: Конечно же, она не верна. Во-первых, судебное разби-

рательство строилось по принципу состязательности. Подсудимым предоста-

вили 27 защитников из немцев, которым платили хорошие деньги. Причем мно-

гие из них были в прошлом членами нацистской партии. Им помогали 54 асси-

стента-юриста и 67 секретарей. Подсудимые имели возможность знакомиться 

со всеми документами на немецком языке. Все они понимали, что говорится на 

процессе, так как был организован синхронный перевод на четыре языка — ан-

глийский, французский, русский и немецкий. Подсудимые могли представлять 

свидетелей, доказательства, давать объяснения. В целом на защиту было затра-

чено в три раза больше времени, чем на обвинение. Достаточно сказать, что 

один только Геринг однажды выступал на процессе беспрерывно почти два дня.

Во-вторых, Нюрнбергский процесс был гласным в самом широком смысле это-

го слова. В ходе него состоялось 403 открытых судебных заседания. В зал суда 

были выданы 60 тысяч пропусков, причем в основном их получили немцы. Бла-

годаря радио, кино, печати люди во всем мире следили за ходом процесса. Пред-

ставителям прессы была отдана большая часть мест в зале суда: 250 из 350.

Заместитель председателя Верховного суда Баварии Эвальд Бершмидт в 2005 

году рассказал мне: «Немцы ожидали мести, но не обязательно торжества спра-

ведливости. Однако уроки процесса оказались другими. Приговор Нюрнберг-

ского трибунала стал прецедентом международного права. Его главным уроком 

явилось равенство перед законом для всех — и для генералов, и для политиков». 

А осенью прошлого года шеф Бершмидта — Петер Кюсперт заявил: «Я думаю, 

что это был очень справедливый процесс». 

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС
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НЕОЖИДАННО В коллективе 
лучше выживают тупые 

Одна голова 
лучше  

Юрий Медведев 

ЖИЗНЬ в коллективе отрицательно сказывается на моз-
ге насекомых. У них уменьшаются зоны, которые отвеча-
ют  за восприятие и память. Таков вывод исследования 
тропических ос, которых изучали американские ученые. 
Причина в том, что «коллективный разум» думает и за 
всех, и за каждого. Ведь в толпе индивидуум может полу-
чать информацию о мире не по своим личным каналам 
восприятия, а за счет социальной коммуникации.  

Ученые сравнили структуру мозга насекомых различ-
ных видов. Одни убежденные индивидуалисты ведут уе-
диненный образ жизни, другие живут небольшими груп-
пами, третьи — в крупных и сложно организованных ко-
лониях. Оказалось, что зоны, ответственные за память и 
восприятие, у одиночек гораздо крупнее, чем у «коллек-
тивистов». Все вроде логично, зачем думать самому, если 
есть «коллективный разум». Как говорится,  одна голова 
хорошо, а две лучше. Кроме того, чем меньше мозг, тем 
меньше организму приходится тратить на него энергии. 
Опять же выигрыш. 

Казалось бы, это правило должно распространяться 
на все живые организмы. Однако эволюция позвоночных 
животных, особенно млекопитающих, пошла в противо-
положном направлении. Чем более развита их общест-
венная жизнь, тем крупнее и сложнее становится их 
мозг. Почему? Есть несколько версий. Скажем, такая. На-
секомые живут одной большой семьей, в ней царит веч-
ный мир и не бывает конфликтов, усилия всей родни на-
целены на единую цель. У млекопитающих ситуация 
иная. Даже живя в сообществе, они намного индивиду-
альней,  нередко конфликтуют друг с другом, а значит, 
должны искать способы побеждать. Это заставляет мозг 
напрягаться, постоянно быть в форме, не полагаться на 
коллектив. 

ПОИСК Космический мусор 
предлагается чистить 
с помощью лазера 

Дворники 
на орбите  

Аркадий Симонов 

ЯПОНСКИЕ ученые намерены установить лазерную 
пушку на Международной космической станции (МКС). 
Она будет чистить орбиты от космического мусора. По 
некоторым оценкам, там его скопились «горы» диаме-
тром более одного сантиметра — около 100 тысяч облом-
ков. И каждый способен пробить дыру в космическом 
аппарате. Так что проблема перезрела. 

Сейчас ученые рассматривают разные варианты 
очистки орбит. В частности, японцами и европейцами 
изучается проект космического трала. Он должен захва-
тывать обломки и доставлять на Землю. Другой способ — 
использовать в космосе лазер — рассматривают помимо 
японцев и ученые НАСА. Но к реализации такого вари-
анта ближе остальных сейчас японский проект. В чем 
его суть? Установка будет состоять из телескопа для об-

наружения косми-
ческого мусора и ла-
зерной пушки. Так 
как скопления мусо-
ра летят с очень вы-
сокой скоростью, 
следить за ними спо-
собен только осо-
бый телескоп с боль-
шой зоной охвата. 
Важно подчеркнуть, 

что охота на мусор будет проходить в автоматическом 
режиме. Для этого телескоп объединят с лазером, кото-
рый будет стрелять, когда обломки попадут в зону види-
мости. 

Каждый выстрел — это очень мощные, но очень корот-
кие импульсы света. Их энергии не хватит, чтобы полно-
стью сжигать различные «отбросы». Принцип их унич-
тожения иной. Луч лазера только испарит определенное 
количество материала с поверхности мусора. При этом 
возникает реактивная сила, которая так должна изме-
нить орбиту движения обломков, чтобы они устреми-
лись в земную атмосферу. А уже там сгорят, не оставляя 
следа. Операция, прямо скажем, ювелирная. 

Японские ученые планируют установить на космиче-
ской станции экспериментальную систему, которая бу-
дет обнаруживать и поражать космический мусор на 
расстоянии 100 километров. А конечной целью проекта 
— создание «дворника» на орбите. Это платформа, кото-
рая будет находиться на высоте около 800 километров, 
где летает большая часть космического мусора. Такая 
система сможет удалить за 5 лет большую часть облом-
ков сантиметровых размеров. Сейчас на низких орби-
тах до высот 2000 км находится около 300 тысяч техно-
генных объектов общей массой до 5000 тонн. Наиболее 
засорены те области орбит, которые чаще всего исполь-
зуются для работы космических аппаратов. Наиболь-
ший вклад в создание «обломков» внесли Китай, США, 
Россия.

ПРОЕКТ Начинается сборка первого в мире термоядерного реактора 

Солнце на полную катушку
Марина Аствацатурян,
Кадараш—Москва 

Э
то сооружение на юге Фран-
ции уже назвали стройкой 
века. Здесь должна реализо-

ваться мечта человечества полу-
чить практически идеальный 
источник энергии — неисчерпае-
мый, экологически чистый и без-
опасный. По сути, это аналог на-
шего Солнца, где протекают тер-
моядерные реакции. 

Идея управлять термоядом ро-
дилась в 50-х годах прошлого века 
сразу после взрыва водородной 
бомбы. У истоков стояли выдаю-
щиеся российские физики Игорь 
Тамм и Андрей Сахаров. В отличие 
от привычных реакторов АЭС, где 
происходит деление тяжелых ядер 
на более легкие, в термоядерном 
«котле» идет объединение легких 
ядер в тяжелые с выделением ог-
ромной энергии. Но такой синтез 
возможен только при колоссаль-
ных температурах до 150 миллио-
нов градусов Цельсия. Это в де-
сять раз больше, чем на Солнце. 
Ни один материал не выдержит та-
кого нагрева. Но отечественные 
ученые нашли выход. Чтобы плаз-
ма ни с чем не контактировала, ее 
надо удерживать в магнитном 
поле. Так родилась идея токомака. 
(Термин родился от словосочета-
ния «тороидальная камера с маг-
нитными катушками», предложен 
физиком Игорем Головиным.) 
Первая экспериментальная уста-
новка была разработана в конце 
60-х годов руководством Льва Ар-
цимовича в Институте атомной 
энергии им. И.В. Курчатова. 

Понадобилось более 50 лет, 
чтобы от экспериментов на не-
больших установках перейти к со-
зданию во Франции крупного тер-
моядерного реактора ИТЭР. Физи-
ки решились на это только после 

того, как им удалось решить мно-
жество сложнейших инженерных 
и научных проблем в конструкции 
токомака. Сегодня реактор строят 
всем миром: Евросоюз, Россия, 
США, Китай, Южная Корея, Ин-
дия. Стройка развернулась на пло-
щади 42 гектара. На строительной 
платформе возвышаются огром-
ные башенные краны, каждый мо-
жет поднять и перенести груз ве-
сом в тысячу тонн. Площадка по-
крыта полутораметровым слоем 
бетона, под которым сооружена 
антисейсмическая система для за-
щиты в случае землетрясения: не-
сколько сотен железобетонных 
колонн с антисейсмической про-
кладкой на вершине. На площадку 
уже доставляется первое оборудо-
вание, но главные узлы еще только 
создаются. Практически каждый 
— уникален. Скажем, для удержа-
ния плазмы требуется магнитное 
поле в 200 тысяч раз сильней зем-
ного. Оно будет создаваться в 18 
катушках, вес каждой 300 тонн. А 
масса всего комплекса превысит 
360 тысяч тонн. 

Хотя Россия была у истоков то-
комаков, стала одним из главных 
участников эпохальной стройки, 
не появится сейчас соблазн выве-
сти ее из игры в связи с санкциями 
Запада? 

— Это никогда не касалось и не 
касается данного проекта, — зая-
вил журналистам Генеральный 
директор ИТЭР Бернар Биго. — По-
литические лидеры смотрят дале-
ко вперед и понимают, что, навре-
див проекту ИТЭР, они возьмут на 
себя огромную ответственность, 
потому что воспрепятствуют 
устойчивому обеспечению чело-
вечества безопасной энергией. 

Бернар Биго отметил, что Рос-
сия всегда полностью выполняет 
свои обязательства, в том числе и 
по поставкам, ее вклад в проект 

очень весом, причем не только в 
научном, но и в промышленном 
аспекте. Россия ответственна за 
25 важнейших компонентов 
ИТЭР, причем за шесть из них — на 
100 процентов. 

В реакторе есть наиболее важ-
ные, «критические» узлы, в част-
ности, первая стенка реактора, 
контактирующая непосредствен-
но с нагретой плазмой. Россия от-
вечает за нее на 40 процентов, а за 
соединение модулей защитной си-
стемы практически полностью. 
Наиболее подходящим по своим 
теплоизоляционным свойствам 
для облицовки первой стенки ока-
зался бериллий. Он будет произ-
водиться по технологии, создан-
ной российским ОАО «ВНИИНМ» 
совместно с ФГУП «Базальт». 

Как рассказал «РГ» специалист 
по информационным связям Рос-
сийского агентства ИТЭР Алек-
сандр Петров, «то, что должно 
производиться по проекту в Рос-
сии, во многом потребовало начи-
нать работы практически с нуля». 

Так, страна взяла на себя обяза-
тельство по производству 20 про-
центов всех сверхпроводников, 
однако сверхпроводниковой про-
мышленности в России на момент 
утверждения проекта ИТЭР не су-
ществовало. В СССР сверхпровод-
ники производили в Усть-Камено-
горске, который находится на тер-
ритории современного Казахста-
на, а в ВНИИНМ имени академика 
А.А. Бочвара имелось «буквально 
штучное производство». Но на ос-
нове сохранившейся в институте 
технологии в городе Глазов в Уд-
муртии в минимальные сроки 
было создано производство. За 
шесть лет специалисты Чепецкого 
механического завода выполнили 
обязательства по производству 
225 тонн сверхпроводящих стрен-
дов. 

Некоторым системам, за кото-
рые ответственна Россия, еще 
предстоят испытания, а другие их 
успешно прошли. Так, в Нижнем 
Новгороде на предприятии «ГИ-
КОМ» завершилась проверка про-
тотипа гиротронного комплекса — 
уникального оборудования для ге-
нерации тока и нагрева плазмы. 
Теперь начинается промышлен-
ное ее производство. Пустить уни-
кальный реактор в эксплуатацию, 
поджечь Солнце физики надеются 
в 2020 году. Стоимость проекта 
сейчас оценивается в 15 миллиар-
дов евро.

ФОРУМ 

В Болгарии 
русский язык 
изучают 
с детского сада  

ГОВОРИТЬ 
ПО-РУССКИ 

Вячеслав Чарский

В СОФИИ открывается IV Меж-
дународный форум «Русский 
язык через русскую литературу и 
русское искусство». Накануне мы 
поговорили с заместителем бол-
гарского министра образования 
Ваней Кастревой о том, какое ме-
сто сегодня занимает в Болгарии 
русский язык.

Госпожа Кастрева, насколько по-
пулярен русский язык в болгар-
ских школах и вузах?
ВАНЯ КАСТРЕВА: Он второй  по попу-
лярности среди иностранных 
языков, преподающихся в наших 
школах. И интерес к изучению 
русского языка стабильно растет. 
Причем не только в университе-
тах и школах, но даже в детских 
садах. 

Почему школьники и студенты 
выбирают для изучения русский 
язык, а не, скажем, английский? 
ВАНЯ КАСТРЕВА: Русский язык изуча-
ют около 10 тысяч детей в 293 
детсадах. Это, разумеется, реше-
ние родителей. В качестве перво-
го или второго иностранного рус-
ский язык преподается в 1205 
школах — всего его учат пример-
но 127 330 учеников. Но если и за 
школьников выбор тоже делают 
родители, то в университетах 
русский язык студенты выбира-
ют самостоятельно. 

По специальностям, прямо 
связанным с изучением русского 
языка, в Болгарии обучается око-
ло 400 студентов — русской фило-
логии, прикладной лингвистики. 
Плюс более 2 тысяч студентов 
учат русский на других факульте-
тах. Многие ценят русский язык 
не только как язык великой куль-
туры, но и как окно в  русский 
мир, который дает мощные сти-
мулы для развития.  В современ-
ном глобализованном мире язы-
ковые навыки — одна из ключевых 
компетенций.  В секторе туризма 
русский язык просто необходим, 
потому что русские любят приез-
жать в Болгарию.

Болгария единственная страна, 
которая не была республикой 
бывшего СССР, но где обычные 
люди хорошо говорят по-русски 
— в такси, в магазине, в гостини-
це... 
ВАНЯ КАСТРЕВА: Болгары считают 
русский язык очень близким 
себе. Это практически часть бол-
гарского генетического кода. 

Едут ли болгары получать обра-
зование в Россию?
ВАНЯ КАСТРЕВА: Образование в рос-
сийских вузах ценится среди 
молодых людей.  Некоторые 
представители болгарской ин-
теллигенции получили образо-
вание в российских вузах. Нет 
точной статистики, сколько 
болгар обучается сейчас в рос-
сийских вузах. Могу только ска-
зать, что мы поддерживаем ис-
ключительно хорошие отноше-
ния с представительством Рос-
сотрудничества в Болгарии и 
оказываем друг другу професси-
ональную помощь. Именно Рос-
сотрудничество координирует 
поток студентов в высшие учеб-
ные заведения Российской Фе-
дерации. Министерство образо-
вания сотрудничает с ним через 
распространение информации, 
участие в отборе студентов, 
консультирование студентов и 
их родителей.

Продвигаете ли вы изучение бол-
гарского языка в России? 
ВАНЯ КАСТРЕВА: Для нас это исклю-
чительно важно. У Болгарии есть 
свои лекторы в крупных россий-
ских университетах, и мы актив-
но участвуем во всех форумах по 
болгаристике. Кроме того, бол-
гарский язык преподается во 
многих школах России. Мини-
стерство образования развивает 
специальную программу «Род-
ной язык за рубежом», чтобы по-
мочь болгарам и изучающим бол-
гарский язык за рубежом с кни-
гами, учебниками и реализацией 
интересных проектов.

Приезжают ли россияне учиться 
в болгарские университеты?
ВАНЯ КАСТРЕВА: Нечасто. Наши уни-
верситеты не так активно рекла-
мируются. 

Прогноз В ближайшие десятилетия климат допечет Америку 

Не потоп — так засуха

Юрий Медведев

Т
акой катастрофический 
прогноз выдали специ-
алисты НАСА. Но вооб-
ще,  предсказывают 
они, климат в той или 

иной степени достанет всех. На 
планете намного возрастут сред-
несуточные температуры, повы-
сится распространение заболева-
ний и даже вероятность войн. 
Опасные тенденции проявляются 
уже сейчас: одни регионы Амери-
ки все сильнее ощущают недоста-
ток воды и страдают от засух, а в 
других с каждым годом нарастает 
сила наводнений из-за пролив-
ных дождей. Все чаще случаются 
лесные пожары из-за аномальной 
жары.

Но это только начало. Впереди 
человечество ждут куда более се-
рьезные катаклизмы. И во всем 
виноват, по мнению экспертов 
НАСА, углекислый газ, который в 
огромных количествах в атмос-
феру выбрасывает человек. Если 
в начале 2015 года его концентра-
ция уже установила рекорд и пре-
высила 400 частиц на миллион, то 
к 2099 году она вырастет до циф-
ры 900. Как следствие средняя 

дневная температура летом в та-
ких городах, как Иерусалим, Нью-
Йорк, Лос-Анджелес составит 
плюс 45 °C. В Лондоне и Париже 
она превысит 30 °C . Такая же 
жара придет в Центральную Рос-
сию, в том числе и в Москву. По 
оценкам НАСА, почти со 100-про-
центной вероятностью растают 
гималайские ледники в районе 
Эвереста.

Американские ученые почему-
то ничего не говорят о грядущем 
потопе, который есть практиче-
ски во всех катастрофических 
прогнозах. Из-за глобального по-

тепления под воду уйдут десятки 
городов, расположенных на побе-
режье. Кроме того, капризы кли-
мата угрожают жителям Земли 
эпидемиями, заболеваниями па-
разитарной и вирусной природы. 
Подобные устрашающие сцена-
рии — давно не новость. Их каж-
дый год пишут различные группы 
ученых. А сейчас, накануне Кон-
ференции ООН по климату, кото-
рая состоится в конце года в Па-
риже, число климатических трил-
леров уже резко нарастает. Оче-
видно, что по мере приближения 
к форуму они пойдут лавиной. 

Цель инициаторов конференции 
— склонить все страны Земли к 
тому, чтобы они взяли на себя 
обязательства сократить выбро-
сы углекислого газа. Есть и крити-
ческий порог: рост средней тем-
пературы на планете к 2050 году 
не должен превысить 2 градуса 
Цельсия. По оценкам организато-
ров форума, пока взятых страна-
ми обязательств не хватает, что-
бы достичь этой цифры. Нужно 
больше. А если не удастся догово-
риться, то Земле грозят самые се-
рьезные катаклизмы, описанные 
в прогнозах сторонников теории 
глобального потепления. 

Насколько можно верить этим 
сценариям? Авторы уверяют, что 
они составлены с помощью мате-
матических моделей климата, 
просчитаны на мощных компью-
терах. Но есть одно «но». Ведь лю-
бой суперкомпьютер всего лишь 
«счетчик», результат зависит от 
того, какие данные в него заложе-
ны. А пока наука очень мало знает 
о климате, о том, как он формиру-
ется. Сами ученые говорят, что 
легко заглядывать на 100 лет впе-
ред, куда сложней с прогнозами 
на ближайшее время. Кстати, а 
вдруг кто-то о них вспомнит и 

проверит. К примеру, 2 июня 2009 
года участники шоу «Земля 
2100» отважились давать различ-
ные прогнозы не только на дале-
кую перспективу, но и на ближай-
шую. Это были известные уче-
ные, в частности, климатолог из 
Колумбийского университета 
Джеймс Хансен, специалист Ти-
хоокеанского института Питер 
Глейк, профессор университета 
Гарварда Джон Холдрен, анали-
тик Хайди Каллен. Они предсказа-
ли, что уже к 2015 году на терри-
тории Америки резко повысится 
температура, как следствие под-
нимется уровень моря на восточ-
ном побережье США, намного 
увеличится число пожаров, вели-
ка вероятность катастрофы в 
сельском хозяйстве и т.д. Однако 
прошло семь лет, но ничего по-
добного в США не наблюдается. 
Выходит, авторитетные эксперты 
серьезно ошиблись в сроках на-
ступления катаклизмов. Что каса-
ется далекого будущего, то здесь 
ученые, конечно, не были ориги-
нальны и попали в «десятку», 
предсказав засухи, потоп, эпиде-
мии и т.д. 

Ученые прогнозируют: климат 
достанет каждого.

Поджечь Солнце физики намерены 
в 2020 году.

СПРАВКА «РГ»
ИТЭР абсолютно безопасен, так как плотность плазмы очень мала (в 
миллион раз ниже плотности атмосферы), поэтому никакого взрыва 
быть не может. А при малейшем снижении температуры реакция 
прекращается, тогда плазма гаснет, не нанося никакого вреда окружа-
ющей среде. Кроме того, загружаться топливо будет непрерывно, то 
есть работу реактора легко остановить в любой момент. Радиоак-
тивных отходов он практически не производит. 

Акцент

 Cредняя температура летом 
в Нью-Йорке, Лос-Анджелесе, 
Иерусалиме составит 
в XXI веке плюс 45 °C,  
в Лондоне, Париже, 
Москве она превысит 30 °C  

Русский язык  — 
язык великой куль-
туры, окно в  рус-
ский мир, который 
дает мощные стиму-
лы для развития 

Лазер будет пора-
жать космический 
мусор на расстоя-
нии 100 километров 

Зачем думать самому, если есть «коллективный разум».
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Полное фирменное наименование Общества: Открытое акционерное общество «Кировский завод»
Место нахождения Общества: Российская Федерация, 198097, город Санкт-

Петербург, проспект Стачек, дом 47
Вид общего собрания акционеров: годовое
Форма проведения общего собрания
акционеров: собрание

Дата составления списка лиц, имеющих 
право на участие в общем собрании акцио-
неров:

06 мая 2015 года

Дата проведения общего собрания
акционеров: 19 июня 2015 года

Место проведения общего собрания акционе-
ров:

Помещение Дворца культуры и техники 
им. И.И. Газа по адресу: г. Санкт-Петербург, пр. Ста-
чек, 72 (ст. метро «Кировский завод»)

Председатель общего собрания акционеров: Носков Егор Александрович
Секретарь общего собрания акционеров: Афанасьева Наталия Николаевна
Полное фирменное наименование регистра-
тора:

Закрытое акционерное общество «Петербургская 
центральная регистрационная компания»

Место нахождения регистратора: Российская Федерация, 197110, город Санкт-
Петербург, улица Большая Зеленина, дом 8, корпус 
2, литера А, бизнес-центр «Чкаловский», 10-й этаж

Уполномоченные лица регистратора:

Члены счетной комиссии:

Председатель счетной комиссии:
Сальникова Марина Валерьевна
(доверенность № 135 от 31.12.2014 г.)
Малова Александра Юрьевна
(доверенность № 20 от 11.03.2015 г.)
Багдасаров Георгий Алексеевич
(доверенность № 36 от 01.05.2015 г.)

Повестка дня:
1. Определение Порядка ведения годового общего собрания акционеров ОАО «Кировский завод» в 2015 

году.
2. Утверждение годового отчета Общества за 2014 год.
3. Утверждение годовой бухгалтерской отчетности Общества за 2014 год, в том числе отчета о финансо-

вых результатах за период январь—декабрь 2014 года.
4. Распределение прибыли и убытков Общества по результатам 2014 года, в том числе принятие решения 

о выплате дивидендов, о вознаграждении членов Совета директоров, членов Ревизионной комиссии.
5. Утверждение аудитора Общества.
6. Избрание членов Совета директоров Общества.
7. Избрание членов Ревизионной комиссии Общества.
8. Внесение изменений в Устав Общества.
9. Утверждение Устава Общества в новой редакции.
10. Утверждение Положения об Общем собрании акционеров ОАО «Кировский завод».
11. Утверждение Положения о Совете директоров ОАО «Кировский завод» в новой редакции.
12. Утверждение Положения о Генеральном директоре ОАО «Кировский завод».
13. Одобрение взаимосвязанных сделок между ОАО «Кировский завод» и ОАО Банк ВТБ, составляющих 

крупную сделку.
14. Одобрение взаимосвязанных сделок между ОАО «Кировский завод» и ОАО Банк ВТБ, составляющих 

крупную сделку.
Кворум общего собрания акционеров:

№
п/п

Вопрос,
поставленный
на голосование

Число голосов, 
которыми облада-
ли лица, включен-
ные в список лиц, 
имевших право 
на участие в об-

щем собрании ак-
ционеров, по во-
просу повестки 

дня

Число голосов, 
приходившихся 
на голосующие 

акции Общества 
по вопросу по-

вестки дня, опре-
деленное с учетом 
положений пункта 
4.20 Положения*

Число голосов, которыми обла-
дали лица, принявшие участие 
в общем собрании акционеров, 

по вопросу повестки дня

Число голосов Процент

1 Определение Поряд-
ка ведения годового 
общего собрания ак-
ционеров ОАО «Ки-
ровский завод» в 2015 
году

10 865 340 10 865 340 9 952 559 91,60

2 Утверждение годово-
го отчета Общества 
за 2014 год

10 865 340 10 865 340 9 952 559 91,60

3 Утверждение годовой 
бухгалтерской отчет-
н о с т и  О б щ е с т в а 
за 2014 год, в том чис-
ле отчета о финансо-
вых результатах за пе-
риод январь—декабрь 
2014 года

10 865 340 10 865 340 9 952 559 91,60

4 Распределение при-
были и убытков Обще-
ства по результатам 
2014 года, в том числе 
принятие решения 
о выплате дивиден-
дов, о вознагражде-
нии членов Совета ди-
ректоров, членов Ре-
визионной комиссии

10 865 340 10 865 340 9 952 559 91,60

5 Утверждение аудито-
ра Общества 10 865 340 10 865 340 9 952 559 91,60

6 Избрание членов Со-
вета директоров Об-
щества

97 788 060 97 788 060 89 573 031 91,60

7 Избрание членов Ре-
визионной комиссии 
Общества

10 865 340 10 778 689 9 865 944 91,53

8 Внесение изменений 
в Устав Общества 10 865 340 10 865 340 9 952 559 91,60

9 Утверждение Устава 
Общества в новой ре-
дакции

10 865 340 10 865 340 9 952 559 91,60

10 Утверждение Положе-
ния об Общем собра-
нии акционеров ОАО 
«Кировский завод»

10 865 340 10 865 340 9 952 559 91,60

11 Утверждение Положе-
ния о Совете директо-
ров ОАО «Кировский 
завод» в новой редак-
ции

10 865 340 10 865 340 9 952 559 91,60

12 Утверждение Положе-
ния о Генеральном ди-
ректоре ОАО «Киров-
ский завод»

10 865 340 10 865 340 9 952 559 91,60

13 Одобрение взаимо-
связанных сделок 
между ОАО «Киров-
ский завод» и ОАО 
Банк ВТБ, составляю-
щих крупную сделку

10 865 340 10 865 340 9 952 559 91,60

14 Одобрение взаимо-
связанных сделок 
между ОАО «Киров-
ский завод» и ОАО 
Банк ВТБ, составляю-
щих крупную сделку

10 865 340 10 865 340 9 952 559 91,60

* — Приказ ФСФР России от 02.02.2012 № 12-6/пз-н «Об утверждении Положения о дополнительных 
требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания акционеров»

Кворум по всем вопросам повестки дня имеется.
Вопрос № 1 повестки дня:
Определение Порядка ведения годового общего собрания акционеров ОАО «Кировский завод» в 2015 

году.
Итоги голосования по вопросу № 1 повестки дня общего собрания акционеров:
1. Утвердить Порядок ведения годового общего собрания акционеров ОАО «Кировский завод» 19 июня 

2015 года (предложение Совета директоров Общества).

«ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»

Число голосов % Число голосов % Число голосов %

7 219 187 72,54 2 722 218 27,35 842 0,01

2. Утвердить Порядок ведения годового общего собрания акционеров ОАО «Кировский завод»  
в 2015 году (предложение акционеров ЗАО «Дорога», ОАО «Полиграфоформление», Родиной О.В.,  
Яковлева М.Н., Устинова И.В., ЗАО «Регистроникс», ОАО «Балтийский эмиссионный союз»).

«ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»

Число голосов % Число голосов % Число голосов %

2 723 393 27,36 7 217 195 72,52 1 164 0,01

По вопросу № 1 повестки дня общего собрания акционеров принято следующее решение:
Утвердить Порядок ведения годового общего собрания акционеров ОАО «Кировский завод» 19 июня 

2015 года (предложение Совета директоров Общества).
Вопрос № 2 повестки дня:
Утверждение годового отчета Общества за 2014 год.
Итоги голосования по вопросу № 2 повестки дня общего собрания акционеров:

«ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»

Число голосов % Число голосов % Число голосов %

7 225 345 72,60 2 723 451 27,36 1 139 0,01

По вопросу № 2 повестки дня общего собрания акционеров принято следующее решение:
Утвердить годовой отчет Общества за 2014 год.
Вопрос № 3 повестки дня:
Утверждение годовой бухгалтерской отчетности Общества за 2014 год, в том числе отчета о финансовых 

результатах за период январь—декабрь 2014 года.
Итоги голосования по вопросу № 3 повестки дня общего собрания акционеров:

«ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»

Число голосов % Число голосов % Число голосов %

7 224 603 72,59 2 723 288 27,36 1 702 0,02

По вопросу №3 повестки дня общего собрания акционеров принято следующее решение:
Утвердить годовую бухгалтерскую отчетность Общества за 2014 год, в том числе отчет о финансовых ре-

зультатах за период январь—декабрь 2014 года.
Вопрос № 4 повестки дня:
Распределение прибыли и убытков Общества по результатам 2014 года, в том числе принятие решения 

о выплате дивидендов, о вознаграждении членов Совета директоров, членов Ревизионной комиссии.
Итоги голосования по вопросу № 4 повестки дня общего собрания акционеров:

«ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»

Число голосов % Число голосов % Число голосов %

7 218 984 72,53 2 728 966 27,42 1 340 0,01

По вопросу № 4 повестки дня общего собрания акционеров принято следующее решение:
Утвердить следующий порядок распределения прибыли:
Прибыль за 2014 год оставить в распоряжении Общества. Дивиденды по итогам деятельности Общества 

в 2014 году не объявлять и не выплачивать. Не выплачивать вознаграждение членам Совета директоров Об-
щества по результатам 2014 года. Выплатить вознаграждение членам Ревизионной комиссии Общества 
в размере 0,05% от чистой прибыли по результатам 2014 года, в размере 104,4 тыс. руб. в равных долях всем 
членам Ревизионной комиссии.

Вопрос № 5 повестки дня:
Утверждение аудитора Общества.
Итоги голосования по вопросу № 5 повестки дня общего собрания акционеров:

«ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»

Число голосов % Число голосов % Число голосов %

7 225 565 72,60 2 723 211 27,36 903 0,01

По вопросу № 5 повестки дня общего собрания акционеров принято следующее решение:
Утвердить аудитором Общества ООО «БАЛТ-АУДИТ» (ОГРН 1127847131807).
Вопрос № 6 повестки дня:
Избрание членов Совета директоров Общества.
Итоги голосования по вопросу № 6 повестки дня общего собрания акционеров:

№ ФИО
кандидата в Совет директоров Общества

«ЗА» «ПРОТИВ всех 
кандидатов»

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ 
по всем кандидатам»

Число
голосов Число голосов Число голосов

1 Борисов Юрий Федорович 10 361 556

6 732 10 215

2 Татаринов Александр Николаевич 10 324 164
3 Семененко Георгий Петрович 9 926 932
4 Нагайбеков Руслан Амирович 9 366 314
5 Дерябин Сергей Андреевич 9 169 486
6 Серебряков Сергей Александрович 9 168 319
7 Семененко Лариса Ивановна 9 130 388
8 Носков Егор Александрович 9 102 305
9 Гартунг Андрей Валерьевич 9 102 051

10 Борисов Вячеслав Юрьевич 1 934 422
11 Домнин Владимир Георгиевич 1 928 735
12 Гущев Игорь Владимирович 1 842
13 Хансен Норман Пол 826

По вопросу № 6 повестки дня общего собрания акционеров принято следующее решение:
Избрать членами Совета директоров Общества следующих кандидатов:
1. Борисов Юрий Федорович
2. Татаринов Александр Николаевич
3. Семененко Георгий Петрович
4. Нагайбеков Руслан Амирович
5. Дерябин Сергей Андреевич
6. Серебряков Сергей Александрович
7. Семененко Лариса Ивановна
8. Носков Егор Александрович
9. Гартунг Андрей Валерьевич
Вопрос № 7 повестки дня:
Избрание членов Ревизионной комиссии Общества.
Итоги голосования по вопросу № 7 повестки дня общего собрания акционеров:

№

Вариант решения «ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
Избрать Ревизионную 
комиссию Общества 

в составе трех человек
Число голосов % Число голосов % Число голосов %

1 Артюхина Марина  
Владимировна 7 136 942 72,34 2 722 744 27,60 1 150 0,01

2 Холманова Елена  
Владимировна 7 135 060 72,32 2 723 834 27,61 1 527 0,02

3 Плотникова Ирина  
Леонидовна 7 133 252 72,30 2 727 017 27,64 1 177 0,01

4 Жолнеровский  
Дмитрий Леонидович 2 725 036 27,62 7 133 454 72,30 1 169 0,01

5 Сомова Татьяна  
Викторовна 8 390 0,09 9 850 620 99,84 1 481 0,02

По вопросу № 7 повестки дня общего собрания акционеров принято следующее решение:
Избрать Ревизионную комиссию Общества в составе трех человек:
1. Артюхина Марина Владимировна 
2. Холманова Елена Владимировна
3. Плотникова Ирина Леонидовна
Вопрос № 8 повестки дня:
Внесение изменений в Устав Общества.
Итоги голосования по вопросу № 8 повестки дня общего собрания акционеров:

«ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»

Число голосов % Число голосов % Число голосов %

2 733 666 27,47 7 214 068 72,48 1 759 0,02

По вопросу №8 повестки дня общего собрания акционеров решение не принято.
Вопрос № 9 повестки дня:
Утверждение Устава Общества в новой редакции.
Итоги голосования по вопросу № 9 повестки дня общего собрания акционеров:

«ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»

Число голосов % Число голосов % Число голосов %

7 224 557 72,59 2 723 621 27,37 999 0,01

По вопросу №9 повестки дня общего собрания акционеров решение не принято. 
Вопрос № 10 повестки дня:
Утверждение Положения об Общем собрании акционеров ОАО «Кировский завод».
Итоги голосования по вопросу № 10 повестки дня общего собрания акционеров:

«ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»

Число голосов % Число голосов % Число голосов %

2 733 238 27,46 7 214 668 72,49 1 271 0,01

По вопросу № 10 повестки дня общего собрания акционеров решение не принято.
Вопрос № 11 повестки дня:
Утверждение Положения о Совете директоров ОАО «Кировский завод» в новой редакции.
Итоги голосования по вопросу № 11 повестки дня общего собрания акционеров:

«ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»

Число голосов % Число голосов % Число голосов %

2 732 555 27,46 7 215 006 72,49 1 616 0,02

По вопросу № 11 повестки дня общего собрания акционеров решение не принято.
Вопрос № 12 повестки дня:
Утверждение Положения о Генеральном директоре ОАО «Кировский завод».
Итоги голосования по вопросу № 12 повестки дня общего собрания акционеров:

«ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»

Число голосов % Число голосов % Число голосов %

2 731 890 27,45 7 215 258 72,50 2 014 0,02

По вопросу № 12 повестки дня общего собрания акционеров решение не принято.
Вопрос № 13 повестки дня:
Одобрение взаимосвязанных сделок между ОАО «Кировский завод» и ОАО Банк ВТБ, составляющих 

крупную сделку.
Итоги голосования по вопросу № 13 повестки дня общего собрания акционеров:

«ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»

Число голосов % Число голосов % Число голосов %

7 218 750 72,53 2 727 546 27,41 3 049 0,03

По вопросу № 13 повестки дня общего собрания акционеров принято следующее решение:
Одобрить следующие взаимосвязанные сделки, заключенные между ОАО «Кировский завод» и ОАО 

Банк ВТБ, составляющие крупную сделку:
1) Дополнительное соглашение №6 от 29.12.2014 к кредитному договору №46/12 от 28.06.2012 между 

ОАО Банк ВТБ (Банк) и ОАО «Кировский завод» (Заемщик) на следующих условиях:
Процентная ставка, начисляемая за пользование кредитами, предоставленными в счет кредитной линии, 

указанная в п. 1.1. договора, с даты подписания настоящего дополнительного соглашения устанавливается 
в размере 17 (семнадцать) процентов годовых.

В течение срока действия кредитной линии Заемщик обязуется возвращать кредиты, получен-
ные в счет кредитной линии, согласно следующему графику погашения: в срок до 30.12.2014 — 
500 000 (пятьсот тысяч) руб., в срок до 30.01.2015 — 1 000 000 (один миллион) руб., в срок 
до 27.02.2015 — 2 000 000 (два миллиона) руб., в срок до 31.03.2015 — 3 000 000 (три миллиона) 
руб., в срок до 30.04.2015 — 3 000 000 (три миллиона) руб., в срок до 29.05.2015 — 3 000 000 (три 
миллиона) руб., в срок до 30.06.2015 — 3 000 000 (три миллиона) руб., в срок до 31.07.2015 — 
70 000 000 (семьдесят миллионов) руб., в срок до 31.08.2015 — 125 000 000 (сто двадцать пять мил-
лионов) руб., в срок до 30.09.2015 — 144 500 000 (сто сорок четыре миллиона пятьсот тысяч) руб. 
Итого — 355 000 000 (триста пятьдесят пять миллионов) руб. Срок окончательного погашения 
кредитной линии — 30.09.2015. За внесение изменений в условия кредитной сделки с Заемщика 
взимается единовременная плата в размере 0,04 (ноль целых четыре сотых) процента от суммы 
задолженности по кредиту. Срок уплаты единовременной платы за внесение изменений в условия 
кредитной сделки — в день подписания настоящего дополнительного соглашения. Остальные 
условия кредитного договора №46/12 от 28.06.2012 и соглашения о переводе долга №46/12 
от 03.10.2014, заключенного между ОАО Банк ВТБ, ЗАО «Металлургический завод «Петросталь» 
и ОАО «Кировский завод», остаются неизменными и обязательными для сторон.

2) Дополнительное соглашение №5 от 29.12.2014 к договору последующего залога недвижимого имуще-
ства №46/1/12 от 28.06.2012 (Договор), заключенному между ОАО Банк ВТБ (Залогодержатель) и ОАО 
«Кировский завод» (Залогодатель). Предметом настоящего соглашения является изменение и дополнение 
договора последующего залога недвижимого имущества №46/1/12 от 28.06.2012 между Залогодержателем 
и Залогодателем в целях обеспечения исполнения обязательств ОАО «Кировский завод», являющегося За-
емщиком по кредитному договору №46/12, заключенному 28.06.2012 между Залогодержателем и ЗАО «Ме-
таллургический завод «Петросталь» (Кредитный договор), в связи с заключением между Залогодержателем 
и Залогодателем 29.12.2014 дополнительного соглашения №6 к кредитному договору №46/12 от 28.06.2012, 
с учетом соглашения о переводе долга №46/12, заключенного 03.10.2014 между Залогодержателем, ЗАО 
«Металлургический завод «Петросталь» и Залогодателем. Процентная ставка за пользование кредитами, 
предоставляемыми в счет кредитной линии, устанавливается в размере: 10,25 (десять целых двадцать пять 
сотых) процента годовых — до предоставления Залогодержателю оригиналов документов, подтверждающих 
государственную регистрацию договоров последующего залога недвижимого имущества (ипотека третьего 
лица), указанных в п.п. 5.1.1—5.1.3. Кредитного договора; 10 (десять) процентов годовых — после предо-
ставления Залогодержателю оригиналов документов, подтверждающих государственную регистрацию до-
говоров последующего залога недвижимого имущества (ипотека третьего лица), указанных в п.п. 5.1.1—
5.1.3. Кредитного договора; с 31.03.2014 — 13,97 (тринадцать целых девяносто семь сотых) процента годо-
вых; с 29.12.2014 — 17 (семнадцать) процентов годовых. Лимит выдачи устанавливается в сумме 450 000 000 
(четыреста пятьдесят миллионов) руб. Срок предоставления кредитов в счет кредитной линии — до 23.09.2012 
включительно. В течение срока действия кредитной линии Заемщик возвращает кредиты, полученные в счет 
кредитной линии, согласно следующему графику погашения: в срок до 30.12.2014 — 500 000 (пятьсот тысяч) 
руб., в срок до 30.01.2015 — 1 000 000 (один миллион) руб., в срок до 27.02.2015 — 2 000 000 (два миллиона) 
руб., в срок до 31.03.2015 — 3 000 000 (три миллиона) руб., в срок до 30.04.2015 — 3 000 000 (три миллиона) 
руб., в срок до 29.05.2015 — 3 000 000 (три миллиона) руб., в срок до 30.06.2015 — 3 000 000 (три миллиона) 
руб., в срок до 31.07.2015 — 70 000 000 (семьдесят миллионов) руб., в срок до 31.08.2015 — 125 000 000 (сто 
двадцать пять миллионов) руб., в срок до 30.09.2015 — 144 500 000 (сто сорок четыре миллиона пятьсот ты-
сяч) руб. Итого — 355 000 000 (триста пятьдесят пять миллионов) руб. Срок окончательного погашения кре-
дитной линии — 30.09.2015. За внесение изменений в условия кредитной сделки с Заемщика взимается еди-
новременная плата в размере 0,04 (ноль целых четыре сотых) процента от суммы задолженности по кредиту. 
Срок уплаты единовременной платы за внесение изменений в условия кредитной сделки — в день подписа-
ния настоящего дополнительного соглашения.

3) Дополнительное соглашение №5 от 29.12.2014 к договору последующего залога недвижимого имуще-
ства №46/2/12 от 28.06.2012 (Договор), заключенному между ОАО Банк ВТБ (Залогодержатель) и ОАО 
«Кировский завод» (Залогодатель). Предметом настоящего соглашения является изменение и дополнение 
договора последующего залога недвижимого имущества №46/2/12, подписанного 28.06.2012 между Зало-
годержателем и Залогодателем в целях обеспечения исполнения обязательств ОАО «Кировский завод», яв-
ляющегося Заемщиком по Кредитному договору №46/12, заключенному 28.06.2012 между Банком — Зало-
годержателем и ЗАО «Металлургический завод «Петросталь» (Кредитный договор), в связи с заключением 
между Залогодержателем и Залогодателем 29.12.2014 дополнительного соглашения №6 к кредитному до-
говору №46/12 от 28.06.2012, с учетом соглашения о переводе долга №46/12, заключенного 03.10.2014 меж-
ду Залогодержателем, ЗАО «Металлургический завод «Петросталь» и Залогодателем. Процентная ставка 
за пользование кредитами, предоставляемыми в счет кредитной линии, устанавливается в размере: 10,25 
(десять целых двадцать пять сотых) процента годовых — до предоставления Залогодержателю оригиналов 
документов, подтверждающих государственную регистрацию договоров последующего залога недвижимо-
го имущества (ипотека третьего лица), указанных в п.п. 5.1.1—5.1.3. Кредитного договора; 10 (десять) про-
центов годовых — после предоставления Залогодержателю оригиналов документов, подтверждающих госу-
дарственную регистрацию договоров последующего залога недвижимого имущества (ипотека третьего 
лица), указанных в п.п. 5.1.1—5.1.3. Кредитного договора; с 31.03.2014 — 13,97 (тринадцать целых девяно-
сто семь сотых) процента годовых; с 29.12.2014 — 17 (семнадцать) процентов годовых. Лимит выдачи уста-
навливается в сумме 450 000 000 (четыреста пятьдесят миллионов) руб. Срок предоставления кредитов в счет 
кредитной линии — до 23.09.2012 включительно. В течение срока действия кредитной линии Заемщик воз-
вращает кредиты, полученные в счет кредитной линии, согласно следующему графику погашения: в срок 
до 30.12.2014 — 500 000 (пятьсот тысяч) руб., в срок до 30.01.2015 — 1 000 000 (один миллион) руб., в срок 
до 27.02.2015 — 2 000 000 (два миллиона) руб., в срок до 31.03.2015 — 3 000 000 (три миллиона) руб., в срок 
до 30.04.2015 — 3 000 000 (три миллиона) руб., в срок до 29.05.2015 — 3 000 000 (три миллиона) руб., в срок 
до 30.06.2015 — 3 000 000 (три миллиона) руб., в срок до 31.07.2015 — 70 000 000 (семьдесят миллионов) руб., 
в срок до 31.08.2015 — 125 000 000 (сто двадцать пять миллионов) руб., в срок до 30.08.2015 — 144 500 000 
(сто сорок четыре миллиона пятьсот тысяч) руб. Итого — 355 000 000 (триста пятьдесят пять миллионов) 
руб. Срок окончательного погашения кредитной линии — 30.09.2015. Предмет залога включает в себя сле-
дующее недвижимое имущество: нежилое здание, адрес объекта: Санкт-Петербург, проспект Стачек, д. 72, 
литера А, описательный адрес: Санкт-Петербург, проспект Стачек, д. 72, улица Васи Алексеева, дом б/н, ули-
ца Новостроек, дом б/н, площадь 21752,9 кв. м, этажность 7, количество подземных этажей 1, кадастровый 
номер 78:15:0008212:1026, предыдущие кадастровые (условные) номера объекта недвижимого имущества 
78:15:8212:4:3, А. За внесение изменений в условия кредитной сделки с Заемщика взимается единовременная 
плата в размере 0,04 (ноль целых четыре сотых) процента от суммы задолженности по кредиту. Срок уплаты 
единовременной платы за внесение изменений в условия кредитной сделки — в день подписания настояще-
го дополнительного соглашения.

4) Дополнительное соглашение №5 от 29.12.2014 к договору последующего залога недвижимого имуще-
ства от 04.07.2012 (Договор), заключенному между ОАО Банк ВТБ (Залогодержатель) и ОАО «Кировский 
завод» (Залогодатель). Предметом настоящего соглашения является изменение и дополнение договора по-
следующего залога недвижимого имущества от 04.07.2012 между Залогодержателем и Залогодателем, в связи 
с заключением между Залогодержателем и Залогодателем 29.12.2014 дополнительного соглашения №6 к кре-
дитному договору №46/12 от 28.06.2012, с учетом соглашения о переводе долга №46/12, заключенного 
03.10.2014 между Залогодержателем, ЗАО «Металлургический завод «Петросталь» и Залогодателем. Про-
центная ставка за пользование кредитами, предоставляемыми в счет кредитной линии, устанавливается в раз-
мере: 10,25 (десять целых двадцать пять сотых) процента годовых — до предоставления Залогодержателю 
оригиналов документов, подтверждающих государственную регистрацию договоров последующего залога 
недвижимого имущества (ипотека третьего лица), указанных в п.п. 5.1.1—5.1.3. Кредитного договора; 10 (де-
сять) процентов годовых — после предоставления Залогодержателю оригиналов документов, подтверждаю-
щих государственную регистрацию договоров последующего залога недвижимого имущества (ипотека тре-
тьего лица), указанных в п.п. 5.1.1—5.1.3. Кредитного договора; с 31.03.2014 — 13,97 (тринадцать целых де-
вяносто семь сотых) процента годовых; с 29.12.2014 — 17 (семнадцать) процентов годовых. Лимит выдачи 
устанавливается в сумме 450 000 000 (четыреста пятьдесят миллионов) руб. Срок предоставления кредитов 
в счет кредитной линии — до 23.09.2012 включительно. В течение срока действия кредитной линии Заемщик 
возвращает кредиты, полученные в счет кредитной линии, согласно следующему графику погашения: в срок 
до 30.12.2014 — 500 000 (пятьсот тысяч) руб., в срок до 30.01.2015 — 1 000 000 (один миллион) руб., в срок 
до 27.02.2015 — 2 000 000 (два миллиона) руб., в срок до 31.03.2015 — 3 000 000 (три миллиона) руб., в срок 
до 30.04.2015 — 3 000 000 (три миллиона) руб., в срок до 29.05.2015 — 3 000 000 (три миллиона) руб., в срок 
до 30.06.2015 — 3 000 000 (три миллиона) руб., в срок до 31.07.2015 — 70 000 000 (семьдесят миллионов) руб., 
в срок до 31.08.2015 — 125 000 000 (сто двадцать пять миллионов) руб., в срок до 30.09.2015 — 144 500 000 
(сто сорок четыре миллиона пятьсот тысяч) руб. Итого — 355 000 000 (триста пятьдесят пять миллионов) руб. 
Срок окончательного погашения кредитной линии — 30.09.2015. За внесение изменений в условия кредитной 
сделки с Заемщика взимается единовременная плата в размере 0,04 (ноль целых четыре сотых) процента 
от суммы задолженности по кредиту. Срок уплаты единовременной платы за внесение изменений в условия 
кредитной сделки — в день подписания настоящего дополнительного соглашения.

Вопрос № 14 повестки дня:
Одобрение взаимосвязанных сделок между ОАО «Кировский завод» и ОАО Банк ВТБ, составляющих 

крупную сделку.
Итоги голосования по вопросу № 14 повестки дня общего собрания акционеров:

«ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»

Число голосов % Число голосов % Число голосов %

7 219 334 72,54 2 727 763 27,41 2 529 0,03

По вопросу № 14 повестки дня общего собрания акционеров принято следующее решение:
Одобрить следующие взаимосвязанные сделки, заключенные между ОАО «Кировский завод» и ОАО 

Банк ВТБ, составляющие крупную сделку:
1) Дополнительное соглашение №4 от 29.12.2014 к кредитному договору №101/12 от 18.12.2012 между 

ОАО Банк ВТБ (Банк) и ОАО «Кировский завод» (Заемщик) на следующих условиях:
Процентная ставка, начисляемая за пользование кредитами, предоставленными в счет кредитной линии, 

указанная в п. 1.1. Договора, с даты подписания настоящего дополнительного соглашения устанавливается 
в размере 17 (семнадцать) процентов годовых.

В течение срока действия кредитной линии Заемщик обязуется возвращать кредиты, полученные в счет 
кредитной линии, согласно следующему графику погашения: в срок до 31.10.2014 — 30 000 000 (тридцать мил-
лионов) руб., в срок до 28.11.2014 — 20 000 000 (двадцать миллионов) руб., в срок до 30.12.2014 — 1 500 000 
(один миллион пятьсот тысяч) руб., в срок до 30.01.2015 — 2 000 000 (два миллиона) руб., в срок до 27.02.2015 — 
13 000 000 (тринадцать миллионов) руб., в срок до 31.03.2015 — 17 000 000 (семнадцать миллионов) руб., 
в срок до 30.04.2015 — 22 000 000 (двадцать два миллиона) руб., в срок до 29.05.2015 — 22 000 000 (двадцать 
два миллиона) руб., в срок до 30.06.2015 — 22 000 000 (двадцать два миллиона) руб., в срок до 31.07.2015 — 
45 500 000 (сорок пять миллионов пятьсот тысяч) руб. Итого — 195 000 000 (сто девяносто пять миллионов) 
рублей. Срок окончательного погашения кредитной линии — 31.07.2015.

За внесение изменений в условия кредитной сделки с Заемщика взимается единовременная плата в раз-
мере 0,04 (ноль целых четыре сотых) процента от суммы задолженности по кредиту. Срок уплаты единовре-
менной платы за внесение изменений в условия кредитной сделки — в день подписания настоящего допол-
нительного соглашения. Остальные условия кредитного договора №101/12 от 28.06.2012 и соглашения 
о переводе долга №101/12 от 03.10.2014, заключенного между ОАО Банк ВТБ, ЗАО «Металлургический за-
вод «Петросталь» — дочернее общество ОАО «Кировский завод» и ОАО «Кировский завод», остаются неиз-
менными и обязательными для сторон.

2) Дополнительное соглашение №3 от 29.12.2014 к договору последующего залога недвижимого имуще-
ства №101/1/12 от 18.12.2012, заключенному между ОАО Банк ВТБ (Залогодержатель) и ОАО «Кировский 
завод» (Залогодатель). Предметом настоящего соглашения является изменение и дополнение договора по-
следующего залога недвижимого имущества №101/1/12 от 18.12.2012 между Залогодержателем и Залого-
дателем, в связи с заключением между Залогодержателем и Залогодателем 29.12.2014 дополнительного со-
глашения №4 к кредитному договору №101/12 от 18.12.2012, с учетом соглашения о переводе долга 
№101/12, заключенного 03.10.2014 между Залогодержателем, ЗАО «Металлургический завод «Петро-
сталь» — дочернее общество ОАО «Кировский завод» и Залогодателем.

Процентная ставка за пользование кредитами, предоставляемыми в счет кредитной линии, устанавлива-
ется в размере 11 (одиннадцать) процентов годовых.

Процентная ставка за пользование кредитами, предоставляемыми в счет кредитной линии, устанавлива-
ется начиная с 30.06.2014 — 14,05 (четырнадцать целых пять сотых) процента годовых.

Процентная ставка за пользование кредитами, предоставляемыми в счет кредитной линии, устанавлива-
ется начиная с 29.12.2014 — 17 (семнадцать) процентов годовых.

Лимит выдачи устанавливается в сумме 250 000 000 (двести пятьдесят миллионов) руб.
Срок предоставления кредитов в счет кредитной линии — до 11.03.2013 включительно.
В течение срока действия кредитной линии Заемщик обязуется возвращать кредиты, полученные в счет 

кредитной линии, согласно следующему графику погашения: в срок до 31.10.2014 — 30 000 000 (тридцать 
миллионов) руб., в срок до 28.11.2014 — 20 000 000 (двадцать миллионов) руб., в срок до 30.12.2014 — 
1 500 000 (один миллион пятьсот тысяч) руб., в срок до 30.01.2015 — 2 000 000 (два миллиона) руб., в срок 
до 27.02.2015 — 13 000 000 (тринадцать миллионов) руб., в срок до 31.03.2015 — 17 000 000 (семнадцать мил-
лионов) руб., в срок до 30.04.2015 — 22 000 000 (двадцать два миллиона) руб., в срок до 29.05.2015 — 
22 000 000 (двадцать два миллиона) руб., в срок до 30.06.2015 — 22 000 000 (двадцать два миллиона) руб., 
в срок до 31.07.2015 — 45 500 000 (сорок пять миллионов пятьсот тысяч) руб. Итого — 195 000 000 (сто девя-
носто пять миллионов) руб. Срок окончательного погашения кредитной линии — 31.07.2015.

Предмет залога включает в себя следующее недвижимое имущество:
Нежилое здание, адрес объекта: Санкт-Петербург, проспект Стачек, д. 72, литера А, описательный адрес: 

Санкт-Петербург, проспект Стачек, д. 72, улица Васи Алексеева, дом б/н, улица Новостроек, дом б/н, пло-
щадь 21752,9 кв. м, этажность 7, количество подземных этажей 1, кадастровый номер 78:15:0008212:1026, 
предыдущие кадастровые (условные) номера объекта недвижимого имущества 78:15:8212:4:3, А.

За внесение изменений в условия кредитной сделки с Заемщика взимается единовременная плата в раз-
мере 0,04 (ноль целых четыре сотых) процента от суммы задолженности по кредиту. Срок уплаты единовре-
менной платы за внесение изменений в условия кредитной сделки — в день подписания настоящего допол-
нительного соглашения.

Председатель собрания  Е.А. Носков
Секретарь собрания   Н.Н. Афанасьева

Отчет об итогах голосования на годовом общем собрании акционеров 
Открытого акционерного общества «Кировский завод»19 июня 2015 года
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НОВОСТИ

Столица 
Франции 
претендует
на Игры-2024

ПЯТЬ КОЛЕЦ 
ПАРИЖА

Илья Трисвятский

ФРАНЦУЗСКАЯ столица Па-
риж оформила и отправила в 
Международный олимпийский 
комитет заявку на проведение 
летних Игр 2024 года.

Таким образом, Париж стал 
четвертым кандидатом на право 
принять XXXIII Олимпиаду. Ра-
нее в МОК поступили заявки от 
следующих городов: Бостон 
(США), Гамбург (Германия), Рим 
(Италия).

Напомним, что в будущем 
году летняя Олимпиада состоит-
ся в бразильском Рио-де-Жаней-
ро, следующие Игры пройдут в 
2020 году в Токио (Япония).

Что касается Парижа, то го-
род безуспешно претендовал на 
Игры 2008 и 2012 годов. Очевид-
но, что нынешняя заявка приу-
рочена к столетию проведения 
парижских Игр 1924 года. Это 
была вторая для Парижа Олим-
пиада, первая состоялась на ру-
беже веков, в 1900-м.

Известно, что хозяина Игр-
2024 назовут 15 сентября 2017 
года на 130-й сессии Междуна-
родного олимпийского комитета 
в Лиме (Перу).

«Кливленд» 
продлил 
контракт
с Мозговым

ОСТАВИЛИ
НА ГОД

Сергей Сокольский

ФИНАЛИСТ минувшего сезона 
НБА «Кливленд» продлил кон-
тракт с российским центровым 
Тимофеем Мозговым.

Как сообщают североамери-
канские СМИ, «Кавальерс» вос-
пользовались опцией в кон-
тракте с игроком, позволяющей 
оставить его в составе еще на 
один год. По условиям соглаше-
ния, в новом сезоне Мозгов за-
работает 4,9 миллиона долла-
ров. При этом следующим ле-
том Тимофей получит статус 
неограниченно свободного 
агента.

Напомним, центровой сбор-
ной России перешел в «Клив-
ленд» из «Денвера» по ходу ре-
гулярного чемпионата 2014/15. 
В новой клубе Мозгов быстро 
стал одним из лидеров команды. 
Его средние показатели после 
перехода составили 10,6 очка, 
6,9 подбора и 1,2 блок-шота за 
игру.

В финальной серии против 
«Голден Стейт» Тимофей сделал 
три дабл-дабла в шести матчах. 
При этом Мозгов стал первым 
россиянином, кому удалось сыг-
рать в финале НБА.

Утвержден 
календарь ЧР
по футболу

ПОДОЖДЕМ 
ТРИ НЕДЕЛИ

Анна Козина

НА СОБРАНИИ команд РФПЛ 
был утвержден календарь чем-
пионата России по футболу на 
следующий сезон.

Первый тур пройдет с 17 по 
20 июля. На поле выйдут следу-
ющие пары: «Анжи» — «Крылья 
Советов», ЦСКА — «Рубин», 
«Амкар» — «Краснодар», «Спар-
так» — «Уфа», «Ростов» — «Те-
рек», «Кубань» — «Урал», «Зе-
нит» — «Динамо», «Мордовия — 
«Локомотив». Точные даты про-
ведения матчей будут оглашены 
чуть позже, однако возможно, 
что первая игра состоится 18 
июля. Что касается окончания 
чемпионата, то он гарантиро-
ванно завершится не позднее 
15 мая 2016 года. 

Кроме того, стали известны 
дата и место проведения матча 
за Суперкубок России. Чемпион 
страны петербургский «Зенит» 
и обладатель Кубка России мо-
сковский «Локомотив» откроют 
сезон-2015/16 в российском 
футболе. Игра состоится 12 
июля на «Арене Химки», как со-
общает официальный «Твиттер» 
Суперкубка. Хотя ранее предпо-
лагалось, что эта встреча может 
состояться в Уфе или даже за 
пределами России.

СОБЫТИЕ Сегодня может 
быть объявлено 
об отставке Капелло

Фабио просят 
на выход

Илья Соболев

СЕГОДНЯ в Доме футбола состоится исполком РФС, на 
котором, возможно, будет объявлено об отставке Фабио 
Капелло с должности главного тренера сборной России.

По неофициальной информации, решение уже приня-
то: и.о. президента РФС Никита Симонян просто проин-
формирует о нем членов исполкома. Впрочем, сам Ники-
та Павлович эти слухи не подтвердил.

Считается, что главным камнем преткновения в рас-
ставании с Фабио является сумма неустойки, причитаю-
щейся тренеру в случае досрочного расторжения кон-
тракта с российской стороны. По разным данным, она 
составляет около двух десятков миллионов евро. В то же 
время министр спорта РФ Виталий Мутко дал понять, 
что вопрос прекращения отношений с итальянцем — «не 
экономический, а вопрос переговоров». Тем не менее, 
сообщалось, что один из российских бизнесменов выде-
лил 300 миллионов рублей на покрытие неустойки.

Так или иначе, точка в деле Капелло должна быть по-
ставлена сегодня: об этом ранее заявлял Симонян, да и 
Мутко обещал до исполкома провести с доном Фабио не-
обходимые консультации.

Парадоксальным образом пункта об отставке главно-
го тренера сборной в повестке исполкома не значится. 
Однако в том, что Капелло обсуждать на Таганке будут, 
сомнений практически ни у кого не возникает.  Во-пер-
вых, животрепещущую тему может поднять любой член 
исполкома в произвольном порядке, а желающие навер-
няка найдутся. Во-вторых, в декабре прошлого года было 
принято  положение, по которому все сделки, превышаю-
щие 10 миллионов рублей, должны утверждаться испол-
комом. Ситуация с доном Фабио как раз из этой серии.

Футбол Сегодня состоится первый четвертьфинальный матч 
44-го розыгрыша Кубка Америки

Кому плей, кому офф
Артур Нанян

Г
рупповой этап Кубка 
Америки завершился без 
сюрпризов, хотя предпо-
сылки для этого были. Но 
в итоге и Аргентина с 

Бразилией и Колумбия с Уругва-
ем вышли в четвертьфинальную 
стадию турнира, в которой хвата-
ет интриг. 

Программу плей-офф откроет 
матч хозяев соревнований Чили 
против действующего обладате-
ля трофея Уругвая. По понятным 
причинам для страны — организа-
тора Кубка этот поединок станет 
событием номер один. «Красная 
команда», как называют подо-
печных Хорхе Сампаоли на роди-
не, еще ни разу в истории не вы-
игрывали этот турнир. Сложно 
сказать, как далеко продвинутся 
Алексис Санчес и компания, но 
определенные шансы на итого-
вый успех у них есть, хотя об этой 
сборной в последнее время вспо-
минают чаще из-за скандального 
инцидента с участием полуза-
щитника «Ювентуса» Артуро Ви-
далем.

Напомним, один из лидеров 
чилийцев на минувшей неделе 
как следует оторвался после из-
нурительного матча с Мексикой 
(3:3), проведя время сначала 
вместе с женой в казино, а затем 
сев за руль в состоянии алкоголь-
ного опьянения. В результате Ви-
даль попал в аварию, вынужден 
был выступать перед судом, а 
спутница 28-летнего футболиста 
была госпитализирована. Не 
надо быть пророком, чтобы дога-
даться — психологическое состо-
яние Видаля после этого инци-
дента вызывало большие вопро-
сы, из-за чего он осилил лишь 
тайм во встрече с Боливией. К 
слову, в перерыве той игры был 
заменен и Алексис Санчес, полу-
чивший небольшое повреждение.

Несмотря на эти проблемы, 
Чили выглядит явным фавори-
том четвертьфинала. Уругвай 
далеко не так силен, как в прош-
лом году, и виной тому отсутст-
вие из-за дисквалификации фор-
варда «Барселоны» Луиса Суа-
реса. В пользу чилийцев говорит 
и статистика: из 80 встреч меж-
ду этими сборными уругвайцы 
побеждали лишь в 16, уступив 
при этом в 44. Кроме того, пред-
почтение игрокам Сампаоли 
дают и букмекеры, принимаю-
щие ставки на выход хозяев с ко-
эффициентом 1 к 1,36, а на со-
перника — 1 к 3.

Ставка на Месси
В самом захватывающем про-

тивостоянии 1/4 финала Арген-
тина померится силами с Колум-
бией. Лионель Месси и компания 
без особых усилий заняли первое 
место в группе, хотя по игре в ис-

полнении «альбиселесты» иног-
да возникали вопросы. Сам фор-
вард «Барселоны» хоть и забил 
всего один мяч, все равно остает-
ся лидером аргентинцев, о чем 
говорят не только его партнеры 
по сборной, но и соперники.

— Месси — игрок с другой пла-
неты. Он уникален. В матче 
Колумбии с Аргентиной 
не может быть и 
речи о противо-
стоянии Ха-
мес — Мес-
с и .  Э т о 
п р о с т о 
будет не-
честно по 
о т н о ш е -
нию к нему, — 
не без доли самокритики выска-
зался лидер колумбийцев Хамес 
Родригес, с которым связана одна 
любопытная история.

Дело в том, что на родине Ха-
меса в последние дни идут жар-
кие дискуссии на тему возмож-
ного конфликта между ним и 
главным тренером сборной Хосе 
Пекерманом. Недопонимание 
возникло после заключительно-
го матча группового этапа с Перу 
(0:0). По окончании встречи 
23-летний полузащитник «Реа-
ла» раскритиковал игру колум-
бийцев, что вызвало бурю него-
дования у Пекермана.

— Поединок с Аргентиной — от-
личный шанс многое исправить, 
потому что против Перу у нас 
многое не получалось, мы не по-
казали своего футбола, — отме-
тил Хамес.

В похожем ключе, но уже по 
отношению к своей сборной вы-
ступил и Месси, который еще по-
сле стартовой встречи на турни-
ре с Парагваем (2:2) назвал 
игру аргентинцев позором.

— Во второй половине мат-
ча с Ямайкой мы заиграли 
гораздо медленнее, как 
это было в том числе 
против Парагвая. Я не 
знаю, почему так 
происходит, но 
н а м  э т о  н е 
нравится .  В 
плей-офф та-
кое не долж-
но повторить-
ся, тем более что 
Колумбия представ-
ляет собой реальную угро-

зу, — подытожил 
Месси.

Если говорить о 
букмекерских котиров-
ках, то явным фаворитом 
является Аргентина. 
Ставки на выход «аль-
биселесты» прини-
маются с коэффи-
циентом 1 к 1,44, 
а на колумбий-
цев — 1 к 3. 

Бразильцы 
без Неймара

Еще один 
извечный фа-
ворит любого 
турнира, в ко-
т о р о м  о н а 
п р и н и м а е т 
участие — Бра-
зилия, встре-
тится с Параг-
ваем. Скажем 
прямо, в сво-
е м  н ы -

нешнем со-
стоянии «желто-

зеленые» могут про-
играть кому угодно, так 

что у Лукаса Барриоса и 
компании есть определенные 

шансы прыгнуть выше головы, в 
то время как у команды Карлоса 
Дунги нет права на ошибку, даже 
несмотря на отсутствие форвар-
да «Барселоны» Неймара.

Напомним, 23-летний футбо-
лист был дисквалифицирован 
на четыре встречи из-за удале-
ния по окончании поединка про-
тив Колумбии. Мало того что по 
вине Неймара на последних ми-
нутах на поле едва не возникла 

массовая потасовка, так еще и в 
подтрибунном помещении ли-
дер «пентакампеонов» позво-
лил себе оскорбления в адрес 
судьи. В результате Бразилия 
потеряла своего ведущего игро-
ка и даже не стала подавать 
апелляцию на решение о четы-
рехматчевой дисквалифика-

ции, а сам игрок уже поки-
нул расположение нацио-

нальной команды, что 
вызвало неоднознач-

ную реакцию у бо-
лельщиков.

— Я очень надеял-
ся, что смогу снова 
сыграть за сборную 
Бразилии на Кубке 
Америки, но это 
оказалось невоз-

можным. Знаю, что 
мое присутствие важ-
но для команды, но 
другие футболисты 
сейчас должны быть 

сосредоточены на бли-
жайшем матче, а не на 

чем-то другом. Мое нахо-
ждение здесь может поме-

шать партнерам сконцен-
трироваться, — объяснил 

Неймар. 
Вероятно, нападающего 

«Барселоны» заменит Ро-
биньо, который так и не стал 
звездой мирового уровня, но 
все еще в состоянии принести 
определенную пользу сбор-
ной. 

Возвращаясь к букмекерам, 
отметим, что они считают Бра-

зилию фаворитом четвертьфи-
нала. Коэффициент на их итого-
вый успех в противостоянии с 
Парагваем равен 1,28, а на ко-
манду Рамона Диаса 3,5.

Наконец, в последнем матче 
1/4 финала встретятся Боливия и 

Перу. 
Напомним, ре-
шающая игра 

т у р н и р а 
пройдет 4 
и ю л я  н а 
Н а ц и о -
н а л ь н о м 
стадионе в 
с т о л и ц е 

Чили Сан-
тьяго. 

Акцент

 В последний раз Аргентина 
выигрывала Кубок Америки 
в 1993 году, когда Лионелю 
Месси было шесть лет  
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Игрой против 
Колумбии 

Лионель Месси 
откроет вторую 

сотню матчей 
за сборную.

ЦИФРА
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МЯЧЕЙ
было забито всеми командами на 
групповом этапе Кубка Америки. 

АКЦЕНТ В Алуште будет  
создан центр подготовки
национальных команд

Сборная поедет 
в Крым

Владимир Ильин

БОЛЕЕ двадцати лет в Крыму практически не строились 
спортивные сооружения. Сейчас дело сдвигается с мер-
твой точки. Федеральной целевой программой «Разви-
тие физической культуры и спорта в Российской Федера-
ции на 2016—2020 годы» предусмотрено создание в Кры-
му двух центров подготовки для сборных России, а до 
конца нынешнего года в Судаке и Симферополе появятся 
новые футбольные поля с искусственным покрытием.

Вопросы развития физической культуры и спорта в 
регионе обсуждались накануне в Москве на встрече гла-
вы Республики Крым Сергея Аксенова с министром 
спорта РФ Виталием Мутко. По словам Аксенова, интег-
рация спортивной отрасли Крыма осуществлена успеш-
на. Одной из основных тем встречи стало развитие спор-
тивной инфраструктуры. Приоритетными направления-
ми выбраны база «Спартак» в Алуште, которая была од-
ним из ведущих центров для сборных СССР, симферо-
польский стадион «Локомотив» и стадион в Евпатории.

В разные годы в Алуште тренировались более 150 
олимпийских чемпионов по вольной и греко-римской 
борьбе, боксу, фехтованию, волейболу, тяжелой атлети-
ке и другим видам спорта. Прошлым летом на «Спарта-
ке» готовились сборная Армении по греко-римской 

борьбе и женская во-
лейбольная команда 
«Уралочка» во главе 
с легендарным Ни-
колаем Карполем. 
На другой алуштин-
ской базе «Спорт» 
серию сборов прове-
ли юниорские ко-
манды России по 
вольной и греко-

римской борьбе, к которым подключались ведущие бор-
цы Крыма. Биатлонисты Тюмени тренировались в Евпа-
тории, а копьеметательница Мария Абакумова опробо-
вала грязелечебницу в городе Саки.

Сергей Аксенов поблагодарил всероссийские федера-
ции, оказавшие поддержку крымскому спорту. Федера-
ция спортивной борьбы России передала Крыму 10 бор-
цовских ковров. Трехкратный олимпийский чемпион 
Александр Карелин и другие великие борцы провели се-
рию мастер-классов. Федерация велоспорта возводит 
трек. Федерация тенниса видит Крым масштабным цен-
тром подготовки.

 — В первый раз я приехал на сбор в Алушту на базу 
«Спартак» в 1983-м, — рассказал Карелин. — Борцы име-
ют непосредственное отношение к тому, как там была 
построена гостиница. Наша команда была трубоуклад-
чиками. Однажды утречком вместо зарядки взяли 
600-килограммовую канализационную трубу, принесли 
и уложили в траншею. На самом деле с Алуштой связано 
много горячих воспоминаний. На моих глазах капитан 
команды, а ныне президент Федерации спортивной 
борьбы России Михаил Мамиашвили получил там тяже-
лейшую травму, а через год стал олимпийским победите-
лем. В Алуште ковались секреты мастерства, и залог 
успехов витает буквально в воздухе, особенно это при-
менимо к борцовскому залу.

Добавим, что уже в этом году Крым дебютирует в под-
программе «Развитие футбола в Российской Федерации 
на 2008—2015 годы», которая является частью Федераль-
ной целевой программы «Развитие физической культу-
ры и спорта в Российской Федерации на 2006—2015 
годы». Именно при ее поддержке и появятся новые фут-
больные поля в Симферополе и Судаке.

ЭКСКЛЮЗИВ Чемпионка Европейских игр по самбо Анна Харитонова готовится 
к защите диссертации

Без психологии никуда
Николай Долгополов,
«Российская газета», Баку

И
з восьми весовых катего-
рий в финал у мужчин и 
женщин вышли по четыре 

представителя россиян и хозяев 
Евроигр. Надо ли объяснять, за 
кого болели зрители? Футбол с 
его горячими болельщиками мог 
отдохнуть. Тут кипело уж точно 
до ста градусов, да еще при не-
стерпимых плюс 36 на улице. И 
Арена имени Гейдара Алиева 
была забита под самую под завяз-
ку.

Но на Аню Харитонову эта фа-
натичная жуть совсем не наводит 
страха:

— Наоборот, я только собира-
юсь. Мне чужие страсти только 
помогают. Я собираюсь, станов-
люсь злее. Это прямо как из 
моей диссертации «Поведение 
спортсмена в стрессовой ситуа-
ции». Придерживаюсь выраба-
тываемых мною научных прин-
ципов.

Признаться, не уверен, что 
другие наши четверо чемпионов 
Евроигр Аймерген Аткунов, Яна 
Костенко, Альсим Черноскулов и 
супертяж Артем Осипенко бьют-
ся вот также по-научному. Одна-
ко науку побеждать (простите 
меня за словесный штамп) они 
освоили твердо. Никто и не стре-
мился, чтобы золотых медалей 
было восемь из восьми. Но выиг-
рыш пяти золотых — здорово или, 
как сказал мне главный тренер 
сборной Виктор Трошкин: «Да-
вайте не гневить Бога».

Однако вернемся к лучшей, на 
мой взгляд, самбистке этого тур-
нира Харитоновой.

Анна, вы не высказали особой 
радости после победы в финале. 
Знали, что выиграете?
АННА ХАРИТОНОВА: Цель была — пер-
вое место. Получилось, значит, 
идем дальше.

Кажется, это последний титул, 
которого у вас не было.
АННА ХАРИТОНОВА: И быть не могло. А 
психология подсказывает: не ду-
май, что все сделано. В ноябре — 
чемпионат мира в Касабланке и 
тут опять надо биться. Но меня 
это не пугает. На данном жизнен-
ном этапе задачи в основном та-
кие. Не считая, конечно, сугубо 
научных. Но и там первая глава 

уже написана, вторая — почти го-
това, хотя и разбросана. Пора 
включаться и в науке. Иначе все 
откладывается на потом, а когда 
это потом настанет.

На вид вы не производите впе-
чатления уж такой мускулистой 
и даже не выглядите слишком на-
пористой.
А Н Н А  Х А Р И ТО Н О В А :  Я к этому не 
стремлюсь. Не в этом моя задача. 
Я побеждаю, за счет техники и 
психологии. Знаю, как справ-
ляться со стрессом.

И все-таки — как же?
АННА ХАРИТОНОВА: В двух словах не 

объяснить. И в трех тоже. Но я 
скажу вам, что не все, даже 
очень сильные в техническом 
отношении или физически креп-
кие могут достойно отреагиро-
вать на потенциальный стресс. У 
многих это не получается и от-
сюда с виду обидные, но для 
меня такие понятные проигры-
ши. 

А как работаете над этим вы, и 
пробовали вы, Анна, помогать 
кому-то еще справиться со 
стрессом?
АННА ХАРИТОНОВА: Считается, что 

обычно лишь тренер может с та-
кой задачей справиться, но, по-
моему, тут нужен и психолог. Я 
уже много лет в сборной по самбо 
и дзюдо. И иногда проводила кон-
сультации. Была у меня одна 
«клиентка». У нее довольно низ-
кая мотивация, после поражений 
было трудно прийти в себя или, 
как мы говорим, реабилитиро-
ваться.

И как вы отвечали на запросы 
«клиентки»?
АННА ХАРИТОНОВА: Во-первых, подня-
ла ей мотивацию. Физически она 
была готова, а психологически — 
не очень. Но благодаря нашей ра-
боте она даже вышла в финал 
чемпионата Европы. Выразила 
мне благодарность, чем я очень 
горжусь. Но занятиями с этой 
«клиенткой», имена всегда хра-
ню в тайне, я не ограничилась. 
Когда готовились к Европе, я раз-
дала специальные опросники и 
все мои друзья по нескольким ви-
дам единоборств ответили на них 
честно.

Анна, а откуда берутся такие ум-
ные самбистки?
АННА ХАРИТОНОВА: Откуда? Из Мо-
сковского Государственного об-
ластного университета — из МГОУ. 
Я там учусь. А служу в ЦСКА — уже 
лейтенант.

И дисциплинированный офи-
цер?
АННА ХАРИТОНОВА: Вот с чем всегда в 
порядке. Скоро Всемирные ар-
мейские игры. И я, как и требует-
ся, буду выступать за нашу сбор-
ную по дзюдо. Самбо в эти состя-
зания пока еще не включили.

Наука помогает Анне Харитоновой 
во время схваток на ковре.

В разные годы 
в Алуште тренирова-
лись 150 олимпий-
ских чемпионов

Выход на ЧМ-2014 пока остается главным успехом Фабио 
Капелло у руля сборной России.
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